
ФИНАНСЫ ЦБ рекомендует 
собирать биометрию 
быстрее и лучше

Знакомые
все лица 

Игорь Зубков

Банк России недоволен тем, как банки относятся к его 
проекту внедрения удаленной идентификации клиентов 
(по записи голоса и снимку лица), и выпустил специаль-
ные рекомендации на этот счет. Банки согласны, что Еди-
ная биометрическая система (ЕБС) пополняется медлен-
но, но объясняют это низким спросом на новую услугу. 

Рекомендации должны помочь банкам ускорить про-
цесс регистрации в ЕБС и в системе портала госуслуг, со-
кратить количество технических накладок, сделать сам 
факт возможности сдать биометрические образцы за-
метным для клиентов и правильно информировать их об 
этом. Так, в главном меню терминалов электронной оче-
реди должна появиться отдельная «биометрическая» 
кнопка, а на главной странице сайта банка и его мобиль-
ного приложения — информация о том, что клиентом 
можно стать с помощью удаленной идентификации. 

По данным оператора ЕБС — «Ростелекома», возмож-
ность получать финансовые услуги с помощью 
удаленной идентификации до сих пор поддер-
жали только четыре банка.

ПРАВО Верховный суд 
определил наказание 
за отмывание денег 
через криптовалюту

Грязная сделка

Владислав Куликов

Сегодня «Российская газета» публикует постановление 
пленума Верховного суда России, которое подводит под 
Уголовный кодекс покупку криптовалюты на грязные 
деньги. «Грязные» — это полученные незаконно.

Сегодня правовой статус виртуальных денег не опре-
делен. Но криптовалюты существуют и нередко исполь-
зуются преступниками. Например, полиция выявила 
случаи, когда оплату в биткоинах (одна из криптовалют) 
принимали наркоторговцы. Как рассказал во время засе-
дания пленума судья Верховного суда РФ Александр Чер-
воткин, ряд подобных дел уже дошел до суда.

«У нас есть конкретные обвинительные приговоры, 
которыми установлено, что преступные доходы в крип-
товалюте, в том числе от сбыта наркотических средств, в 
дальнейшем путем совершения ряда финансовых опера-
ций преобразовывались в денежные средства и выводи-
лись в оборот путем снятия с банковских счетов», — от-
метил судья.

Криптовалюты — это разновидность цифро-
вых денег, они созданы криптографическими 
методами.  

РЕСУРСЫ Почему заправки 
не снижают цены 
на моторное топливо

Литр в бак, пять 
рублей в карман 

Александра Воздвиженская

Автозаправки весь февраль торговали моторным топли-
вом, практически не опуская цены, несмотря на то, что 
прибыль операторов АЗС выросла до существенных зна-
чений. Если в среднем по итогам прошлого года с каждо-
го проданного литра АЗС получали около полурубля, то 
к концу февраля — уже около пяти рублей. Эксперты счи-
тают, что потребителям не стоит ждать снижения цен — 
в марте их ждет, скорее, стабилизация.

Средние цены на моторное топливо на сетевых за-
правках и некоторых независимых АЗС с 24 февраля по 
3 марта изменились незначительно: бензин немного по-
дорожал в Москве, Ханты-Мансийском АО, Кемеровской 
области, Тыве и Томской области (минус 4—13 копеек на 
литр). Заметное снижение произошло только в Киров-
ской области (на 30—38 копеек), следует из мониторинга 
Центрального диспетчерского управления ТЭК. Наобо-
рот, подорожало зимнее дизельное топливо: в 11 регио-
нах рост составил 3—12 копеек на литр, а в Кировской об-
ласти и Ямало-Ненецком АО произошло сильное сниже-
ние — на 59—93 копейки.

В остальных регионах цены на моторное топливо за-
мерли. Более того, примерно месяц как снизилась актив-
ность топливных союзов, в последний год часто напоми-
навших, как тяжело им работать в текущих условиях. 
Причина в том, что внутренний рынок топлива серьезно 
затоварен в низкий сезон, и на этом фоне мар-
жинальность операторов АЗС (то есть прибыль 
за вычетом переменных затрат) рванула вверх.

ПАРЛАМЕНТ Госдума во втором чтении приняла законопроекты 
против фейков и оскорбления госсимволов 

То, чего не было

Татьяна Шадрина

Р
остранснадзор начал при-
нимать у транспортных 
компаний документы на по-

лучение лицензий, которые те-
перь необходимы по новым пра-
вилам перевозки пассажиров, ко-
торые вступили в силу с 1 марта 
этого года. 

В первую очередь документы 
принимают у тех компаний, ко-
торые ранее занимались только 
заказными автобусными пере-
возками пассажиров. До марта 
этого года для них не было обяза-
тельным лицензирование своей 
деятельности. Для тех перевозчи-
ков, которые работали до 1 марта 
с лицензией, то есть занимались 
регулярными перевозками, есть 
время до 29 июня получить но-
вую лицензию, пояснил на пресс-
конференции, которая проходи-
ла в медиацентре «Российской 

газеты», замглавы Ространснад-
зора Асланбек Ахохов. 

Цель лицензирования — выве-
сти из тени тех, кто до 1 марта 
мог в уведомительном порядке 
осуществлять заказные перевоз-
ки, отметил начальник отдела 
технического надзора ГУОБДД 
МВД Сергей Чипурин. Также но-
вые правила дадут возможность 
составить список не только тран-
спортных компаний, но и парка 
автомобилей, который принад-
лежит им. Автобусы будут «при-
писаны» к конкретным юрли-
цам, и выезд на них от имени дру-
гого юрлица будет считаться на-
рушением. 

Тем самым ликвидирована 
возможность передачи в аренду 
транспортного средства с экипа-
жем, позволяющая перевозчику 
уходить от ответственности, что 
делало систему допуска к регу-
лярным перевозкам, конкур-

сную систему распределения 
маршрутов бессмысленной. Ли-
цензирование четко поставило 
точку в этих вопросах. 

Реестр автобусов планирует-
ся сделать доступным для заказ-
чиков перевозок, например, ди-
ректоров школ. 

Если у перевозчика появится 
необходимость передать свой 
подвижной состав в аренду дру-
гой компании, он должен заявить 
об этом в Ространснадзор, поя-
снил Ахохов. 

За передачу автобусов в арен-
ду без уведомления и другие на-
рушения могут приостановить 
лицензию.

Процедура повторного полу-
чения лицензии займет как ми-
нимум 45 дней, но вполне воз-
можно, что нарушитель получит 
отрицательный ответ, 
предупредил Асланбек 
Ахохов. 

Татьяна Замахина

Г
осдума приняла во вто-
ром чтении пакет законо-
проектов, запрещающих 
публикацию в интернете 
информации, способной 
нанести ущерб общест-
венному порядку, а также 
оскорбляющую государ-
ство, общество и государ-

ственные символы. В ходе основ-
ного чтения депутаты внесли су-
щественные изменения в доку-
менты. Главное из них — те, кто 
оступился первый раз, получили 
возможность «исправиться».

Госдума рассмотрела четыре 
законопроекта на указанные 
темы — два из них посвящены 
описанию, какая информация 
окажется под запретом, а также 
механизму блокировки. Еще два 
законопроекта — об администра-
тивном наказании за такого рода 
действия.

Вокруг всех этих законопро-
ектов во властных коридорах, 
обществе и экспертной среде 
долгое время шли споры. Боль-
ше согласия у участников обсу-
ждения было по законопроекту 
о «фейках», ведь все понимали, 
какие последствия может выз-
вать опасная ложь. В ходе подго-
товки законопроектов депутаты 
не раз вспоминали «фейки» во-
круг трагедии в кемеровском 
ТЦ «Зимняя вишня», когда ра-
стиражированные в интернете 

сообщения «информировали» о 
том или ином количестве жертв. 
Или другой случай — когда моло-
дого человека и его семью бук-
вально затравили после того, 
как некие интернет-деятели 
«объявили» его «террористом». 
Такая информация начинает 
жить своей жизнью, и у право-
охранительных органов до сих 
пор не было эффективного ме-
ханизма, чтобы пресекать ее 
распространение.

Введение административно-

го наказания позволит обеспе-
чить защиту от так называемых 
«сетевых террористов», сооб-
щающих ложные сведения о зна-
чимых событиях, подчеркнул 
глава Комитета по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников. В пакете 
законопроектов идет речь о «за-
ведомо недостоверной общест-
венно значимой информации, 
распространяемой под видом 
достоверных сообщений». Ко 
второму чтению депутаты четко 
прописали формулировки, а 
также градацию штрафов в за-
висимости от последствий. Так, 
при создании угрозы причине-
ния вреда жизни и здоровью 
граждан, массовых беспорядков 
и т.п. граждан оштрафуют на 
сумму до 100 тыс. рублей, а ком-
пании — до 300 тыс. За рециди-
вы, а также если массовые бес-
порядки и прочие тяжкие по-
следствия уже произошли, 

штрафы возрастут вплоть до 
300 тыс. для граждан и до 1,5 
млн для юрлиц. Отметим, что 
санкции для граждан были су-
щественно увеличены, что на-
правлено на реализацию преду-
преждения правонарушений. По 
мнению депутатов, этому не 
способствовал предлагаемый в 
первом чтении штраф в 5 тысяч 
рублей.

Как сообщил глава Комитета 
Госдумы по информполитике 
Леонид Левин, депутаты также 
решили дать сетевым изданиям 
возможность удалить опублико-
ванный «фейк» — такие СМИ не 
сразу заблокируют, а сначала 
предупредят. И только в случае 
бездействия будет гро-
з и т ь  б л о к и р о в к а  и 
штрафы.

ТРАНСПОРТ Ространснадзор начал выдавать новые лицензии для перевозки пассажиров

Автобус поедет по списку
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Депутаты 
перенесли 
«правительст-
венный час» — 
впервые 
за 20 лет

05
Военным 
запретили 
 разглашать 
служебную 
информацию 
в сетях

07
Отказ от при-
зыва в Генштабе 
признали неце-
лесообразным

10
«Мусорная 
реформа» 
в Подмосковье 
дала неожидан-
ные результаты

12
Сегодня 
в шведском 
Эстерсунде 
стартует 
чемпионат мира 
по биатлону

Введение административного 
 наказания позволит обеспечить 
защиту от так называемых сетевых 
террористов.

Благодаря новым правилам перевозчики в случае каких-либо инцидентов не смогут уходить от ответственности. 

А К Ц Е Н Т

Депутаты решили дать сетевым изданиям 
возможность удалить опубликованный 
«фейк» — такие СМИ не сразу заблокируют, 
а сначала предупредят

Актер 
Евгений Ткачук: 
Гонорар 
за Григория 
Мелехова я потра-
тил на покупку 
трех жереб-
цов / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 46,3074
Азербайджанский манат 38,8111
Армянский драм** 13,4483
Белорусский рубль 30,7620
Болгарский лев 38,0639
Бразильский реал 17,4395

Венгерский форинт** 23,5967
Вон Республики Корея*** 58,3177
Гонконгский доллар* 83,8775
Датская крона* 99,7833
Доллар США 65,8430
Евро 74,4158

Индийская рупия** 93,3480
Казахстанский тенге** 17,4174
Канадский доллар 49,2652
Киргизский сом** 94,4121
Китайский юань* 98,1106
Молдавский лей* 38,5667

Новый туркменский манат 18,8392
Норвежская крона* 75,8840
Польский злотый 17,3134
Румынский лей 15,6814
СДР  91,6620
Сингапурский доллар 48,5067

Таджикский сомони* 69,7460
Турецкая лира 12,2230
Узбекский сум**** 78,4504
Украинская гривна* 24,8765
Фунт стерлингов  86,5638
Чешская крона* 29,0492

Шведская крона* 70,6303
Швейцарский франк 65,5546
Южноафриканский рэнд* 46,3944
Японская иена** 58,8778

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.03.19

Впервые в России 
екатеринбургский 
балет станцевал 
«Вальпургиеву 
ночь» Баланчина

Серб Душан Тадич 
стал «убийцей» 
«Реала» 
в Лиге 
чемпионов
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Следующий номер «Российской газеты» выйдет 11 марта.
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Милые женщины! 
Лишь завтра, 8 марта, 
наступает настоящая 
весна! Будьте счастливы 
и всегда любимы! 

А
Г

Е
Н

С
Т

В
О

 Г
О

Р
О

Д
С

К
И

Х
 Н

О
В

О
С

Т
Е

Й
 М

О
С

К
В

А



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 марта 2019
четверг № 51 (7809)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

То, чего не было

Из-под действия законопроекта, кроме того, вы-
водятся традиционные медиа — то есть СМИ, 
имеющие свидетельство и лицензию. Для борь-

бы с «фейками» в этих СМИ уже предусмотрен эффек-
тивный механизм. «Дело в том, что им уже и так запре-
щено распространять недостоверную информацию, и за 
это нарушение Роскомнадзор уже либо выносит преду-
преждение, либо в случае повтора лишает лицензии или 
свидетельства», — объяснил ситуацию Леонид Левин. 
При этом сетевые версии печатных изданий, ТВ-каналов 
и других СМИ попадают под действие новых норм.

Резонансный пакет законопроектов о наказании за 
оскорбления общества, государства и госсимволов в ин-
тернете также претерпел существенные изменения в рам-
ках второго чтения. Для оступившихся по неосторожно-
сти граждан предложен выход — можно будет удалить про-
тивозаконные сообщения и избежать штрафов. На это да-
дут сутки. Но «простят» неосторожного гражданина толь-
ко при первом проступке. Такая поправка позволит выве-
сти из-под действия 
закона пользовате-
лей, которые «опу-
бликовали такую ин-
формацию случайно, 
или неверно оценив 
ее характер», сооб-
щил глава Комитета 
по информ политике.

При этом для ре-
альных нарушителей 
штрафы — в превентивных целях — станут существенны-
ми (по сравнению с редакцией первого чтения). Если гра-
жданин упорствует и не удаляет контент, то ему будет 
грозить штраф до 100 тыс. рублей (а не до 5 тыс., как в 
прежней версии). Однако депутаты решили «убрать» из 
наказания арест до 15 суток для тех, кто нарушил данный 
закон впервые. Но за повторное правонарушение предус-
матривается и арест, и более высокий штраф — до 300 тыс.

Депутаты уверены, что принимать такой закон надо — 
и не для того, чтобы «убить» критику (поправки, как вид-
но из текста закона, не касаются конструктивных замеча-
ний в адрес власти). Дело в том, что интернет не защищен 
законодательством от совершения таких действий, кото-
рые квалифицируются как мелкое хулиганство. Кроме 
того, поскольку такие хулиганские действия не носят 
персонифицированного характера, то они не попадают и 
под санкции статей УК за клевету и оскорбления. 

Грязная сделка

А кто-то пользуется криптовалютой и считает, 
что за ней будущее. Правоведы в целом пока не 
определились, как к ней относиться и как регу-

лировать. Однако нельзя позволить преступникам ис-
пользовать правовые пробелы в своих целях.

Как объяснил пленум Верховного суда специально: 
«Предметом преступлений, предусмотренных статьями 
174 и 174.1 Уголовного кодекса (УК) РФ, могут высту-
пать в том числе и денежные средства, преобразованные 
из виртуальных активов (криптовалюты), приобретен-
ных в результате совершения преступления».

Данные статьи наказывают за финансовые операции 
и сделки, совершенные исключительно для того, чтобы 
отмыть преступные деньги. Допустим, кто-то продал на-
ркотики за биткоины, а потом обналичил эти деньги. По-
лучается в чистом виде отмывание денег. Человека осу-
дят и за наркоторговлю, и за незаконные финансовые 
операции. Как подчеркнули в Верховном суде, своим 
разъяснением пленум не пытается определить понятие 
виртуальных активов, которого нет в российских зако-
нах. Кроме того, принятые разъяснения не приравнива-
ют к преступлению 
просто обналичива-
ние криптовалюты. 
Если используются 
законные деньги, то 
претензий человеку 
не предъявят. След-
ствие должно дока-
зать, что через такие 
операции пытались 
очистить грязную 
валюту.

Адвокат Вячеслав 
Голенев пояснил, как 
происходит перевод 
полученных крипто-
валют в обычные 
деньги, указав, что 
такой переход оди-
наков для всех — и 
для тех, кто законно 
использует вирту-
альные активы, и 
тех, кто может со-
вершать с ними не-
легальные операции. 
По его словам, крип-
товалюты являются лишь кодом (последовательностью 
символов) в распределительной системе, свободно кон-
вертировать их напрямую в безналичные денежные 
средства в банке или наличные деньги биржи и обменни-
ки не могут. Для обналичивания биткоинов используют-
ся биржи криптовалюты или посредники, которые име-
ют одновременно и обычные деньги, и аккаунты в крип-
товалютных системах. Через таких посредников и мож-
но выйти на того, кто отмывал преступные деньги.

«Преступники все время совершенствуют схемы от-
мывания незаконных доходов, а законодательство и пра-
воприменительная практика должны соответствовать 
современным реалиям, — сказал «РГ» председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — 
Появление криптовалют создало одну из возможностей 
для легализации доходов, полученных преступным пу-
тем. Любые попытки легализовать неправомерно полу-
ченные средства через покупку-продажу криптовалют 
должны наказываться по закону». 

Документ публикуется на с. 11.

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал ФСБ защитить Россию от кибернаступления

Барьер для шпиона
Кира Латухина

П
реступлений террористи-
ческой направленности 
стало многократно мень-

ше, заявил президент Владимир 
Путин на коллегии ФСБ. Глава го-
сударства отметил усиление ак-
тивности зарубежных разведок и 
призвал своевременно защитить 
страну от кибернаступления. Ре-
шение США выйти из ДРСМД 
Владимир Путин назвал шагом к 
расшатыванию всей системы до-
говоренностей в сфере междуна-
родной безопасности.

Президент похвалил ФСБ за 
эффективную работу по линии 
антитеррора, в том числе в рам-
ках обеспечения безопасности 
крупных событий, среди них — 
чемпионат мира по футболу и из-
бирательные кампании.

Сложной остается ситуация 
на Ближнем Востоке и в других 
регионах мира. Вблизи россий-
ских границ продолжается рас-
ширение военной инфраструк-
туры НАТО, а решение США 
выйти из ДРСМД — «прямой шаг 
к расшатыванию всей системы 
договоренностей в сфере ме-
ждународной безопасности», 
отметил Путин. Это меняет опе-
ративную обстановку не в луч-
шую сторону.

«Прежде всего необходимо 
продолжать последовательную и 
жесткую борьбу с террором», — 
обозначил глава государства. Чи-
сло преступлений террористиче-
ской направленности снижается. 

В целом за 10 лет многократно — с 
997 до 9 в прошлом году. Послед-
ние три года остается высоким 
число предотвращенных терак-
тов — порядка 20 в год.

«Дает результаты ваша опе-
ративная работа на опережение, 
на срыв планов террористиче-
ских сетей и группировок, — кон-
статировал Путин. — Но в то же 
время данные цифры говорят, 
что у террористов сохраняется 
потенциал для подготовки те-
рактов». «Нужно использовать 
новые формы и методы противо-
действия таким угрозам, акти-
визировать превентивную рабо-
ту по выявлению вербовщиков и 
сообщников террористов, пере-
крывать каналы поставки ору-
жия и денег, пресекать пропаган-
дистскую деятельность радика-
лов и экстремистов в сети Ин-
тернет». Руководство Нацио-
нального антитеррористическо-
го комитета должно держать эти 
вопросы под постоянным контр-
олем», — поручил он. Также глава 
государства призвал развивать 
взаимодействие, координиро-
вать усилия с зарубежными кол-
легами. Как бы ни складывались 
отношения с теми или другими 
странами, «Россия всегда будет 
открыта для самой тесной и до-
верительной работы в борьбе с 
международным терроризмом», 
подчеркнул он.

«Благодаря успешным спецо-
перациям была пресечена дея-
тельность 129 кадровых сотруд-
ников и 465 агентов иностранных 

спецслужб», — отметил Путин. 
«Мы видим, что зарубежные раз-
ведки стремятся наращивать 
свою активность на российском 
направлении, всеми путями ищут 
доступ к сведениям политическо-
го, экономического, научного, 
технологического характера. Тем 
надежнее должна быть ваша ра-
бота, — сказал он. — И конечно, как 
и в прежние времена, сейчас, мо-
жет быть, еще и больше старают-
ся влиять на соответствующие 
процессы в нашей стране. Поэто-
му работа должна быть эффек-
тивной, ежедневной и строиться 
на современных методах».

«Особенно это касается защи-
ты данных о разработках, испы-
таниях и производстве россий-
ских перспективных систем воо-
ружений, а также о передовых 
технологиях военного и двойно-
го назначения, — продолжил гла-
ва государства. — Контроль здесь 
должен быть самым строгим и 
тщательным». И при этом — «ум-
ным». «Искусственных препят-
ствий, барьеров для использова-
ния мощного задела, созданного 

в оборонной сфере в интересах 
гражданских отраслей, решения 
задач развития, создавать не 
нужно. Не нужно повторять оши-
бок прошлого, когда многие пер-
спективные разработки годами 
лежали в сейфах из-за формаль-
но исполняемых режимов се-
кретности», — заявил он.

«В сфере противодействия 
коррупции органами безопасно-
сти возбуждено 405 уголовных 
дел, по материалам ФСБ други-
ми правоохранительными орга-
нами возбуждено около семи ты-
сяч дел. Необходимо активно 
выявлять преступные схемы, на-
носящие ущерб государству и 
бизнесу, пресекать злоупотре-
бления на финансовых рынках, 
которые негативно влияют на 
всю экономику нашей страны», 
— поставил задачу президент. 
При этом оперативно реагиро-
вать на нарушения прав пред-
принимателей. Президент под-
черкнул, что ждет более актив-
ных действий по борьбе с кор-
рупцией: «Масштабные ресур-
сы, которые страна выделяет на 

цели развития, а также на реали-
зацию гособоронзаказа, должны 
быть защищены».

«Важно повысить безопа-
сность национальных информа-
ционных ресурсов и прежде все-
го оперативно ликвидировать 
кибератаки на соответствующие 
системы органов власти, госкор-
пораций, операторов связи и 
крупных компаний, обеспечить 
бесперебойную работу конфи-
денциальной связи», — продол-
жил Путин. За три года участи-
лись случаи скоординирован-
ных кибератак. Если в 2014—
2015 годах их ежегодно фикси-
ровалось немногим более полу-
тора тысяч, в 2016-м — 12 тысяч, 
в 2017-м — порядка 12,5 тысячи, 
а в прошлом — уже 17 тысяч. «По 
сути, это хорошо спланирован-
ные, масштабные операции, 
способные нанести серьезный 
урон национальным интересам 
нашей страны», — пояснил пре-
зидент. «Мы должны быть гото-
вы к тому, что такое кибернасту-
пление против России будет про-
должаться, а угрозы, связанные 
с ним, нарастать», — предостерег 
он, призвав своевременно при-
нимать дополнительные меры 
по защите критической инфор-
мационной инфраструктуры, 
развивать госсистему обнару-
жения, предупреждения и лик-
видации последствий компью-
терных атак. 

КРЕМЛЬ

В России 
расширяют 
мониторинг 
конфликтов 
на этнической 
почве

ГЛАЗ ДА ГЛАЗ

Александра Белуза

В России запустят обновленную 
систему мониторинга и раннего 
предупреждения конфликтных 
ситуаций в этноконфессиональ-
ной сфере. Об этом шла речь на 
заседании президиума Совета по 
межнациональным отношениям, 
которое провел заместитель ру-
ководителя администрации пре-
зидента Магомедсалам Магоме-
дов. Кроме того, стало известно, 
что Дом народов России может 
появиться уже в этом году. 

У государственной информа-
ционной системы мониторинга в 
сфере межнациональных и меж-
конфессиональных отношений 
«добавился ряд новых функций, 
позволяющих существенно рас-
ширить ее возможности», заявил 
глава Федерального агентства по 
делам национальностей Игорь Ба-
ринов. По его словам, финансы 
получены, и агентством «прора-
ботан вопрос о переносе системы 
на сервера, отвечающие необхо-
димым требованиям».

В ведомстве рассчитывают в 
ближайшее время запустить си-
стему мониторинга в полном объ-
еме и приступить к масштабному 
тестированию ее отдельных фун-
кций. Оценить эффективность ал-
горитмов сбора и анализа данных 
предполагается на примере пи-
лотных регионов. По словам Ба-
ринова, число объектов монито-
ринга, которых система контр-
олирует одновременно, должно 
увеличится более чем в 100 раз. 
«Это позволит мониторить менее 
популярные объекты и в 5 раз бы-
стрее обнаруживать возникнове-
ние конфликтных ситуаций в сети 
«Интернет», — заявил он. 

Речь идет о мониторинге акка-
унтов в соцсетях, электронных 
СМИ, блогов, мессенджеров, в 
частности, Telegram. «В 2019 году 
планируем подключить другие 
источники — группы и каналы в 
Instagram и YouTube», — сообщил 
Баринов. Будет расширен и гори-
зонт хранения собранных данных 
и аналитики — с 21 дня до 1100 
дней. Это позволит точнее опре-
делять степень опасности кон-
фликта и достаточно точно про-
гнозировать развитие ситуации, 
считает глава ФАДН. Разработа-
ны ведомством и методические 
рекомендации о порядке реагиро-
вания на выявленные системой 
мониторинга конфликты в сфере 
межнациональных отношений.

Кроме того, в этом году плани-
руется окончательно решить во-
прос с Домом народов России, со-
здать который в декабре 2016 
года поручил президент. «Кон-
кретное здание мы нашли, это во-
семь тысяч квадратных метров, 
оно передано ФАДН», — сообщил 
на заседании вице-премьер Вита-
лий Мутко. По его словам, Дом на-
родов может разместиться в зда-
нии в центре Москвы на улице 
Щепкина, 23. «Думаю, что в этом 
году мы этот вопрос закроем», — 
сказал Мутко. 

Как отметил Магомедсалам 
Магомедов, многие националь-
ные культурные автономии ждут 
появления такого общероссий-
ского Дома дружбы, это важно 
для поддержки их работы. Однако 
для того, чтобы эти организации 
могли размещаться там на без-
возмездной основе, нужно внести 
поправки в законы. И такой зако-
нопроект уже подготовлен, сооб-
щил председатель Комитета Гос-
думы по делам национальностей 
Ильдар Гильмутдинов.

Кроме того, Магомедсалам 
Магомедов попросил минком-
связь прокомментировать, что 
будет с телекомпаниями, вещаю-
щими на национальных языках в 
связи с переходом на цифровое 
ТВ. Как пояснил замглавы ведом-
ства Алексей Волин, правительст-
вом принято решение о том, что 
все региональные каналы, веща-
ющие как на национальных язы-
ках, так и на русском, у кого есть 
аналоговое вещание, продолжат 
работать в этом формате. «Более 
того, председатель правительства 
распорядился, чтобы были про-
длены лицензии на аналоговое ве-
щание. У них сохраняется веща-
ние и в кабельных сетях», - рас-
сказал Волин. По его словам, об-
суждаются и другие предложе-
ния, которые укрепят позиции 
региональных вещателей.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с генеральным 
директором ЮНЕСКО Одре Азуле

По культурной линии

Айсель Герейханова

О
тношения между Рос-
сией и ЮНЕСКО раз-
виваются поступа-
тельно. Москва и в 
будущем будет под-
держивать организа-
цию. Об этом Влади-
мир Путин заявил в 
ходе встречи с гене-

ральным директором ЮНЕСКО 
Одре Азуле, которая проходила в 
среду в Кремле.

Российский президент отме-
тил, что в этом году отмечается 
65-летие членства России в ЮНЕ-
СКО. Путин напомнил, что в свя-
зи с этим запланирован целый 
ряд мероприятий, и визит Азуле 
— одно из них.

«Мне очень приятно отметить, 
что отношения между Россией и 
ЮНЕСКО развиваются поступа-
тельно. Исходим из того, что ЮНЕ-
СКО была, есть и остается ключе-
вой международной, межправи-
тельственной организацией, ра-
ботающей в области гуманитар-
ных связей», — сказал российский 
президент. По его словам, это уже 
второй визит Азуле в Россию. «На 
этот раз комплексный, трехднев-
ный», — пояснил Путин.

Российский президент также 
пообещал, что ЮНЕСКО всегда 
может рассчитывать на поддер-
жку России. «Мы всегда в вашем 
распоряжении и в то же время 
рассчитываем на вашу помощь и 
поддержку, в том числе методи-
ческую, при реализации наших 
национальных планов», — сказал 
он.

В ответ генеральный директор 
ЮНЕСКО заявила, что ее визит в 
Россию пришелся на важный пе-
риод. «Он важен для ЮНЕСКО, и 
позвольте выразить вам благо-
дарность за ту ключевую роль, 
которую играет Россия в деятель-
ности ЮНЕСКО вот уже 65 лет. 
Кроме того, она продолжает иг-
рать такую мощную роль и сегод-
ня», — сказала Азуле. Она также 
отметила, что «ЮНЕСКО сейчас, 
когда международные отношения 
иногда находятся на напряжен-
ном уровне, представляет собой 
крайне конструктивную и полез-
ную площадку для взаимодейст-
вия» для государств. По ее сло-
вам, цель ЮНЕСКО — достичь 
мира и гармонии между страна-
ми, снизить политическую на-
пряженность, «которая иногда 
омрачала деятельность и образ 
ЮНЕСКО».

«Я надеюсь, что мне удастся 
двигаться в этом же направле-
нии, модернизируя нашу органи-
зацию, запуская новые инициа-
тивы, а также работая над тем, 
чтобы организовать нашу дея-

тельность вокруг такого мандата 
при помощи государств, в част-
ности при помощи России», — вы-
разила надежду Азуле.

В этот же день Одре Азуле 
было присвоено звание почетно-
го члена Российской академии 
художеств. Кроме того, ей пока-
зали достопримечательности 
Московского Кремля — объекта 
Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Ранее в интервью «РГ», кото-
рое Азуле дала первому замести-
телю генерального директора 
ТАСС Михаилу Гусману, она зая-
вила, что этот визит очень важен 
для ЮНЕСКО. По ее словам, это 
должно помочь укрепить двусто-
роннее сотрудничество в решении 
проблем современного мира. Она 
также рассказала, что планирует 
«обсудить тему мультилатерализ-

ма и то, каким образом ЮНЕСКО 
может сейчас внести вклад в ре-
шение задач современного мира».

Азуле возглавила организа-
цию в конце 2017 года. Ее  визит в 
Россию начался 5 марта и про-
длится до 7 марта. В четверг у 
Азуле запланирована встреча в 
Татарстане с главой республики 
Рустамом Миннихановым. 

Владимир Путин, гендиректор 
ЮНЕСКО Одре Азуле (справа) и дирек-
тор Центра Всемирного наследия 
ЮНЕСКО Мехтильд Росслер во время 
встречи в Кремле.

А К Ц Е Н Т

Благодаря успешным спецоперациям 
была пресечена деятельность 
129 кадровых сотрудников и 465 агентов 
иностранных спецслужб

А К Ц Е Н Т

ЮНЕСКО сейчас, когда международные 
отношения иногда находятся 
на напряженном уровне, представляет 
собой крайне конструктивную и полезную 
площадку для взаимодействия

Из-под действия законопроекта выводятся СМИ, имеющие сви-
детельство и лицензию, — в настоящее время им уже запрещено 
распространять недостоверную информацию.

Поправки не каса-
ются конструктив-
ных замечаний 
в адрес власти

Перевести крипто-
валюту в обычные 
деньги без спе-
циальных посред-
ников невозможно. 
Существуют биржи 
криптовалюты 
и особые обменные 
пункты. В обычном 
банке биткоины 
на рубли обменять 
невозможно

Система сможет 
в 5 раз быстрее 
обнаруживать 
возникновение 
конфликтов в сети

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Россия отправит наблюдателей на парламентские выборы в Южную Осетию 

Владимир Путин в среду в Кремле встретился с прези-

дентом Южной Осетии Анатолием Бибиловым. Россий-

ский президент отметил стратегическое партнерство 

двух стран. «Нет необходимости говорить о характере 

отношений — думаю, мы в полном смысле слова страте-

гические партнеры. Мы делаем все для того, чтобы 

обеспечить социально-экономическое развитие респу-

блики и обеспечить безопасность», — заявил он, откры-

вая встречу.

Путин подчеркнул, что «нет никаких сомнений, что и 

дальше работа в таком же ключе и в таком же качестве 

будет продолжена». Он также отметил, что Россия оста-

ется ведущим торгово-экономическим партнером, ука-

зав на инвестиционную программу и ряд других про-

грамм, направленных на поддержку республики.

Кроме того, Путин напомнил о парламентских выборах, 

которые состоятся в Южной Осетии в июне. «Уверен, 

что вы сделаете все для того, чтобы выборы прошли в 

полном соответствии с законом, на демократической 

основе. Мы со своей стороны, как и договаривались, на-

правим наблюдателей на парламентские выборы в Юж-

ную Осетию», — заверил российский президент.

В свою очередь Бибилов поблагодарил Путина за воз-

можность совместной встречи. По его словам, регуляр-

ные переговоры на высшем уровне подтверждают 

стратегическое партнерство двух стран. «Это дает уве-

ренность в том, что развитие Южной Осетии и страте-

гическое партнерство Южной Осетии с РФ — оно на вы-

соком уровне», — пояснил он. Он также рассказал, что 

соглашения, подписанные в 2015 году, выполняются 

довольно эффективно. «Есть программа, которую вы 

только что затронули — она существенно влияет на раз-

витие экономики Республики Южная Осетия, на ее ин-

фраструктуру, она социальный характер носит очень 

серьезный», — подтвердил Бибилов.

Основная часть переговоров прошла в закрытом режи-

ме. Ранее в Кремле сообщали, что «планируется обсу-

дить текущее состояние и перспективы дальнейшего 

наращивания двустороннего взаимодействия, прежде 

всего — в социально-экономической сфере».
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НЕДВИЖИМОСТЬ 

Апартаменты 
признают 
пригодными 
для проживания

КАК ДОМА

Ирина Жандарова

Новый законопроект об апарта-
ментах внесут на рассмотрение 
Госдумы в весеннюю сессию. До-
кументом планируется защитить 
покупателей этой недвижимости.

Им хотят дать те же гарантии, 
что и людям, которые приобре-
тает обычные квартиры. Об этом 
«Российской газете» сообщил 
глава Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям 
Николай Николаев.

Эти помещения имеют статус 
нежилых, но по факту они спла-
нированы как обычные кварти-
ры, и люди покупают их именно 
для того, чтобы жить в них. Но 
сейчас такой вид недвижимости 
не защищен законом о долевом 
строительстве. В итоге, если бан-
кротится проект, в котором есть 
обычные квартиры и апартамен-
ты, то покупатели последних те-
ряют все средства. «Апартамен-
ты находятся все закона о доле-
вом строительстве», — отмечает 
Николай Николаев.

Законопроект об апартамен-
тах готовит Комитет Госдумы по 
природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям 
совместно с министерством 
строительства и ЖКХ. «Нам нуж-
но добиться, чтобы апартаменты 
были признаны пригодными для 
проживания, чтобы их владель-
цы были также защищены, как 
покупатели-дольщики», — про-
комментировал содержание до-
кумента Николаев. Это значит, 
что покупатели апартаментов 
смогут в случае банкротства за-
стройщика рассчитывать на 
компенсацию или помощь в до-
стройке объекта.

Апартаменты становятся все 
более популярными. «В год их 
вводится уже под миллион ква-
дратных метров», — сообщил 
гендиректор ДОМ.РФ Александр 
Плутник.

Покупка апартаментов при-
влекательна низкой ценой. Эко-
номия может доходить до 30 про-
центов в сравнении с квартирой 
той же площади и со схожей лока-
цией. Застройщик, в свою оче-
редь, экономит при их строитель-
стве на социальной инфраструк-
туре, у таких домов часто нет дво-
ров. Строительные организации 
не участвуют в страховании сво-
ей ответственности, не отчисля-
ют средства в Фонд защиты 
участников долевого строитель-
ства и не обязаны переходить на 
проектное финансирование и 
эскроу-счета. Так что в перспек-
тиве разница между ценой обыч-
ных квартир и апартаментов мо-
жет увеличиться еще больше. 

Документ разрабатывается 
как нельзя своевременно. Есть 
риск, что перейти на проектное 
финансирование смогут не все 
строительные организации, ко-
торые сегодня занимаются воз-
ведением жилых домов. Некото-
рые столкнутся с проблемами 
кредитования. Эти компании 
могут переключиться на рынок 
апартаментов, так как на нем по-
прежнему можно будет привле-
кать средства покупателей. 

«К апартаментам, скорее все-
го, не будут применяться сани-
тарные нормы и нормы освещен-
ности, а также иные соцнормы», 
— отмечает Николаев. Не избавят 
депутаты владельцев, вероятнее 
всего, и от повышенных комму-
нальных платежей, которые они 
платят сегодня. Изменить статус 
апартаментов пытаются не пер-
вый раз. В 2017 году минстрой 
предложил разрешить регистра-
цию в апартаментах. В 2018 году 
депутаты внесли законопроект о 
переводе апартаментов в жилые 
помещения. Оба документа были 
отозваны. 

Покупатели 
апартаментов 
при банкротстве 
застройщика 
теряют все свои 
средства. Они 
не защищены 
законом о долевом 
строительстве. 
Специально для 
них будет принят 
новый закон

— Читайте также: Названы самые 
выгодные для инвестирования 
в недвижимость города 
rg.ru/art/1662067

ПРИЗНАНИЕ 
В Санкт-Петербурге 
впервые наградили 
жительниц арктических 
регионов

Доброта спасает

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

Накануне праздника в Северной столице победительни-
цам ежегодного конкурса «Женщина года» вручили на-
грады. 

— Я считаю, что в органах власти женщин должно быть 
не меньше половины, — сказал на вручении призов и ди-
пломов временно исполняющий обязанности губернатора 
Александр Беглов.

Конкурсантки своей жизнью доказали, что умеют ме-
нять жизнь к лучшему. Специальным призом, например, 
награждена 80-летняя блокадница Галина Яковлева, кото-
рая создала благотворительный фонд «Доброта» для помо-
щи инвалидам. На 
своем личном авто-
мобиле (благо води-
тельский стаж у нее 
58 лет) эта женщина 
вот уже более десяти 
лет развозит продук-
ты и товары первой 
необходимости тем, 
кто в них нуждается. 
Среди подопечных 
Галины Яковлевой 
более 300 человек, а 
кроме того — интер-
наты и дома инвали-
дов. Благотворителей 
она находит сама. 
Причем денег никогда ни у кого не берет: это принципи-
альная позиция. Помощь для нуждающихся принимает 
только в натуральном виде, поэтому ее фургончик с надпи-
сью «Доброта» всегда забит консервами, свежей выпеч-
кой, предметами гигиены… И два телефона звонят не пере-
ставая.

Конкурс «Женщина года» проводится в Петербурге по 
инициативе фонда «Новая высота» при поддержке прави-
тельства Санкт-Петербурга вот уже в двенадцатый раз. Но 
впервые в нем вручали награды представительницам реги-
онов Арктики.

Для Натальи Просвирниной, руководителя стрелково-
го клуба «Белая роза» из Ненецкого автономного округа, 
для медсестры Надежды Пипуныровой из Республики 
Коми, как и для девяти других женщин из Якутии, ЯНАО, 
Воркуты, Нарьян-Мара, поездка в Санкт-Петербург за на-
градой сама по себе стала призом — точнее, еще одним фак-
том признания их заслуг.

Всего в десяти номинациях конкурса в этом году приня-
ли участие 130 человек. Он в очередной раз убедил: талан-
тливые женщины есть во всех сферах нашей жизни — от во-
оруженных сил до индустрии моды и красоты. А Гран-при 
авторитетное жюри присудило Эмме Лавринович — дирек-
тору и художественному руководителю Большого концер-
тного зала «Октябрьский» (Санкт-Петербург). Скоро луч-
ших женщин города мы сможем узнавать в лицо: после 20 
марта портреты лауреатов конкурсов появятся на ре-
кламных стендах главных улиц Петербурга. 

Александр Беглов вручил Гран-при конкурса Эмме Лавринович, 
директору БКЗ «Октябрьский».

Фотопортреты 
лауреатов 
конкурсов 
появятся 
на рекламных 
стендах главных 
улиц Петербурга

ВИЗИТ Дмитрий Медведев в Люксембурге дал оценку отношениям России и Запада

В диалоге с Европой
Владимир Кузьмин, 
Люксембург

В
чера премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев в 
ходе официального визита 

провел переговоры с главой пра-
вительства Люксембурга Ксавье 
Беттелем. На итоговой пресс-
конференции Медведев сделал 
несколько важных заявлений. В 
частности, он сказал, что выход 
США из Договора о ракетах сред-
ней и малой дальности (ДРСМД) 
заслуживает осуждения. По мне-
нию российского премьера, этот 
шаг влияет на общее состояние 
дел в сфере безопасности.

На общем фоне сложных от-
ношений со странами Евросою-
за, сотрудничество России и 
Люксембурга демонстрирует по-
зитивный тренд. В прошлом году 
по абсолютным показателям то-
варооборот между странами до-
стиг своего десятилетнего мак-
симума. По сравнению с 2017 го-
дом он вырос на 23,4 процента до 
267,1 миллиона долларов. И сан-
кции не мешают двум странам 
вести нормальный диалог. Более 
того, в Люксембурге многие по-
литики открыто говорят о вреде 
ограничительных мер против 
России.

Главы правительств России и 
Люксембурга встретились уже в 
четвертый раз. В 2015 и 2017 го-
дах Ксавье Беттель приезжал в 
Россию, в прошлом году премье-
ры смогли пообщаться на пло-
щадке форума «Европа — Азия», 
который прошел в октябре в 
Брюсселе. Российский премьер 
же в Люксембург приехал впер-
вые.

«Мы всегда умели наладить 
конструктивный диалог», — рас-
сказал Дмитрий Медведев. Люк-
сембургский бизнес не только 
продолжает развивать свои про-
изводства в России, но и ищет 
новые возможности вложить 
деньги в нашу страну. Неболь-
шое европейское государство 
является одним из лидеров по 

инвестиционным вложениям в 
Россию.

А еще, считают в Москве, 
Люксембург мог бы быть по-
средником для налаживания 
нормального диалога между 
Россией и Западом. Премьер-
министр Ксавье Беттель побла-
годарил Дмитрия Медведева за 
предложение взять на себя эту 
роль. «Диалог, обмен мнениями, 
факт того, чтобы слушали друг 
друга и прагматичный подход — 
это единственный выход из сло-
жившейся ситуации», — заявил 
глава правительства Люксем-
бурга.

Пока же России приходится 
всячески противостоять лож-

ным обвинениям и заблуждени-
ям. Например, в Европе уже по-
говаривают о возможном вмеша-
тельстве нашей страны в выборы 
Европарламента. «Это какая-то 
параноидальная чушь, я бы ска-
зал, подозревать кого-то в том 
событии, которое еще не случи-
лось», — парировал Дмитрий 
Медведев. Он предложил до-
ждаться непосредственно выбо-
ров и тогда уже предъявлять до-
казательства, а не назначить уже 
сейчас ответственных.

В Люксембурге главе россий-
ского правительства пришлось 
публично учить международно-
му праву сотрудника местного 
посольства США, который счел 

возможным давать советы по от-
ношениям Москвы и Люксем-
бурга. Он посоветовал начать с 
азов в учебнике, включая поня-
тие государственного суверени-
тета. «Что такое государствен-
ный суверенитет? Это верховен-
ство государственной власти 
внутри страны и независимость 
государственной власти вне ее. 
Это классическое понимание го-
сударственного суверенитета», — 
напомнил премьер.  «Может 
быть, тогда в голове у подобного 
человека все встанет на место. 
Если, конечно, он сможет по-
нять, что это такое. Я в этом сом-
неваюсь», — предположил Медве-
дев.

Поведение США на междуна-
родной арене вызывает в Москве 
все больше вопросов. Глава рос-
сийского кабмина считает, что 
Вашингтон заслуживает, напри-
мер, осуждения за разрыв ДР-
СМД. «Под надуманным предло-
гом, с точки зрения российской 
стороны, они просто сказали, 
что приостанавливают, но на са-
мом деле, все понимают, разо-
рвали договор, который был од-
ним из документов обеспечения 
международной безопасности и 
стратегической стабильности», 
— дал премьер оценку действиям 
заокеанских партнеров. 

Что будет дальше, предска-
зать никто не может. По-хороше-
му к новому соглашению нужно 
привлечь больший круг стран, 
но, понимает председатель пра-
вительства, никого собрать не 
получится. Россия же в ответ на 
шаг США тоже приостановила 
свое участие в договоре и преду-
предила, что российские ракеты 
будут нацелены не только на 
центры расположения ракет оп-
понентов, но и на центры приня-
тия решений.

Руководство России вообще 
предпочитает конфронтациям 
цивилизованный диалог со все-
ми без исключения странами. В 
рамках такого диалога строится 
Союзное государство России и 
Белоруссии. 

«Нужно создать те институ-
ты, которые не созданы, и тогда 
можно сказать, что этот союз со-
стоялся. Это может случиться, 
только если будет согласие двух 
сторон, — заявил Дмитрий Мед-
ведев, отвечая на вопросы жур-
налистов после переговоров с 
Ксавье Беттелем. — Насильно 
туда затянуть никого невозмож-
но и бессмысленно говорить о 
том, где будет эмиссионный 
центр, как будет называться ва-
люта. Пока не будет проведена 
скучная работа по согласованию 
основных документов, на базе 
которых этот союз должен рабо-
тать».  Дмитрий Медведев и Ксавье Беттель после церемонии возложения цветов к Национальному монументу солидарности.

ПАРЛАМЕНТ Госдума и Максим Орешкин решили расширить 
темы для «правительственного часа»

Продолжить разговор

Татьяна Замахина 

В
чера в Госдуме было за-
планировано высту-
пление на «правитель-
ственном часе» главы 
минэкономразвития 
Максима Орешкина. В 
ходе своего выступле-
ния министр рассказал 
депутатам о курсе ру-

бля, инфляции и в целом обрисо-
вал экономическую обстановку в 
стране. Однако законодатели по-
просили главу ведомства расши-
рить свое выступление и подроб-
ней доложить о реализации нац-
проектов. В итоге было решено, 
что министр придет в Госдуму 
еще раз с более подробным до-
кладом.

Максим Орешкин в докладе 
рассказал, что темпы роста миро-
вой экономики в нынешнем году 
опустились к минимальному 
уровню. Ухудшение ситуации в 
мировой экономике напрямую 
сказывается на ситуации на сы-
рьевых рынках. Однако, несмо-
тря на то что внешние условия 
для российской экономики были 

похожи на 2014 год, реакция 
была совсем другой. В первые ме-
сяцы 2019 года  демонстрируют 
замедление ВВП до 0,7% (в 2018 
году рост ВВП составил 2,3%).  
Минэкономразвития сохранило 
прогноз по росту ВВП на 2019 год. 
«Мы по-прежнему ожидаем рост 
ВВП на уровне 1,3%», — заметил 
Орешкин. Финансовые рынки 
России сохранили стабильность. 
Прогноз на год по уровню инфля-
ции — 4,3%. «Оценку курса мы 
чуть-чуть делаем слабее относи-
тельно предыдущего прогноза: 
ожидаем к доллару на уровне 66 
рублей в среднем за год», — сказал 
Орешкин. Ранее минэкономраз-
вития прогнозировало курс 63,9 

руб. за доллар в среднем на 2019 
год.  Нынешний год министр на-
звал переходным — и это связано с 
началом реализации националь-
ных проектов. После этого Ореш-
кин представил депутатам «фак-
торный план повышения темпов 
экономического роста», среди 
направлений — снижение админи-
стративных барьеров, повыше-
ние объема инвестиций.

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин поинтересовался сроками 
начала реализации поручений 
президента, поставленных в По-
слании Федеральному Собра-
нию. Министр проинформиро-
вал, что расходы по отдельным 
нацпроектам, которые напря-

мую связаны с Посланием, затя-
гиваются. «У нас только к 15 фев-
раля были заключены соглаше-
ния по всем нацпроектам с дове-
дением средств до региональных 
бюджетов, и сейчас работа ведет-
ся на региональном уровне», — 
пояснил Орешкин. 

Депутаты стали задавать бо-
лее конкретные вопросы, касаю-
щиеся реализации нацпроектов. 
Выступил и Вячеслав Володин. «У 
нас с вами тема о приоритетах со-
циально-экономического разви-
тия РФ на среднесрочную пер-
спективу и о ходе реализации на-
циональных проектов. Так что 
нам необходимо строить разго-
вор совершенно конкретный ис-
ходя из задач выполнения нацио-
нальных проектов помесячно», — 
отметил он. «Мы сегодня с вами 
обсуждаем этот вопрос, когда 
уже идет март месяц. Поэтому, 
Максим Станиславович, если у 
нас разговор получится и мы 
сможем действительно конкрет-
но обсудить эти вопросы с точки 
зрения содержания, давайте пе-
рейдем к такому разговору», — 
сказал Володин. «Совершенно 

очевидно, реализация Послания 
президента требует более ответ-
ственного подхода. «Правитель-
ственный час» переносится, 
определимся с датой несколько 
позже», — подвел итог Володин. 
Его предложение было поддер-
жано представителями всех дум-
ских фракций. Позднее Володин 
сообщил ТАСС, что повторный 
«правчас» с министром может 
пройти в Госдуме 10 апреля.

В кулуарах Госдумы Орешкин 
сообщил журналистам, что под-
держивает решение депутатов пе-
ренести свое выступление. «У нас 
состоялся непростой разговор в 
Госдуме, вопрос исполнения нац-
проектов был поставлен ребром. 
И он оказался поставлен парла-
ментом гораздо шире, чем это 
было изначально запланировано, 
— признал министр. — Мы ушли от 
обсуждения отдельных нацио-
нальных проектов к общей ситуа-
ции с нацпроектами. Поэтому ре-
шение, которое было принято 
парламентом, я поддержал». 

Максим Орешкин еще раз придет 
в Госдуму в апреле с более 
подробным докладом.

А К Ц Е Н Т

Совершенно очевидно, реализация 
Послания президента требует 
более ответственного подхода 
и более конкретного разговора
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СОВФЕД Сенаторы 
обсудили возвращение 
вытрезвителей

Взгляд на градус 

Галина Мисливская

Предложенный сенаторами законопроект о возрожде-
нии вытрезвителей пока не получил положительного от-
зыва от правительства и будет доработан.

«Свой путь решения мы предложили, возможно, он не 
идеален. Пока не получаем позитивного отзыва прави-
тельства, не у всех министерств и ведомств одинаковый 
взгляд на эту проблему», — заявил глава Комитета Совета 
Федерации по социальной политике Валерий Рязанский. 
В частности, МВД возражает против предложения возло-
жить на полицейских обязанность определять, нуждает-
ся ли хмельной гражданин в медицинской помощи. Мин-
фин просит более полного финансового обоснования, 
минздрав в целом идею поддерживает, но тоже высказал 
ряд замечаний.

В среду в верхней палате прошло совещание, на кото-
ром парламентарии и представители ведомств обсудили 
законопроект. Один тезис разногласий не вызвал — про-
блема острая и требует оперативного решения. По дан-
ным МВД, ежегодно в медучреждения доставляются бо-
лее 900 тысяч человек в состоянии опьянения. По причи-
нам, обусловленным алкоголем, умирает до 50 тысяч че-
ловек в год, в том числе 8—10 тысяч от переохлаждения 
на улицах. При этом минздрав утверждает, что 75% лиц в 
состоянии опьянения не нуждается в медпомощи.

«Регионы создают эти учреждения (вытрезвители. — 
Прим. «РГ») с разными схемами подчинения: некоторые 
— при социальных службах, некоторые — при системе 
здравоохранения, некоторые — чисто муниципальные уч-
реждения. Единого алгоритма нет. Может быть, это и бу-
дет тем ответом, который мы дадим регионам», — сказал 
Рязанский. Сейчас вытрезвители действуют в 22 регио-
нах. Наиболее успешным сенаторы считают опыт Татарс-
тана. Там на место приезжают полицейские и медики: 
если гражданин «под градусом» нуждается в медпомощи, 
«скорая» забирает его в стационар, если нет — он отправ-
ляется в вытрезвитель. «Мы договорились, что подгото-
вим изменения к текущей редакции нашего закона, выне-
сем его на обсуждение, послушаем практику регионов», — 
сообщил Рязанский по итогам дискуссии.  
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ГРОМКОЕ ДЕЛО На Кубани 
прокуратура обвинила 
предпринимательницу 
после того, как сама признала 
ее невиновность

Краснодарский 
детектив

Юрий Гень, «Российская газета»

В Краснодарском краевом суде 
рассматривается уникальное 
уголовное дело, прецедентов ко-
торому нет в российской судеб-
ной практике сразу по двум со-
ставляющим. Во-первых, проку-
ратура признала невиновность 
подсудимой и в суде заявила о 
необходимости прекратить пре-
следование женщины. А затем, 
противореча сама себе, вновь 
выступила с обвинением против 
предпринимательницы. Во-вто-
рых, сам суд по одному и тому же 
делу проводится дважды. 

Эта парадоксальная история 
уже привлекла внимание обще-
ственности. В 2013 году успеш-
ная краснодарская предприни-
мательница Октябрина Девлето-
ва, создавшая инновационный 
для России бизнес по производ-
ству оборудования для утилиза-
ции биологических отходов, ре-
шила прекратить отношения со 
своим деловым партнером Пав-
лом Лариным и начать работать 
самостоятельно. Примерно че-
рез полгода по трагическому 
стечению обстоятельств Ларина 
убивают. 

Убийцу быстро нашли, им ока-
зался некто Гаджи Масхудов, ко-
торый во всем сознался. В право-
охранительных органах заказчи-
ком преступления сначала назва-
ли Октябрину Девлетову, но, ког-
да началось расследование, никто 
не смог доказать причастность 
Девлетовой к убийству. Предпри-
нимательница сама настояла на 
проверке ее на детекторе лжи, и 
полиграф показал, что Октябрина  
не заказывала убийство или изби-
ение Павла Ларина, никому не 
платила за это денег. Октябрина и 
ее адвокаты неоднократно предо-
ставляли прокуратуре, а позже 
суду материалы, подтверждаю-
щие ее непричастность к престу-
плению. В конце концов Девлето-
ву выпустили из СИЗО. На суде 
слово взял прокурор с более чем 

35-летним стажем В. Ванюхов. Он 
выступил с заявлением о снятии 
всех обвинений с Девлетовой в 
полном объеме и о прекращении 
ее дальнейшего уголовного пре-
следования по пункту 7 ст. 246 
УПК РФ. Для Октябрины это ока-
залось поворотным событием — 
сама прокуратура признала ее не-
виновность. 

— Из этого следует, что обвине-
ние не имеет претензий к подсу-
димой, — поясняет адвокат Анд-
рей Таран. — И роль суда в данном 
случае сводится к формальности 
— вынесению постановления о 
прекращении уголовного пресле-
дования, ничего иного суд выне-
сти не вправе, поскольку такова 
позиция гособвинения. Очень 
важно, что это заявление не ото-
звано, не отменено: оно действу-
ет и имеет юридическую силу.

После выступления прокуро-
ра судья Иван Ковешников уда-
лился, чтобы вынести соответст-
вующее постановление. Однако 
пауза затянулась на месяцы. А по-
том участникам процесса внезап-
но объявили, что Ковешников 
скоропостижно скончался от он-
кологического заболевания. 

Для рассмотрения дела было 
назначено новое разбирательст-
во с новым составом суда. Ни 
один участник процесса не 
вспомнил, чтобы подобное слу-
чалось в российской судебной 
практике. Но в начале 2017 года 
суд стартовал второй раз. Пока 
тянулся процесс, на Кубани по-
менялся прокурор края, и пози-
ция обвинения в деле Девлетовой 
тоже стала иной. Ее вновь посчи-
тали заказчицей преступления. 

Конечно, только суд должен 
разобраться в том, кто причастен 
к убийству Павла Ларина. Но воз-
никают вопросы: почему проку-
ратура в деле занимает то одну 
позицию, то другую, хотя новых 
фактов у суда не появилось? По-
чему ситуацией не заинтересова-
лась Генпрокуратура? Наконец, 
почему прокурор Кубани, кото-
рый недавно занимал пост в Кал-
мыкии, на личном приеме прини-
мает прибывшую также из Кал-
мыкии жену погибшего Ларина, 
но отказывается слышать доводы 
Девлетовой, что нарушает равен-
ство сторон? Ведь главная задача 
уголовного процесса — устано-
вить истину и наказать винов-
ных, а не закрывать глаза на 
ошибки следствия. 

АВТОМОБИЛИ Девушки не выбирают «красненькие» машинки

Женщины в белом 

ТУРИЗМ  Все отели должны пройти классификацию 
до 1 июля 2019 года

Звезды зажигаются

Владимир Баршев

Н
акануне международного 
женского дня некоторые 
автосалоны, а также сер-

висные центры подготовили свои 
релизы на тему «Женщина за ру-
лем». 

В результате этих исследова-
ний выяснилось, что женщины 
хуже следят за своими автомоби-
лями, чем мужчины. Они реже 
обращаются в техцентры. В то же 
время они реже попадают в ава-
рии, как показывает статистика 
ГИБДД. Правда, количество ава-
рий по их вине растет, а по вине 
мужчин сокращается. Но, воз-
можно, это связано с тем, что ко-
личество женщин-водителей уве-
личивается. 

Согласно данным «Бош Авто 
Сервис», на долю представитель-
ниц прекрасного пола приходит-
ся примерно 20 процентов от об-
щего числа клиентов. В обраще-
ниях на ремонт представитель-
ницы прекрасного пола проявля-
ют свое, особое отношение к ав-
томобилю. Наиболее популярны-
ми причинами визита на СТО у 
женщин являются негорящие 
световые приборы и стуки в хо-
довой части. То есть дамы обра-
щаются на сервис, когда видят 
неисправную лампочку или слы-
шат посторонние звуки при езде. 
Отдельный опрос, проведенный 
среди директоров центров «Бош 
Авто Сервис», показал: мужчины 
более ответственно относятся к 
обслуживанию автомобиля и ре-

гулярнее посещают СТО. Женщи-
ны чаще пренебрегают регуляр-
ным осмотром автомобиля.

Согласно данным компании 
Autospot.ru, которые изучили 
около 12 тысяч сделок по покуп-
ке новых автомобилей, совер-
шенных через площадку за по-
следние 12 месяцев, 25 процен-
тов из них пришлись на долю 
женщин.

При этом им не нужен малень-
кий автомобиль яркого цвета. 
Отнюдь, они выбирают автомо-
били гольф-класса и полнораз-
мерные кроссоверы спокойных 
цветов, показало исследование. 

Десятку самых популярных 
«дамских марок» возглавляют  
Kia и Hyundai.  Помимо них в спи-
сок «женских автобестселлеров» 
входят еще сразу три «немца» — 
Audi, BMW и Volkswagen. А также 
Skoda, Toyota, Renault, Ford и оте-
чественная Lada. 

При этом «марочные» пред-
почтения дам существенно раз-
личаются в зависимости от воз-
раста. Так, автомобили Kia  у жен-
щин-водителей — на первом ме-
сте всегда, в любой возрастной 
группе. Далее идет очень интере-
сное открытие. У большинства 
дам в возрасте от 25 до 45 и выше 

на втором месте по популярно-
сти — автомобили марки Hyundai. 
Зато молодые девушки 18—24 лет 
отдают предпочтение Toyota. В то 
время как все остальные ставят 
на третье место автомобили 
Skoda. На четвертую строчку 
дамы старше 45 помещают 
Toyota, тогда как все, кто младше, 
единодушно отдают это место ав-
томобилям BMW. 

Интересный результат пока-
зало  «цветовое исследование». 
Современные автовладелицы 
предпочитают ярким цветам спо-
койные оттенки. Красный цвет 
авто занимает у дам лишь шестое 
по популярности место. 

— Самым востребованным 
цветом окраски кузова автомо-
биля среди женщин стал белый, 
включая все его оттенки, вплоть 
до кремового, — рассказывает ди-
ректор по маркетингу Autospot.
ru Ярослав Шипачёв. — На втором 
месте оказались серые тона, в 
том числе серебристый. Третье 
место занял черный. Из ярких 
цветов в пятерку лидеров вошел 
синий.

А что касается аварийности, 
то,  п о  да н н ы м  стат и ст и к и 
ГИБДД, в прошлом году женщи-
ны совершили 20 872 аварии, что 
на полтора процента больше, чем 
годом ранее. А мужчины — 117 
690 ДТП. Это на 0,7 процента 
ниже, чем годом ранее. Вероят-
нее всего такая разница объясня-
ется тем, что количество жен-
щин, управляющих автомобиля-
ми, увеличивается из года в год. 

Евгений Гайва

С
роки введения обязатель-
ной классификации отелей 
пока не перенесены, штра-

фовать их за отсутствие «звезд» 
начнут с 1 июля этого года. Одна-
ко нормативная база еще не гото-
ва, признают представители гос-
власти и бизнеса.

Более того, даже действующие 
нормативные акты, в том числе 
недавно принятый закон о клас-
сификации отелей, нужно дора-
батывать, отметил в беседе с 
«Российской газетой» зампред-
седателя Комитета Госдумы по 
физической культуре, спорту, ту-
ризму и делам молодежи Сергей 
Кривоносов. «К сожалению ин-
дивидуальные средства разме-

щения не вошли в закон», — ска-
зал депутат. Это серьезный про-
бел. Получается, что многие 
средства размещения изначаль-
но оказываются вне правового 
поля. Сделать услуги отелей про-
зрачными, а их качество предска-
зуемым должна как раз класси-
фикация коллективных средств 
размещения. Некоторые из них 
уже свои «звезды» получили еще 
по прежней методике, разрабо-
танной минкультуры (ведомство 
ранее курировало отрасль туриз-
ма). Таких отелей, по словам за-
мруководителя Федерального 
агентства по туризму Николая 
Королева, около половины — 13 
тысяч из 25,5 тысячи. Они про-
должат спокойно работать и 
дальше.

Однако у некоторых участни-
ков рынка и прежняя система вы-
зывает нарекания.

Аккредитованные организа-
ции, которые занимались клас-
сификацией, могли даже не выез-
жать на место, слабо были пропи-
саны критерии присвоения 
«звезд», говорят они.  Потому ме-
тодику классификации решено 
было доработать. Но в срок до де-
кабря прошлого года не уложи-
лись, так как туристскую отрасль 
передали из ведения минкульту-
ры в ведение минэкономразви-
тия. Между тем закон об обяза-
тельной классификации вступил 
в силу с 1 января этого года.

Теперь отельеры, которые 
классификацию еще не прошли, 
выжидают, какое решение примут 

власти, надеясь на перенос сроков 
вступления в силу штрафов.

«Если правительство выйдет с 
предложением перенести дан-
ную дату, профильные комитеты 
Совета Федерации и Госдумы бу-
дут не против. Есть объективная 
проблема, которая возникла из-
за передачи дел из одного ведом-
ства в другое», — пояснил «РГ» за-
мпредседателя Комитета Совета 
Федерации по социальной поли-
тике Игорь Фомин.

Сейчас все документы уже 
практически готовы и в ближай-
шее время могут быть приняты, 
заверяют эксперты. Критерии 
классификации уточнены, как и 
обязанности тех организаций, 
которые проводят классифика-
цию. 

Автобусы поедут по списку

Если с автобусами вме-
стимостью от восьми 
мест все понятно — без 

лицензии перевозить пассажи-
ров не получится, то с минивена-
ми есть вопрос. Этот вид тран-
спорта относится к легковому, но 
в него может поместиться и бо-
лее семи человек, и под видом 
частной перевозки водитель 
вполне может вести коммерче-
скую деятельность со всеми ее 
рисками. За примером далеко хо-
дить не надо.  

АВАРИЯ 

В ДТП с участием минивэна 
погибли люди 
Страшная авария произошла в сре-

ду рано утром в Кочубеевском рай-

оне Ставропольского края. На 252-

м километре федеральной автодо-

роги «Кавказ» столкнулись полу-

фургон «ЗИЛ-5301» «Бычок» и ми-

нивэн Mercedes-Benz Vito, в кото-

ром по паспорту транспортного 

средства может быть семь человек.  

«ЗИЛ» неожиданно выехал на 

встречную полосу, произошло ло-

бовое столкновение на приличной 

скорости. В результате на месте по-

гибли четыре пассажира минивэна, 

еще двое скончались в машине 

«скорой» по дороге в больницу. Че-

тыре человека госпитализированы 

в центральную районную больницу 

Невинномысска, он находится все-

го в десяти километрах от места 

трагедии. Среди госпитализирован-

ных оба водителя, жизнь водителю 

минивэна спасли подушки безопа-

сности. 

В минивэне на момент аварии нахо-

дились восемь пассажиров и води-

тель. Он ехал из Азербайджана в 

Москву, по всей видимости, это 

была частная перевозка. 

«Минивэн — та же самая уловка, ко-

торая позволяет уйти перевозчику 

от лицензирования, — сказал Ахохов. 

— И перевозя семь пассажиров, он 

может очень жестко конкурировать 

с автобусным перевозчиком, дубли-

ровать его регулярный маршрут. 

Снимая пиковые нагрузки, самые 

предпочтительные с точки зрения 

экономических параметров, ставит 

под угрозу вообще существование 

регулярного перевозчика». По мне-

нию Ахохова, в законопроект о так-

си необходимо вносить пункты, ко-

торые позволят трактовать перевоз-

ку пассажиров в минивене как ком-

мерческую услугу. Этого можно до-

стигнуть и какими-либо другими по-

правками, главное, чтобы была 

исключена возможность «дикой» 

конкуренции, сказал Ахохов.

Риск для пассажиров и самих води-

телей представляют поездки в рам-

ках различных сервисов поиска по-

путчиков, считает Чипурин. Уже по-

являются автобусы, которые рабо-

тают по таким схемам, поддержал 

его Ахохов.

Подготовили Михаил Сухарев, 
Ставропольский край, Татьяна 
Шадрина

Глава отдела технадзора ГУОБДД МВД 
Сергей Чипурин считает, что сервисы 
поиска попутчиков небезопасны.

Замглавы Ространснадзора Асланбек 
Ахохов: Минивэн надо законодатель-
но приравнять к такси.

На дороге «Кавказ» столкнулись «Бычок» и минивэн, который следовал из Азербайджана в Москву. Погибли четыре человека.

А К Ц Е Н Т

Закон требует получать лицензию на авто-
бусы вместимостью от восьми человек. 
Минивэны выпали из этого правила

Девушка в красном автомобиле? Теперь не модно. Женщины предпочитают 
спокойные тона и расцветки.

— Видео и фото на сайте 
rg.ru/art/1662150

Гособвинение 
занимает в деле 
то одну, то другую 
позицию 

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

И
Г

О
Р

Ь
 К

У
Р

А
Ш

О
В

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
 М

Ч
С

 Р
Ф

 П
О

 С
Т

А
В

Р
О

П
О

Л
Ь

С
К

О
М

У
 К

Р
А

Ю
 /

 Т
А

С
С

И
Г

О
Р

Ь
 К

У
Р

А
Ш

О
В

ПРИГЛАШЕНИЕ   
К ВЫРАЖЕНИЮ  

ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ
Международный союз электросвязи (МСЭ)  

является ведущим учреждением  Организации 
Объединенных Наций в области информационно-
коммуникационных технологий, миссия которого 
состоит в соединении мира.

МСЭ приглашает лиц, обладающих соответс-
твующими квалификацией и опытом, выразить 
заинтересованность в том, чтобы стать членом 
его Независимого консультативного коми-
тета по управлению (IMAC).

Роль IMAC, как и других комитетов по аудиту, 
созданных специализированными учреждения-
ми ООН, состоит в предоставлении экспертных 
заключений и оказании помощи Совету МСЭ 
и Генеральному секретарю в выполнении ими ру-
ководящих функций, включая обеспечение эф-
фективности систем внутреннего контроля, про-
цедур управления рисками и процессов руко-
водства МСЭ.

В состав IMAC входят пять независимых чле-
нов-экспертов, выступающих в своем личном ка-
честве. Новые члены будут работать в течение че-
тырехгодичного срока начиная с 1 января 
2020 года.

Более подробная информация о круге ведения 
IMAC и процедуре отбора кандидатов, а также 
адрес, по которому необходимо отправить долж-
ным образом заполненную форму заявления на 
английском языке, приводится на веб-сайте:  
itu.int/imac.

Для того чтобы заполненные заявления 
были рассмотрены, они должны быть полу-
чены не позднее 31 марта 2019 года.

Контакт будет установлен только с  
теми заявителями, которые отобраны для 
собеседования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДАТА Республика 
Башкортостан отмечает 
столетие со дня основания

Начали 
с концерта 
в Москве

Юлия Коц, Москва

23 марта Республика Башкортостан встретит свое 
100-летие. Концерт «Рожденные в Башкортостане», про-
шедший вчера в Международном доме музыки (ММДМ) 
в Москве, дал старт масштабному празднованию этой 
даты. 

На сцену вышли талантливые артисты, уроженцы 
Башкирии, известные за пределами своей малой роди-
ны. «Легенду о журавлях» исполнил Роберт Юлдашев, 
признанный виртуоз игры на курае — традиционном ду-
ховом музыкальном инструменте. Еще одну народную 
песню, в основе которой трогательная история о любви 
к Уральским горам, вместе с Робертом Юлдашевым  ис-
полнил народный артист Башкортостана, солист Аскар 
Абдразаков. 

Перед концертом в фойе Дома музыки гостей вечера 
встречали юные артисты Башкортостана — стипендиаты 
Благотворительного фонда Владимира Спивакова, а так-
же участники различных творческих коллективов Баш-
кирии, одетые в яркие национальные костюмы. Здесь же, 
в фойе, развернулась и фотовыставка «Башкортостан — 
жемчужина России». 15 авторов представили 44 своих 
работы. На снимках городские пейзажи, сельские фото-
зарисовки, портреты местных жителей — все, что лучше 
любых слов расскажет о Башкортостане — развитом ре-
гионе с богатой культурой и традициями.

Различные мероприятия в честь юбилея республики 
продлятся до конца года.  

Кроме того, в честь праздника в Башкирии в этом году 
планируется ввести в эксплуатацию 53 новых социаль-
ных объекта.   Среди «юбилейных» зданий — 19 школ, 
14 детских садов, по три объекта культуры и здравоохра-
нения, 12 спорткомплексов, включая Центр спортивной 
подготовки в уфимском микрорайоне Затон. 

На концерте в Международном доме музыки публика аплодиро-
вала в том числе и Владимиру Спивакову (справа).
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ПАМЯТЬ Фонд 
«Воскресение» объявил 
общероссийскую акцию 
«Мы — наследники 
Победы!»

Запас 
прочности 
на века

Борис Ямшанов

В подмосковном парке «Патриот» набирает темпы стро-
ительство Главного военного храма в честь 75-й годов-
щины Великой Победы. Как известно, масштабный хра-
мовый комплекс сооружается по старой российской тра-
диции на народные деньги. Для сбора пожертвований и 
контроля за их использованием создан благотворитель-
ный фонд «Воскресение». Его учредители избрали генди-
ректором Александра Каньшина, главу Национальной 
ассоциации офицеров запаса «Мегапир», члена Общест-
венного совета при Министерстве обороны РФ. 

Александр Николаевич, на такую грандиозную стройку 
нужны такие же немалые средства. Сколько пожертво-
ваний уже поступило и  что на сегодняшний день сдела-
но?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Строительство ведут специалисты 
Главного управления обустройства войск, которое вхо-
дит в Военно-строительный комплекс минобороны. Пло-
щадь участка всего комплекса составляет 26,5 гектара, 
из них 5600 квадрат-
ных метров — основ-
ное здание храма. По 
своим размерам и 
высоте в 95 метров 
он будет третьим в 
стране после храма 
Христа Спасителя и 
Исаакиевского собо-
ра в Санкт-Петер-
бурге. 

На сегодняшний 
день грунт укреплен 
15-метровыми свая-
ми, их забито 435 
штук, залит полуто-
раметровый слой бе-
тона, на эту подушку 
уложена железобе-
тонная плита, на ней выведен монолитный нулевой цикл 
и начинается возведение стен. Запас прочности — на века.

Все работы ведутся исключительно на добровольные 
пожертвования.  На счета фонда уже поступило более 2 
млрд рублей, число пожертвователей перевалило за 50 
тысяч человек. 

Причем деньги переводят не только частные лица, но 
и организации, даже целые предприятия. Одно из них, 
например, безвозмездно выделило на стройку башен-
ный кран, всемирно известный концерн «Калашников» 
в качестве взноса предоставляет кирпич для кладки, а 
колокола будут отлиты на Воронежском колокольном 
заводе.

В некоторых СМИ появились заметки с критикой этого 
проекта — мол, зачем затевать столь дорогую стройку, 
лучше бы квартиры для служивых, а деньги на храм со-
бирают в частях чуть ли не по приказу…

 АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Могу со всей ответственностью ска-
зать, что жертвуют на храм исключительно доброволь-
но — и офицеры, и солдаты, и генералы, и гражданские 
люди, в том числе даже иностранные граждане, больше 
из бывших советских республик, но есть и из дальних 
стран. В фонд приходят разные переводы, от десятков ру-
блей до миллиона и более. 

Как правило, авторы таких пожертвований просят из 
скромности не афишировать их имена.

В фонде действует «горячая линия», телефонный но-
мер 8-800-600-1945, на нее поступило более 150 тысяч 
звонков, а сайт фонда посетило более 100 тысяч. Если бы 
где-то случились обман или какие-либо нарушения, 
скрыть это было бы невозможно, но пока не поступало 
ни одной жалобы. 

Так что все эти информационные вбросы со ссылкой 
на некие неведомые «источники» не более чем фейки. 
Люди жертвуют от души и будут гордиться, что причаст-
ны к созданию  главного военного храма.

Недавно вы объявили о новой инициативе фонда — обще-
российской патриотической акции «Мы — наследники 
Победы!», в ходе которой намереваетесь собрать сведе-
ния о воевавших фронтовиках и тех, кто ковал Победу в 
тылу. В чем суть этой акции?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Мы обращаемся ко всем участникам с 
призывом: «Расскажи историю своих предков». Смысл 
акции в том, чтобы люди прислали сведения о тех своих 
родственниках, кто сражался на фронте, геройски тру-
дился в тылу — их имена, сохранившиеся фотографии, 
биографические материалы. В историко-мемориальном 
комплексе храма создается специальная экспозиция 
«Дорога памяти».

Там будут размещены эти свидетельства всенародного 
подвига, и любой посетитель храма найдет имя или фото 
героя своей семьи. Все данные о своих родных можно при-
слать в электронном виде на сайт благотворительного 
фонда «ВоскресенИе», работа по их сбору уже началась.

Мы бы хотели придать нашей акции и международ-
ный характер, сейчас активно работаем в этом направле-
нии. В нынешнем году 18 мая в Париже состоится гене-
ральная ассамблея Международного консультативного 
комитета офицеров запаса и резерва, где соберутся пред-
ставители 27 стран.

Там пройдет презентация проекта нашего Главного 
военного храма.  

КОНТРОЛЬ 

В масле не нашли 
фальсификата

ПРАВИЛЬНЫЙ 
БУТЕРБРОД
Ольга Игнатова

В масленичную неделю Роспо-
требнадзор обнародовал данные 
проверки масла, купленного в 
российских магазинах. 

Результаты лабораторных 
исследований были представле-
ны в рамках нового информаци-
онного проекта «Выбери с Рос-
потребнадзором», который са-
нитарное ведомство запустило 
вместе с информационным 
агентством «Россия сегодня». 
Как отметила на пресс-конфе-
ренции глава ведомства Анна 
Попова, проект поможет людям 
выбирать лучшие товары и за-
щищать потребительские права. 

Первым объектом исследо-
вания стало сливочное масло. 
Корреспонденты информагент-
ства приобрели 15 видов сли-
вочного масла и отдали их на 
исследование в Центр гигиены 
и эпидемиологии Роспотреб-
надзора. Прежде всего масло 
проверили на внешний вид, за-
пах и вкус (органолептические 
показатели). Самый важный 
тест — на микробиологию, под-
мену животных жиров расти-
тельными и содержание опа-
сных элементов: меди, свинца, 
кадмия и цинка. Во всех образ-
цах опасных для здоровья ме-
таллов обнаружено не было. Од-
нако в двух содержание кишеч-
ной палочки (колиформы) все-
таки оказалось превышенным. 
По мнению научного руководи-
теля Федерального исследова-
тельского центра питания и би-
отехнологии Виктора Тутелья-
на, кишечная палочка может 
привести к серьезным воспали-
тельным заболеваниям — на-
пример, гастроэнтериту. Роспо-
требнадзор пообещал привлечь 
виновных к ответственности. 

В ведомстве вместе с тем 
подчеркнули, что ни один из 
образцов не оказался фальси-
фикатом — то есть там не обна-
ружено подмены молочных жи-
ров растительными. «Все образ-
цы успешно прошли тесты на 
безопасность, отсутствие фито-
стеринов (стероидных спиртов 
растительного происхождения) 
и жирнокислотный состав, что 
в очередной раз развенчало 
миф о якобы массовой фальси-
фикации молочной продук-
ции», — уточнили в ведомстве.  

Знакомые все лица

При этом биометрию 
собирают 150 банков. 
Принимать биометри-

ческие образцы банки обязыва-
ет закон (к 1 июля они должны 
обеспечить сбор в 60 процентах 
своих отделений, к началу 2020 
года — повсеместно), но вопрос, 
принимать ли новых клиентов 
только по голосу и лицу, остает-
ся всецело на их усмотрение. 
Многие банки планируют на-
чать предоставление услуг с по-
мощью биометрической иденти-
фикации в этом году.

«Спрос на услугу сбора био-
метрии есть, но пока достаточно 
сдержанный», — говорит руково-
дитель департамента развития 
онлайн-каналов Альфа-Банка 
Дамир Баттулин. Банки схожим 
образом оценивают причины, 
по которым за восемь месяцев 
клиентов, воспользовавшихся 
Единой биометрической систе-
мой, набралось не так много.

Во-первых, не все банки пока 
принимают биометрию, во-вто-
рых, клиенты еще только при-
выкают к этой возможности и 
начинают понимать ее преиму-
щество, говорит представитель 
банка «Ак Барс». «Когда нако-

пится критическая масса клиен-
тов, система начнет развивать-
ся быстрыми темпами», — счита-
ет он. 

«Клиенты банков пока не по-
нимают ценности использова-
ния биометрической идентифи-
кации, а также опасаются утеч-
ки данных третьим лицам, на-
пример, коллекторам или пере-
дачи в силовые структуры без 
уведомления клиентов, — объя-
сняет крайне медленный рост 
числа граждан, сдавших биоме-
трию, начальник отдела разви-
тия цифровых платежных серви-
сов Промсвязьбанка Ольга 
Алексюк. — Кроме того, были 
прецеденты, когда банки соби-
рали биометрические данные, 
но использовали их для собст-

венных нужд, не передавая в 
единую систему». 

Конфликту между Единой би-
ометрической системой и ана-
логичной системой отдельного 
банка посвящен особый пункт в 
рекомендациях ЦБ: «в целях 
исключения случаев введения 
клиента в заблуждение о факте 
его регистрации в ЕБС» банку 
следует информировать клиента 
о том, в какую именно базу пере-
даются его данные. Собствен-
ную биометрическую систему 
развивает  Сбербанк .  В  его 
пресс-службе отказались от 
комментариев.

Биометрическая идентифика-
ция может получить развитие 
при популяризации ее преиму-
ществ и расширении возможно-

стей использования биометриче-
ских данных, считает Андрей Шу-
рыгин, руководитель дирекции 
биометрических технологий По-
чта Банка (один из четырех бан-
ков, уже принимающих клиентов 
на обслуживание через биоме-
трическую идентификацию). Он 
говорит, что интерес к сдаче био-
метрических шаблонов проявля-
ют не только жители «миллион-
ников», но и небольших городов, 
например, Александрова во Вла-
димирской области, Славянска-
на-Кубани в Краснодарском крае, 
в Смоленске. Используют воз-
можности удаленной идентифи-
кации (открытие вклада, подача 
заявок на кредит, переводы, пла-
тежи) в основном люди из так на-
зываемой экономически актив-
ной категории — от 20 до 50 лет, но 
также есть пенсионеры и моло-
дые люди, отмечает Шурыгин.

Заместитель председателя 
Банка России Ольга Скоробога-
това на Уральском форуме в фев-
рале в качестве одной из основ-
ных причин трудностей со сбо-
ром биометрии называла дли-
тельность процесса. В среднем 
граждане, согласно проведенно-
му Банком России опросу, гото-

вы регистрироваться в Единой 
биометрической системе, если 
это занимает не больше 5 минут. 
«Сейчас, по нашей статистике, в 
зависимости от банка он зани-
мает от 10 до 25 минут», — гово-
рила Скоробогатова.

«Альфа-Банк реализовал очень 
простую и быструю для клиентов 
и для сотрудников процедуру сбо-
ра данных, — говорит Баттулин. — 
Разработанное банком приложе-
ние дает графические и текстовые 
подсказки оператору для быстро-
го фотографирования и записи го-
лоса. В среднем процедура сбора 
занимает около 5 минут». Такое 
же время называет представитель 
банка «Ак Барс». «В среднем в 
Совкомбанке данный процесс за-
нимает от 5 до 7 минут», — говорит 
зампред правления Совкомбанка 
Алексей Панферов. В Промсвязь-
банке регистрация данных зани-
мает 10 минут. 

Пока четыре банка принимают новых 
клиентов по биометрическим образ-
цам. В этом году их станет больше. 

А К Ц Е Н Т

Первыми стали открывать вклады и пода-
вать заявки на кредит с использованием 
биометрической идентификации эконо-
мически активные люди от 20 до 50 лет

В экспозиции «Дорога памяти» будут собраны сведения 
и об участниках войны, и о тех, кто в те годы трудился в тылу.

Жертвуют на храм 
исключительно 
добровольно – 
и офицеры, 
и солдаты, 
и генералы, 
и гражданские 
люди

СУД Бывшему министру 
финансов Московской области 
Алексею Кузнецову продлили 
срок в СИЗО

Камера на лето

Наталья Козлова

Вчера Басманный суд Москвы 
продлил до 3 июля срок ареста 
бывшего министра финансов Мо-
сковской области Алексея Кузне-
цова. 

Бывшего высокопоставленно-
го чиновника экстрадировали в 
Россию в начале января из Фран-
ции по обвинению в многомил-
лиардном мошенничестве. Ком-
петентные органы Франции по-
чти три года выдавали нам экс-
министра финансов по запросу 
Генеральной прокуратуры РФ.

Кузнецов не признает свою 
вину. А инкриминируют ему 
большой список «тяжелых» ста-
тей с немалыми сроками: мошен-
ничество, легализация денежных 
средств, полученных незакон-
ным путем, и растрата. Общая 
сумма ущерба — 14 миллиардов 
рублей.

А по версии следствия, Кузне-
цов и его заместитель Валерий 
Носов организовали солидную 
преступную группу. Эта группа 
приобретала у предприятий 
ЖКХ права требования задол-
женностей к муниципальным 
образованиям Московской обла-
сти. Долги были большие, и му-
ниципалитеты оказались выну-
ждены оформить кредиты, чтобы 
оплатить задолженность.

Но это была не единственная 
афера. Следствие уверяет, что  
преступная группа и ее лидер 
Кузнецов похитили имущество 
ОАО «Мособлтрансинвест». 

Некоторые сообщники Кузне-
цова уже сидят — это Валерий Но-
сов, Владислав Телепнев и Елена 
Кузнецова, сестра бывшего ми-

нистра. Наш суд вынес приговор 
и бывшей супруге Кузнецова 
Жанне Булах. Правда, срок у нее 
заочный. Булах живет в США, и ее 
нам оттуда не выдадут.

Вообще биография этой жен-
щины полна темных пятен. Родом 
она из Белоруссии. По слухам, 
вышла замуж за офицера, кото-
рый помог ей перебраться в Аме-
рику. Там работала то ли нянь-
кой, то ли занималась туристиче-
ским бизнесом. 

С Кузнецовым она познако-
милась в 90-х годах, когда тот 
трудился в Инкомбанке. Когда 
Кузнецов обосновался в прави-
тельстве Московской области, 
его супруга не осталась в сторо-
не.

Наши следователи вообще по-
дозревают, что именно Булах ор-
ганизовала преступную группу и 
украла у страны миллиарды. 

По их мнению, ей принадле-
жит авторство и схемы хищения 
денег, а также вывода их из стра-
ны через Московский залоговый 
банк. Это финансовое учрежде-
ние контролировали супруги и 
их подельники. Когда разразился 
скандал, у банка отняли лицен-
зии, а его руководителей, тех, что 
не успели скрыться, заставили 
выплачивать больше 2 миллиар-
дов рублей. Известно, что от Куз-
нецова и Булах деньги ушли на 
Кипр. Их частью они потом опла-
тили дорогую недвижимость во 
Франции и в Швейцарии. 

В прошлом году Франция аре-
стовала часть элитного имущест-
ва бывших супругов на 120 мил-
лионов евро. В списке — виллы, 
дорогие машины, картины и ан-
тиквариат. 

Литр в бак, пять 
рублей в карман

Операторы АЗС в тече-
ние месяца поддержива-
ли цены на бензин на пре-

дельном уровне, установленном 
соглашением производителей не-
фтепродуктов с правительством. 
Как следствие, на фоне снижаю-
щихся мелкооптовых цен при-
быль от реализации продукта че-
рез АЗС росла, и к 28 февраля чи-
стая маржа розничной торговли 
Аи-95 достигла новой высоты в 
шесть рублей на литр, говорится в 
еженедельном обзоре «Петромар-
кета». В среднем за февраль чи-
стая маржа торговли Аи-92 на АЗС 
составила 4,1 рубля на литр, Аи-
95 —5,3 рубля на литр.

Владельцы АЗС в теории могли 
отступить в цене, но не делают 
этого, поскольку могут компенси-
ровать прошлогодние убытки. 

Тогда в отдельные месяцы чистая 
маржа розницы уходила в минус, а 
в среднем за год составила 20 ко-
пеек на литр Аи-92 и 1,3 рубля на 
литр Аи-95, подсчитали в «Петро-
маркете». В начале декабря, когда 
правительство и нефтяники уже 
договорились заморозить цены, 
минэнерго сообщало о возвраще-
нии маржи операторов АЗС на 
уровень четырех рублей на литр 
(сопоставимо с 2014 годом). Сами 
заправщики отмечали, что это 
граница безубыточности.

У роста маржинальности АЗС 
экономические причины: произ-
водители, по соглашению с прави-
тельством, обязаны поставлять на 
биржу на три процента больше то-
плива, чем за тот же месяц минув-
шего года, они также ограничены 
в наращивании экспорта и, следо-

вательно, в разгоне цен. В итоге 
весь февраль характеризовался 
избыточностью предложения.

«Поведение цен на предстоя-
щей неделе или даже в течение 
двух недель, вероятно, мало изме-
нится. И к тому есть основания», 
— считает гендиректор АО «РК Ин-
тегратор» Виктор Костюков. План 
реализации нефтепродуктов 
предполагает, что выпуск бензина 
в марте увеличится на 9,4 процен-
та относительно и без того избы-
точного февраля. Покупатели то-
плива на бирже не требуют от про-
давцов снижения стоимости. Ди-
спаритет между ценой предложе-
ния и спроса сокращается и при-
водит рынок к состоянию неу-
стойчивого равновесия, чутко ре-
агирующего даже на слабые сиг-
налы, считает Костюков.

Одним из таких сигналов мо-
жет служить заявление минэнер-
го, что после 31 марта продлевать 
соглашение между нефтяниками и 
правительством не понадобится, о 
чем сообщал «РГ» замглавы ве-
домства Павел Сорокин в середи-
не февраля. Решение по соглаше-
нию еще не принято, как и нет ре-
шения по корректировке демпфи-
рующего (сглаживающего колеба-
ния цен) механизма. Сейчас он ра-
ботает, как запланировано, по ди-
зелю, но не по бензину, что нефтя-
ники хотели обсудить на совеща-
нии у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака. Представитель Козака сооб-
щил «РГ», что совещание состоит-
ся в марте. Эксперты допускают, 
что динамика цен в опте и рознице 
после 31 марта может зависеть от 
итогов этого совещания. 

1

— Сколько россияне тратят 
на бензин — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1660636

— Банки запустят быстрые 
переводы по номеру телефона — 
узнайте подробнее на сайте
rg.ru/art/1659611
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АРМИЯ Военным 
запретили 
разглашать 
служебную 
информацию 
в соцсетях

ЗАЩИТА 
ОТ СЛЕЖКИ
Иван Петров

Федеральный закон, запрещаю-
щий военнослужащим размещать 
в СМИ и интернете информацию, 
раскрывающую их ведомствен-
ную принадлежность и служеб-
ную деятельность, вчера подпи-
сал президент России Владимир 
Путин. 

Разработчики этого закона, 
когда он еще был в статусе зако-
нопроекта, поясняли, что анализ 
деятельности Вооруженных сил 
РФ и других войск, в том числе в 
ходе их применения в Сирии, по-
казал, что военнослужащие пред-
ставляют особый интерес для 
спецслужб других стран, а также 
террористических и экстремист-
ских организаций.

Новый закон в связи с этим за-
прещает военнослужащим разме-
щать в средствах массовой ин-
формации и в интернете любые 
данные о служебной деятельнос-
ти, в том числе фотографии, виде-
оролики и геолокационные мет-
ки. Причем запрет касается как 
публикации данных о себе, так и о 
других военнослужащих. Не рас-
пространится запрет лишь на тех 
офицеров, в чьи обязанности как 
раз входит распространение ин-
формации. Имеются в виду со-
трудники пресс-служб. 

Аналогичные ограничения на-
кладываются и на призванных на 
военные сборы. В законе также 
оговорены условия, когда военно-
служащим и призванным на сбо-
ры гражданам запрещается иметь 
при себе электронные гаджеты и 
смартфоны. Ранее сообщалось, 
что военным на службе разреши-
ли пользоваться только простей-
шими кнопочными телефонами — 
без камер и выхода в интернет. 
При этом пользоваться всеми 
возможностями смартфонов и со-
циальными сетями в увольнении 
и вне службы военным никто не 
запрещает. 
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ПРОЕКТ В минкультуры 
пришло 500 заявок 
на субсидии

Творцы и деньги

Евгений Базаров

Что нужно творческому человеку для счастья? Вдохно-
вение, конечно. Полет фантазии, художественная идея, 
хоть немного таланта, условия для работы, поклонни-
ки, признание — перечислять, в чем всегда нуждаются 
художественные люди, можно долго. А можно коротко: 
творческому человеку чаще всего нужна хорошая суб-
сидия. То есть ощущение того, что он с его талантом ну-
жен. Понимание, поддержка — вот чего он ждет. Разуме-
ется, поддержка не только поэтическая, а вполне мате-
риальная.

О чем речь? А речь о том, что в нынешнем году уже 
больше 500 некоммерческих организаций (НКО) пода-
ли заявки на предоставление субсидий по федерально-
му проекту «Творческие люди». Такую радостную но-
вость сообщила Ольга Ярилова, замминистра культу-
ры РФ. Собственно, она и не скрывает радости, и вот 
почему.

«Федеральные средства выделены на 100 творческих 
проектов, — говорит Ярилова, — и мы очень рады, что за-
явки поступили более чем от 500 некоммерческих орга-
низаций со всей страны. Мы рассчитывали на ажиотаж, 
но он превзошел ожидания. Нам определенно есть из 
чего выбирать. Такой интерес к мероприятиям нацпро-
екта по-настоящему 
радует».

Тут надо объя-
снить, в чем радость 
— и что такое «Твор-
ческие люди».

Это один из трех 
федеральных проек-
тов, включенных в 
нацпроект «Культу-
ра». Кроме «Творче-
ских людей», есть еще два: «Культурная среда» и «Циф-
ровая культура». На все это бюджетом предусмотрено с 
2019 по 2024 год ни много ни мало 113 с половиной мил-
лиардов рублей.

Что предполагает проект «Творческие люди»? Двести 
тысяч «культурных» управленцев («менеджеров», как 
любят в наше время говорить) повысят квалификацию 
на базе центров непрерывного образования и повыше-
ния квалификации в течение пяти лет до 2024 года. Через 
два года таких центров будет уже пятнадцать. А кроме 
того, за шесть лет любительским творческим коллекти-
вам выделят плюс-минус 120 грантов.

А что означает проект «Культурная среда»?  Муници-
палитеты по всей стране получат не менее 660 библио-
тек, 1200 современных кинозалов, 500 отремонтирован-
ных домов культуры. А там, где нет даже домов культуры, 
появится 600 передвижных «автоклубов».

И это не все. 1700 школ искусств и 100 музыкальных 
училищ получат новые музыкальные инструменты и 
специальное оборудование. Реконструировать и перео-
снастить предстоит 40 детских театров.

Третий проект — «Цифровая культура» — в цифрах 
тоже выглядит солидно. Появится 500 виртуальных кон-
цертных залов, будет организовано 600 онлайн-трансля-
ций. Национальная электронная библиотека получит 48 
тысяч оцифрованных книжных памятников. Проект до-
полненной реальности Artefact представит 450 цифро-
вых гидов по лучшим выставочным проектам.

Что еще должен дать объединяющий все эти проекты 
национальный проект «Культура»? К 2024 году посе-
щать учреждения культуры должны на 15% чаще. Как и 
обращаться к культурным цифровым ресурсам — чаще в 
пять раз.

Руководит нацпроектом министр культуры РФ Влади-
мир Мединский. Куратором назначена заместитель 
председателя правительства РФ Ольга Голодец. 

ЭКОНОМИКА В Праге обсуждали перспективы делового сотрудничества между Россией и Чехией

Санкция на доверие
Владимир Снегирев
«Российская газета», Прага 

О
диннадцатому по счету за-
седанию Межправитель-
ственной комиссии по 

экономическому, промышленно-
му и научно-техническому со-
трудничеству между Российской 
Федерацией и Чешской Респу-
бликой предшествовал инци-
дент, который, по замыслу тех, 
кто его организовал, должен был 
омрачить атмосферу этого важ-
ного международного форума. 
Когда в понедельник поздно вече-
ром в Прагу прибыла официаль-
ная российская делегация, воз-
главляемая министром промыш-
ленности и торговли Денисом 
Мантуровым, в аэропорту Рузи-
не при прохождении паспортно-
го контроля одному из гостей 
было отказано в праве ступить на 
территорию Чехии. По информа-
ции местных источников, речь 
идет о высокопоставленном ра-
ботнике МИД России, который 
якобы находится в «списке неже-
лательных лиц».

Российское посольство в Пра-
ге подтвердило этот факт, а также 
заявило, что подобные действия 
не соответствуют характеру рос-
сийско-чешских отношений и не 
останутся без ответа. 

Испортила ли «ложка дегтя» 
встречу деловых людей двух го-
сударств? По большому счету — 
нет. Представители бизнеса, чи-
новники, эксперты уже, кажется, 
привыкли к тому, что недобросо-
вестные политики то и дело 

вставляют палки в колеса пози-
тивного сотрудничества, а маши-
на тем временем все равно дви-
жется вперед.

В мероприятиях Межправко-
миссии приняли участие про-
фильные министры Денис Ман-
туров и Марта Новакова, главы 
ряда российских и чешских реги-
онов, руководители диппредста-
вительств обоих государств, 
крупные бизнесмены и эксперты.

На пленарных заседаниях и 
встречах рабочих групп состоя-
лись острые дискуссии, были рас-
смотрены конкретные проекты и 
программы, проанализирован 
опыт сотрудничества в непростых 
условиях последних лет, определе-
на стратегия на будущее.

Сказать, что на небосклоне 
российско-чешских деловых от-
ношений все безоблачно, — зна-

чит сильно погрешить против 
истины. От войны санкций очень 
пострадали существовавшие ра-
нее партнерские связи и были по-
ставлены под удар перспектив-
ные. Целый ряд крупных чеш-
ских компаний, повинуясь соли-
дарной политике ЕС, прервал вы-
годные контракты с Россией 
либо заморозил их на неопреде-
ленное время. Если семь лет на-
зад товарооборот между нашими 
странами составлял $14 млрд, то 
в 2016-м упал более чем в два 
раза. И только два последних года 
стали демонстрировать рост.

Одна из причин этой явно по-
зитивной тенденции заключает-
ся в том, что, в отличие от многих 
других членов Евросоюза, Чеш-
ская Республика не спешила сжи-
гать мосты, а продолжала искать 
выходы из сложившейся ситуа-

ции. И рядовые граждане этой 
страны, и ее власти всегда отли-
чались здоровым прагматизмом 
(вспомним бравого солдата 
Швейка), а экономическую выго-
ду ставили выше текущей поли-
тической конъюнктуры. 

Раз невозможно взять санкци-
онные барьеры в лоб, то предпри-
мем обходные маневры, решили 
местные деловые люди и сделали 
ставку на региональное сотруд-
ничество. А поскольку любой 
бизнес — это улица, как минимум, 
с двусторонним движением, то, 
понятное дело, чехи рассчитыва-
ли на встречные шаги россий-
ской стороны. Сегодня накоплен 
впечатляющий опыт реализации 
взаимовыгодных проектов мест-

ных предприятий с партнерами 
из Татарстана, Свердловской, 
Ульяновской, Нижегородской об-
ластей. Причем речь идет о взаи-
модействии в разных сферах: ма-
шиностроение, информацион-
ные технологии, сельское хозяй-
ство, медицина, логистика, обра-
зование, туризм…

Как раз в дни проведения засе-
даний Межправительственной ко-
миссии ее участники смогли при-
сутствовать на церемонии запу-
ска завода по производству гиб-
ких упаковочных материалов 
Danaflex-DGPack в Оломоуцком 
крае. Проект этого инновацион-
ного комплекса реализован по 
инициативе и на основе прямых 
инвестиций партнеров из Татарс-
тана. Завод в небольшом чешском 
городке Простеёв, предоставив 
местным жителям двести рабочих 
мест, позволит выпускать до пят-
надцати тысяч тонн гибкой упа-
ковки в год. На церемонии его от-
крытия наряду с другими высоки-
ми гостями присутствовал глава 
Татарстана Рустам Минниханов.

Кстати, несколько лет назад в 
интервью «РГ» он подробно рас-
сказывал о планах республики в 
области международного делово-
го сотрудничества. «Чехия как раз 
и стала одной из площадок реали-
зации этих замыслов», — отметил 
г-н Минниханов.

Еще один российский регион, 
который теперь значительно бли-
же бизнес-кругам Центральной 
Европы, — Свердловская область. 
Недаром президент Милош Земан 
свой недавний официальный ви-

зит в РФ начал именно с Екатерин-
бурга, подчеркнув тем самым 
важность экономических и куль-
турных связей между Уралом и 
Чехией.

Свой филиал в Екатеринбурге 
открыл крупный машинострои-
тельный завод ТОS Varnsdorf, и те-
перь чехи уже строят планы по 
строительству второй очереди 

предприятия. Другая чешская 
компания LABARA, которая про-
изводит изоляционные материа-
лы для электротехники, выкупила 
на Урале завод-банкрот, создала 
СП и теперь активно продвигает 
свою продукцию на российском 
рынке. И планы тоже интересные: 
руководители компании выступи-
ли с инициативой создания здесь 
чешского национального техно-
парка. 

Но самый, пожалуй, вырази-
тельный пример партнерства свя-
зан с производством пассажир-
ского самолета для местных ли-
ний L-410. Известный российский 
холдинг УГМК несколько лет на-
зад фактически спас от банкротст-
ва старейший самолетостроитель-
ный завод Aircraft Industries в го-
роде Куновице, став его главным 

акционером. Затем производство 
«элок» было налажено и на Сред-
нем Урале, но не в ущерб чешско-
му партнеру, это был как раз тот 
случай, когда взаимное сотрудни-
чество, обмен технологиями, при-
влечение самых современных 
схем маркетинга позволили до-
стичь синергии, открыть новые 
рынки, увидеть перспективы. 

В прошлом году завод в Куно-
вице поставил покупателям из 
России, Казахстана, Армении во-
семнадцать машин. В втором 
квартале этого года начнется се-
рийное производство новой моде-
ли L-410 NG. Этот самолет облада-
ет большей грузоподъемностью, 
увеличенной дальностью полета, 
самой современной авионикой. 
Он уже демонстрировался на ави-
асалоне в Жуковском и был высо-
ко оценен специалистами.

В планах у чешских авиастрои-
телей (а значит, и у их уральских 
коллег) вернуться к выпуску бо-
лее вместительной машины L-610, 
работа над которой велась в Куно-
вице еще три десятка лет назад. 
Но, как мне пояснили на заводе, 
если такой самолет поднимется в 
небо, то, конечно, на базе совре-

менных двигателей, авионики, но-
вых композитных материалов. 

Навестив накануне заседаний 
Межправкомиссии авиаторов, я 
встретился в соседнем Злине с 
управляющим директором другой 
ч е ш с к о й  к о м п а н и и  M G M 
COMPRO, которая также мечтает 
обзавестись надежным партне-
ром в России. 35-летний Мартин 
Дворский — представитель того са-
мого направления в бизнесе, кото-
рое зовется инновационным. Про-
дукция их фирмы — а это различ-
ная электроника, электрические 
силовые установки, регуляторы — 
широко используется в космиче-
ской отрасли, авиации, на мор-
ских и речных судах, экспортиру-
ется в пятьдесят две страны. 

Пан Дворский как раз и заинте-
ресовался моим впечатлением от 
посещения самолетостроительно-
го завода, поскольку убежден, что 
малая авиация в самое ближайшее 
время перейдет на электрическую 
тягу.

— В Норвегии уже в ближайшие 
двадцать лет все внутренние рей-
сы будут осуществляться исклю-
чительно на летательных аппара-
тах, оснащенных электродвигате-
лями, — сказал он. — Это общеми-
ровая тенденция. А мы готовы 
предложить авиационной про-
мышленности свои разработки.

Собственно говоря, подобных 
предложений с обеих сторон зву-
чит много. И то, что сотрудниче-
ство бизнеса получает господ-
держку как у нас в России, так и в 
Чехии, — гарантия движения впе-
ред.  

ТЕМА Почему общество, гарантируя равноправие, не отдает власть женщине? 

Стеклянный потолок
Елена Яковлева

П
о данным ВЦИОМ, 
около 70 процентов 
россиян уверены, что 
мужчины и женщины 
и по Конституции, и в 
реальности имеют у 
нас равные права. 
При этом 51 процент 
опрошенных поддер-

живают идею ввести квоты для га-
рантированного представительст-
ва женщин в органах власти (про-
тив — лишь 15). То есть права-то 
равные, но женщин во власти надо 
поддерживать. Однако при этом 
лишь 9 процентов выбрали бы 
себе женщину в начальники (муж-
чину — 56, остальным — не важно). 

Ученые называют это «сте-
клянным потолком» для женщин 
— выше не прыгнешь. Социолог и 
психолог обсуждают цифры 
ВЦИОМ.

ВЗГЛЯД ЖЕНЩИНЫ

Ольга Маховская, психолог:

—Представление о равенстве муж-

чины и женщины включено в кодекс 

современного человека. Но это 

лишь декларация равноправия. В  

жизни совсем другая история: жен-

щина часто не может воспользо-

ваться предоставленным ей фор-

мальным равенством. На «ближней 

дистанции» все решается по-друго-

му, чем на «дальней». В мечтах и 

комплиментах можно много чего 

наговорить, вплоть до «все женщи-

ны должны полететь в космос» или 

«всем по вилле на средиземномор-

ском побережье». Хотя «каждой по 

министерскому портфелю» уже по-

чти никто не скажет.  

Я думаю, что женщинам сегодня в 

России нужны квоты. Их реальное 

неравенство требует  преференций 

и льгот в их пользу. И не только для 

присутствия во власти, но и в во-

просах трудоустройства, выхода на 

пенсию и т.д.

Но у нас, особенно там, где прева-

лирует сексизм, женское неравен-

ство даже не осознается как про-

блема. Начальника в незнакомом 

коллективе мы автоматически 

ищем глазами среди мужчин.  Жен-

щины у нас не занимают высоких 

позиций. В лучшем случае она «че-

ловек при начальнике». Такие жен-

щины, да, имеют свои привилегии и 

могут рассчитывать на какие-то 

преференции. Но то, как они себя 

ведут — откровенно угождают, лебе-

зят,  занимают позицию «ниже» его, 

демонстрируя всем, кто тут «царь и 

Бог», — перечеркивает представле-

ние о женском достоинстве. Для 

того, чтобы реализовывалось ра-

венство, женщина должна вести 

себя свободно и демократично. 

Наши женщины к этому либо не го-

товы, либо не обучены.

Недавно сидела в конференц-зале, 

а мимо мелькали коллеги-мужчины, 

пожимая руки таким же коллегам-

мужчинам и наступая мне на туфли. 

Мужчины правят миром не потому, 

что они в брюках и вырабатывают 

много тестостерона, а из-за этих ру-

копожатий. Это другая сцепка с 

жизнью — крепкая, многократная, с 

подстраховкой. У женщин этого 

нет. Мужчины ведут себя связно и 

солидарно.  А бедняги-женщины ча-

сто еще конкурируют между собой 

на пустом месте. И это, кстати, тоже 

мешает нам быть равноправными с 

мужчинами. Почему такой низкий 

запрос — 9 процентов — на женщи-

ну-начальницу? Потому что образо-

вался устойчивый стереотип, что 

женщина всегда в плену эмоций, 

склонна к немедленной и необду-

манной реакции, ведет себя каприз-

но, не по правилам, а по настрое-

нию, и поэтому она «опасный» на-

чальник. А мужчина выдержан, ве-

дет себя более сбалансированно, у 

него больше внешних контактов, 

ему проще выкрутиться. Этот сте-

реотип далеко не всегда подтвер-

ждается.  В тех компаниях, которые 

я, как психолог,  консультирую, жен-

щины обычно присутствуют в каче-

стве «рабочих лошадей». При на-

чальнике обязательно есть женщи-

ны, работающие с утра до вечера и 

обеспечивающие  все его обеща-

ния и декларации.

ВЗГЛЯД МУЖЧИНЫ

Валерий Федоров, социолог:

— Россия одной из первых стран в 

мире освободила женщину. И соци-

ально, и экономически, и культурно, 

и политически. У нас женщины в 

1917 году — раньше, чем в США и Ве-

ликобритании, — получили право го-

лоса. У нас более 80 лет неизменно 

высока доля вовлечения женщин в 

работу вне дома (это общеизвест-

ный параметр, демонстрирующий 

освобождение женщины). Сегодня 

порядка 69 процентов женщин в 

России работают — больше, чем в 

Японии и ряде стран Западной Евро-

пы. Женщины стали равны мужчи-

нам благодаря советскому государ-

ству, но… Все мы знаем, что в Полит-

бюро женщин не было, Фурцева 

была лишь кандидатом.  Женщин в 

руководстве было достаточно лишь 

при Ленине. При Сталине произошла 

«крестьянская реакция». Все члены 

Политбюро были в основном из кре-

стьян и отчасти сохраняли патриар-

хальную психологию: на женщине 

можно пахать, но учитывать ее мне-

ние при решении важнейших вопро-

сов — смешно. И так было до бреж-

невских времен. И сейчас женщины 

упираются в так называемый «сте-

клянный потолок». Так обозначают 

затруднение карьерного продвиже-

ния на высоких ступенях социальной 

лестницы. Понятно, что пробиваться 

наверх нелегко и мужчине. На вер-

хних ступенях социальной лестницы 

каждый шаг существенно тяжелей. 

Но в отношении женщин это все дей-

ствует гораздо сильнее. И это харак-

терно для нашего общества сегодня.  

Один из способов пробить «стеклян-

ный потолок» — квоты для женщин. 

Они неплохо действуют. Например, в 

Швеции некоторое время назад ре-

шили, что партия не может участво-

вать в парламентских выборах, если 

женщин среди кандидатов меньше 

половины, и все прекрасно выстрои-

лось.  Мы опрашивали на этот счет 

россиян: половина за квоты, полови-

на против. Но гендерный разрез 

опроса показал, что мужчины, ско-

рее, «против» квот, а женщины, ско-

рее, «за». Видимо, они острее ощу-

щают, что чем выше сфера, тем слож-

нее женщине пробиться.  У нас в 

офисе ВЦИОМа женщины составля-

ют 70 процентов персонала. На 

уровне руководителей подразделе-

ний их поменьше, в директорате 

главного управляющего — 4 женщи-

ны из 10 членов (это для России не-

плохо). Но в совете директоров — ни 

одной...Давая объявление о пригла-

шении на работу, мы никогда (прин-

ципиально) не помечаем пол. Работ-

ник должен быть эффективным, на-

целенным на рост и развитие, и все. 

Я весьма доволен работающими во 

ВЦИОМе женщинами. Среди трех 

главных победителей конкурса «Со-

трудник года» обычно один мужчина 

и две женщины. А еще у наших жен-

щин получается совмещать карьеру 

и личную жизнь. Они  выходят замуж, 

рожают детей и… возвращаются на 

работу. Это непростая история для 

любого работодателя и для меня 

тоже. Но нам удалось это отладить. 

Я думаю, что стеклянный потолок в 

России будет пробит. Женщины в 

современном мире командуют под-

водными лодками, самолетами, кора-

блями, боевыми соединениями. И 

ничего бы этого не было, если бы не 

было борьбы женщин за свои права. 

И мужчины (в России особенно) со-

чувствовали и всячески помогали им 

в этой борьбе. 

Женщина сегодня в России куда 
чаще, чем мужчина, упирается в «сте-
клянный потолок».

Совместное производство таких L-410 
на Урале спасло от банкротства чеш-
ский завод. 

А К Ц Е Н Т

Выразительный пример партнерства 
связан с производством самолета 
для местных линий L-410

А К Ц Е Н Т

Мужчины правят миром не потому, 
что они в брюках. У них другая сцепка 
с жизнью — крепкая, многократная, 
с подстраховкой. У женщин этого нет

Максимальный 
объем бюджетных 
средств на проект 
— 3 млн рублей
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АРМИЯ В Генштабе признали отказ от солдат-срочников 
нецелесообразным

Призыв к 1 апреля

Иван Петров

Г
енеральный штаб Воору-
женных сил РФ не плани-
рует отказываться от 
призыва граждан на 
срочную службу. Такая 
новость появилась вчера 
н а  л е н т а х  и н ф о р м 
агентств. Казалось бы, 
очередной весенний при-

зыв начнется только с 1 апреля, 
но тема нужности-ненужности 
призывной армии в публичном 
пространстве возникает так ча-
сто, что военные решили расста-
вить все точки над I уже сейчас. 

Свое мнение по поводу при-
зыва высказал непосредственно 
отвечающий за него руководи-
тель — начальник Главного орга-
низационно-мобилизационного 
управления Генштаба генерал-
лейтенант Евгений Бурдинский. 
По его словам, отказа в обозри-
мом будущем от призыва ждать 

не стоит. «С учетом необходимо-
сти накопления военно-обучен-
ного мобилизационного людско-
го ресурса, а также исходя из фи-
нансово-экономических воз-
можностей государства ни в бли-
жайшей, ни в долгосрочной пер-
спективе полный отказ от призы-
ва граждан на военную службу 
нецелесообразен», — цитирует 
генерала официальная газета ми-
нобороны «Красная звезда».

Бурдинский напомнил, что в 
армии за последние годы возро-
сла численность контрактников, 
в связи с чем было значительно 
снижено количество призывни-
ков. «Соотношение контрактни-
ков к призывникам составляет 
1,7 к 1», — указал он. 

В то же время в стране с ка-
ждым годом меньше становится 
уклонистов. Так, в 2018 году 
уклонявшихся от призыва на 

службу оказалось в три раза 
меньше, чем в 2012 году. Парал-
лельно улучшаются показатели 
по состоянию здоровья призыв-
ников — за последние годы их год-
ность по здоровью повысилась на 
7 процентов. 

Напомним, начальник Ген-
штаба Валерий Герасимов на 
днях заявил, что потребность в 
призывниках будет снижена к 
2025 году, так как количество 
контрактников повысится до 475 
тысяч человек.

В конце минувшего года ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу заявил, что армия достигла 
оптимального числа призывни-
ков и потому дальнейших сокра-
щений призыва не планируется. 
По его словам, число призывни-
ков неуклонно снижалось начи-
ная с 2013 года. В минувший 
осенний призыв Вооруженные 
силы РФ получили 118 тысяч 
срочников. Численность армии, 

по словам Шойгу, планируется 
поддерживать как минимум до 
2025 года.

«Нам нужны те, кто будет вы-
полнять свой гражданский долг, 
проходить соответствующую 
подготовку и воспитание. Армия, 
которая воюет за деньги, — это, 
наверное, не совсем правильно. У 
нас все-таки должна быть в ар-
мии и душа, и чувство гордости 
не только за армию, но и за свою 
страну», — пояснял министр обо-
роны. Шойгу также отмечал, что 
армии удалось уйти такого поня-
тия, как «призывная кампания». 
Военкоматы сейчас просто про-
водят призыв, не устраивая из 
этого никаких кампаний. 

Измениться число призывников 
может после 2025 года, а пока будет 
поддерживаться на том же уровне.

А К Ц Е Н Т

Такого понятия, как «призывная 
кампания», по словам Сергея Шойгу, 
в стране больше нет, 
военкоматы просто проводят призыв 
без каких-либо кампаний

ПРИГОВОР За массовые беспорядки в колонии восемь арестантов получили сроки

Погром в ответ на грубость
Владимир Полетаев

М
осковский областной суд 
приговорил восьмерых 
осужденных, отбывав-

ших наказание в Можайской вос-
питательной колонии Подмоско-
вья, к срокам от трех лет и пяти 
месяцев до трех лет и одиннадца-
ти месяцев. Всем им уже испол-
нилось 18 лет, и досиживать они 
будут этот срок в колонии обще-
го режима.

Обвиняемым добавили срок 
за участие в массовых беспоряд-
ках на территории спецучрежде-
ния. Вечером 21 февраля 2016 
года, как установил суд, несовер-
шеннолетние воспитанники ко-
лонии, 55 человек, собрались в 
спортзале на втором этаже обще-
жития, забаррикадировали вхо-
ды и начали крушить мебель. 

Кроме того, они разрывали под-
ушки, поджигали их и выкидыва-
ли из окон. Также в окна полетели 
части сломанной мебели, в част-
ности, ножки от стульев и от сто-
ла, бумаги, стенды с правилами 
поведения в отряде. В общем, 
разбушевавшиеся недоросли 
крушили и выбрасывали все, что 
попадалось под руку. В ходе ин-
цидента никто из воспитанников 
и сотрудников колонии не по-
страдал. Тем не менее следствие 
возбудило в отношении восьме-
рых подростков уголовное дело.

Согласно обвинительному за-
ключению, прозвучавшему в суде, 
сумма уничтоженного имущества 
составила 330 тысяч рублей. Суд 
удовлетворил иск представителей 
колонии к воспитанникам на эту 
сумму. Как они будут оплачивать 
— пока непонятно. 

Среди испорченного имуще-
ства — 42 армейские кровати, 52 
стула, 56 табуретов, а также тум-
бочки, кресла, компьютерные и 
обеденные столы и кое-какая тех-
ника. 

Беспорядки, похожие на сти-
хийный бунт, продолжались не-
сколько часов. Затем подростки 
угомонились и согласились всту-
пить в переговоры с администра-

цией. Они заявили, что над ними 
издеваются сотрудники коло-
нии, и потребовали, чтобы им 
предоставили мобильные теле-
фоны для связи с родственника-
ми, журналистами и прокурату-
рой. 

Судебный процесс над воспи-
танниками колонии шел свыше 
года. При вынесении приговора 
со всех подсудимых было снято 

обвинение в призывах к массо-
вым беспорядкам за сроком дав-
ности. А c подсудимого Максима 
Ершова было снято обвинение в 
организации беспорядков за не-
доказанностью (он единствен-
ный, кто в этом обвинялся). Еще 
один подсудимый — Олег Белен-
дрясов — был освобожден в зале 
суда из-за пересчета срока по 
принципу «день за полтора». Ше-
стеро из осужденных признали 
вину.

После беспорядков начальни-
ку колонии и нескольким сотруд-
никам были объявлены строгие 
выговоры за грубое отношение к 
воспитанникам. По сообщению 
Федеральной службы исполне-
ния наказания, все сотрудники 
Можайской колонии для несо-
вершеннолетних понесли дисци-
плинарные наказания. 

— Призыв в армию: новости 
и документы на сайте 
rg.ru/sujet/2636  
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Федеральное 
имущество, 
которое 
используется 
неправильно, 
будут изымать

ОБЪЕКТ 
ПОТЕРЯН
Юлия Кривошапко

В России нужно расширять пра-
ктику принудительного изъятия 
у госучреждений федерального 
имущества, если оно использу-
ется не по назначению или не ис-
пользуется вовсе. Об этом зая-
вил глава Росимущества Вадим 
Яковенко, выступая на парла-
ментских слушаниях в Госдуме.

Изымать федеральную собст-
венность в таких ситуациях по-
зволяет Гражданский кодекс РФ, 
напомнил Яковенко. По его сло-
вам, примеры уже есть в Росто-
ве-на-Дону и в Москве. «Мы счи-
таем, что в подобных случаях 
правильно использовать именно 
такой инструмент», — подчер-
кнул Яковенко.

Сейчас Росимущество дора-
батывает свои предложения по 
совершенствованию подходов к 
управлению федеральной собст-
венностью. Они будут готовы к 1 
апреля. «Мы рассчитываем, что 
эти подходы лягут в основу об-
новленной государственной 
программы «Управление феде-
ральным имуществом», — уточ-
нил Вадим Яковенко.

По словам председателя Ко-
митета Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям Николая 
Николаева, наибольшее количе-
ство злоупотреблений, связан-
ных с использованием федераль-
ного имущества, приходится на 
организации с низким уровнем 
корпоративного управления. 
Речь идет об унитарных пред-
приятиях, непубличных акцио-
нерных обществах, реализую-
щих функции институтов разви-
тия, пояснил он.

Унитарные предприятия ока-
зывают наиболее негативное 
влияние на конкуренцию на ло-
кальных рынках, поскольку по-
лучают государственное имуще-
ство в обход конкурентных про-
цедур, то есть без проведения 
торгов, отметил в свою очередь 
заместитель руководителя Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС) Сергей Пузырев-
ский. Также их деятельность суб-
сидируется, и зачастую они не 
осуществляют каких-либо про-
фильных функций, кроме как 
сдают полученное госимущест-
во в аренду, добавил он.

Изменить сложившуюся си-
туацию позволит введение зако-
нодательного запрета на созда-
ние унитарных предприятий на 
конкурентных рынках, полагает 
Пузыревский. Сейчас законо-
проект о реорганизации госу-
дарственных и муниципальных 
унитарных предприятий гото-
вится ко второму чтению. 

ФИНАНСЫ 
Минфин снова успешно 
разместил ОФЗ

Долг и короток

Роман Маркелов

Минфину снова удалось продать инвесторам солидный 
объем облигаций федерального займа (ОФЗ) на недель-
ных аукционах в среду. Спрос на российские бумаги пока 
высок из-за отсутствия конкретных планов по расшире-
нию санкций, констатируют аналитики.

На первом аукционе минфин размещал выпуск ОФЗ с 
погашением 7 октября 2026 года. Спрос на бумаги превы-
сил 46,8 миллиарда рублей, объем размещенных ОФЗ из 
выпуска составил 29,004 миллиарда рублей. Средневзве-
шенная доходность выпуска — 8,38 процента годовых. 

На втором аукционе размещался выпуск с погашени-
ем 10 мая 2034 года. Минфин продал из него бумаг на 
17,404 миллиарда рублей при спросе выше 23,5 милли-
арда. Средневзвешенная доходность составила 8,56 про-
цента годовых.

Таким образом, 6 марта минфин смог продать ОФЗ 
чуть более чем на 46,4 миллиарда рублей. Неделю назад 
ведомству удалось реализовать бумаг на 57,6 миллиарда 
рублей, это был рекорд размещений с 2014 года. Сам 
минфин связывал тот успех в том числе с позитивной 
конъюнктурой рынка.

С прошлой недели значительных изменений в рыноч-
ной конъюнктуре не произошло: рубль и нефть относи-
тельно стабильны, подчеркивает старший аналитик BCS 
Global Markets Юрий Голбан. Спрос инвесторов на рос-
сийские госбумаги сохраняется, поскольку не появля-
лось новых данных о расширении санкций, считает он. 
Ухудшить спрос на ОФЗ может публикация «жесткого» 
варианта санкций против российского госдолга, а также 
госбанков, добавляет Голбан.

При этом относительно устойчивый интерес участни-
ки аукционов проявляют лишь к коротким и среднесроч-
ным выпускам ОФЗ со сроком до погашения в один-три 
года, говорится в обзоре аналитиков Райффайзенбанка. 
Их доходности за прошедшую неделю опустились на 
5—10 базисных пунктов и находятся на уровне или даже 
ниже ключевой ставки, что делает эти выпуски неинте-
ресными для локальных банков, указывают они. 

В то же время длинные выпуски бумаг несут повы-
шенный рыночный риск в случае введения санкций на 
госдолг, но сейчас участники рынка в основном ожида-
ют, что этого не случится, подтверждают аналитики Рай-
ффайзенбанка. 

ЭКСПЕРИМЕНТ 
Сергей Собянин поддержал 
идею электронного 
голосования на выборах 
в Мосгордуму 

Вопрос доверия

Александр Мелешенко

Мэр Москвы Сергей Собянин поддержал идею о проведе-
нии эксперимента по электронному голосованию на сен-
тябрьских выборах в Мосгордуму. Он отметил, что у сто-
лицы накоплен большой опыт использования электрон-
ных систем при решении самых разных задач: от органи-
зации голосования по программе реновации до опроса 
москвичей о благоустройстве улиц.

Такую точку зрения мэр высказал на итоговой па-
нельной дискуссии IX Московского гражданского фору-
ма. Внедрить электронное голосование в одном или не-
скольких округах предложил член Общественной пала-
ты Москвы Алексей Венедиктов. Собянин ответил, что 
эксперимент вызовет массу вопросов и необходимо их 
досконально проработать. «Если мы хотим развиваться, 
двигаться вперед, то нужно рисковать, — сказал мэр. — 
Конечно, риск нужно минимизировать и я согласен, что 
нужно создать целую систему общественного контроля, 
продумать все максимально, но двигаться вперед».

Собянин напомнил, что половина участников про-
граммы реновации подали свой голос о включении своих 
домов в программу онлайн, через систему «Активный 
гражданин». «И, несмотря на всю критику, мы не полу-
чили ни одного случая искажения информации, искаже-
ния воли человека», — подчеркнул градоначальник.

Электронное голосование важно еще и потому, что 
явка на выборы традиционно снижается, желающих при-
ходить на избирательные участки становится меньше, 
констатировал мэр. Поэтому возможность отдать свой 
голос онлайн — назревшая, и ею нужно воспользоваться 
первыми в стране, добавил Собянин.

Председатель Общественной палаты Москвы Конс-
тантин Ремчуков отметил, что у идеи электронного голо-
сования уже много скептиков, хотя проводить его плани-
руется на основе блокчейна — наиболее защищенной и 
безопасной системы. Тем не менее протестировать элек-
тронное голосование еще до запуска смогут хакеры. «Мы 
готовы предложить премию хакерам, которые смогут 
взломать систему. Если у них это получится, надо будет 
притормозить. Не взломают — докажут ее надежность», — 
сказал Алексей Венедиктов. Он обратился к мэру с 
просьбой поручить департаменту информационных тех-
нологий вместе с представителями участвующих в выбо-
рах политических сил самим проверить систему элек-
тронного голосования на надежность. Уверенность, что 
на электронную систему нельзя повлиять извне — в дан-
ном случае вопрос доверия к выборам в целом.

Напомню, законопроект об экспериментальном элек-
тронном голосовании в Москве уже внесен в Госдуму. Он 
предполагает, что у  избирателей будет выбор — проголо-
совать традиционным способом или онлайн. 

Сергей Собянин: Возможность отдать свой голос онлайн — 
назревшая, и ею нужно воспользоваться первыми в стране.

А К Ц Е Н Т

Сумма уничтоженного имущества 
составила 330 тысяч рублей. Суд 
удовлетворил иск представителей 
колонии к воспитанникам на эту сумму
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Авиабилеты 
могут 
подорожать 
из-за закрытия 
неба над 
Пакистаном

ЦЕНЫ 
В ВОЗДУХЕ
Татьяна Шадрина

Из-за закрытого неба над Пакис-
таном цены на билеты россий-
ских авиакомпаний по соответ-
ствующим направлениям могут 
вырасти, не исключил глава ми-
нистерства транспорта Евгений 
Дитрих.

Авиакомпании не ставят во-
прос о кардинальных убытках 
из-за закрытого неба над Пакис-
таном, хотя им приходится орга-
низовывать стыковочные рейсы 
и дополнительную заправку на 
пути следования в Юго-Восточ-
ную Азию и обратно, сказал Дит-
рих, отвечая на вопросы журна-
листов. По его прогнозу, переле-
ты могут подорожать процентов 
на 10—12. Впрочем, министр 
транспорта выразил надежду, 
что перевозчикам все-таки 
удастся «построить экономику».

Управление гражданской ави-
ации Пакистана закрыло воз-
душное пространство страны 
для коммерческих рейсов из-за 
обострившегося индо-пакистан-
ского конфликта вокруг спорно-
го региона Кашмир. Решение 
привело к увеличению длитель-
ности перелетов по отдельным 
направлениям на два-три часа. 
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ГЕОПОЛИТИКА Госдепартамент объяснил американским СМИ, как им следует освещать 
события в Венесуэле, чтобы заслужить похвалу Белого дома 

Трамп заговорил чужим голосом
Евгений Шестаков

Е
сли администрации Трампа 
удалось убедить, по крайней 
мере, часть стран из числа 

американских сателлитов пу-
блично признать Гуайдо времен-
ным руководителем Венесуэлы, 
то в самих США на этот счет  един-
ства не наблюдается. Дело дошло 
до того, что в среду на брифинге в 
госдепартаменте его официаль-
ный представитель Роберт Палла-
дино в ультимативной форме ука-
зал журналистам на их неверное 
поведение — те упорно не хотят на-
зывать в статьях венесуэльского 
самозванца президентом. И даже 
позволяют себе задаваться вопро-
сом, на каком основании Вашинг-
тон признал законными претен-
зии Гуайдо на национальное ли-
дерство. Ключевой аргумент аме-
риканского внешнеполитическо-
го ведомства о 50 странах, при-
знавших Гуайдо венесуэльским 
президентом, выглядел неубеди-
тельным — Палладино сразу на-
помнили, что в ООН состоят 190, 
а не 50 государств. Все чем мог 
крыть неудобные вопросы пред-
ставитель госдепа, было утвер-
ждение, что «миллионы амери-
канцев признают президентство 
Гуайдо, а значит, для США настало 
время действовать». Однако кто, 
когда и каким образом опраши-
вал эти пресловутые миллионы 
по поводу Венесуэлы, осталось за-
гадкой.

Для Белого дома вопрос о бу-
дущем Венесуэлы выглядит осо-
бенно чувствительным после 

того, как начатый Трампом с не-
бывалым размахом переговор-
ный процесс с Северной Кореей 
внезапно зашел в тупик. В среду 
стало известно, что Пхеньян при-
ступил к восстановительным ра-
ботам на полигоне, который, с 
точки зрения американцев, под-
лежал уничтожению. И теперь 
президенту США срочно необхо-
дим внешнеполитический успех, 
которого по большому счету у 
него до сих пор не было. Но вме-
сто ожидаемых Трампом в Вене-
суэле громких побед ситуация в 
этой стране выглядит все более 

двусмысленной, о чем пишут не 
только американские, но и евро-
пейские СМИ. Прошел месяц с 
момента признания Соединен-
ными Штатами высоких полно-
мочий Гуайдо, а Венесуэлой по-
прежнему руководит ее закон-
ный президент Николас Мадуро. 
Вопреки прогнозам Белого дома, 
значительная часть венесуэль-
ского общества, включая армию 
и госслужащих, не продалась за 
«американские печеньки».Впро-
чем, отказ значительной части 
американских СМИ прислушать-
ся к терминологии госдепа в от-

ношении Венесуэлы вызвано, 
разумеется, не уважением к меж-
дународному праву или симпати-
ями к Мадуро, а сугубо внутрипо-
литическими мотивами. Против-
ники Трампа рассчитывают, что 
тот сломает зубы о Венесуэлу и 
затеянный им переворот прова-
лится, дав повод для новой волны 
критики в адрес президента США.

На 9 марта президент Венесуэ-
лы Николас Мадуро наметил про-
ведение «антиимпериалистиче-

ских демонстраций». При этом 
обращает на себя внимание изме-
нение риторики официального 
Каракаса. Сторонников Гуайдо 
глава Венесуэлы называет «су-
масшедшим меньшинством», 
предложив соратникам в дальней-
шем «не обращать на это мень-
шинство внимания».  По мнению 
посла Боливарианской Республи-
ки в Евросоюзе Клаудиа Салерно, 
«угрозу для жизни, безопасности 
и стабильности венесуэльцев 
представляет Гуайдо, который за-
явил, что может провести через 
венесуэльский парламент резо-
люцию с одобрением иностран-
ного, в том числе военного, вме-
шательства в дела страны».  

В среду спецпредставитель 
США по Венесуэле Эллиот Абрамс 
пригрозил санкциями тем стра-
нам, кто поддерживает Каракас. А 
советник президента США по нац-
безопасности Джон Болтон объя-
снил, почему Вашингтон наращи-
вает давление на Венесуэлу. 
«Трамп ясно давал понять, что он 
добивается передачи власти Гуай-
до мирным путем. Мы считаем, 
что этого же хочет народ Венесуэ-
лы», — утверждал помощник гла-
вы Белого дома, поставив знак то-
ждества между желанием Трампа 
и желанием народа Венесуэлы. 
Что же касается роли Гуайдо, то, 
по логике Болтона, он полезен в 
качестве «говорящей головы» 
президента США .  Это тот самый 
случай, когда Трамп в буквальном 
смысле слова использует Гуайдо, 
чтобы общаться с народом Вене-
суэлы чужим голосом.  

КОНФЛИКТ  

США угрожают 
лишить Турцию 
самолетов F-35 

ИСПУГАЛИСЬ 
РОССИЙСКИХ 
РАКЕТ 
Юрий Когалов

Госдепартамент США в очеред-
ной раз пригрозил Турции сан-
кциями за покупку российских 
систем С-400. На этот раз Ва-
шингтон обещал пересмотреть 
участие Анкары в программе по 
созданию истребителей F-35 и 
других потенциальных сделках.

«Мы предупредили, что по-
тенциальная покупка С-400 при-
ведет к переоценке участия Тур-
ции в программе F-35 и создаст 
сложности с передачей ей воору-
жений в будущем», — отметил 
представитель пресс-службы 
госдепа Роберт Палладино. Это 
заявление прозвучало накануне 
визита в Турцию помощника гос-
секретаря Мэтью Палмера, кото-
рый попытается переубедить ру-
ководство республики отказать-
ся от российского вооружения. В 
США считают, что совместное 
использование американских 
истребителей и российских ра-
кетных систем выявит слабые 
места F-35 (пока российские во-
енные будут учить своих турец-
ких коллег обращаться с С-400, 
они получат возможность все-
сторонне изучить американские 
самолеты). Наличие таких опа-
сений признал главнокомандую-
щий Объединенными вооружен-
ными силами НАТО в Европе ге-
нерал Кертис Скапарротти. «От 
меня как военного лучшим сове-
том было бы не доводить до кон-
ца сделку с F-35, чтобы они не 
совершали боевых вылетов в 
условиях, когда наш союзник ис-
пользует российские системы 
противовоздушной обороны», — 
заявил генерал, добавив, что 
С-400 несовместимы с системой 
противоракетной и противово-
здушной обороны НАТО. В про-
грамму F-35 Турция уже вложила 
700 миллионов долларов. ВВС ре-
спублики должны были получить 
сотню таких истребителей (в на-
стоящее время поставки заморо-
жены конгрессом США), а сама 
страна должна была стать евро-
пейским центром по обслужива-
нию самолетов этого типа. 

ЧП Британских 
пассажиров 
призывают 
к бдительности

ПИСЬМА 
ИЗ ИРЛАНДИИ
Ариадна Рокоссовская

Три самодельных взрывных 
устройства в конвертах с сердеч-
ками, выпущенных ирландской 
почтой ко дню Святого Валенти-
на, были доставлены в крупней-
шие транспортные узлы Лондо-
на. Полиция считает это преду-
преждением от Новой Ирланд-
ской республиканской армии.

Белые почтовые конверты 
формата А4, в которых находи-
лись желтые пакеты с самовос-
пламеняющимся содержимым, 
получили в лондонском аэро-
порту Хитроу, а также в админи-
стративном корпусе аэродрома 
Сити и на железнодорожном во-
кзале Ватерлоо — самом много-
людном в британской столице. В 
Хитроу пакет взорвался, но 
никто не пострадал, остальные 
два письма были переданы поли-
ции нераспечатанными. Источ-
ник издания The Mirror в спец-
службах сообщил, что «по край-
ней мере, один из пакетов был из 
Дублина, и предположительно, 
все они поступили из Ирлан-
дии», а в качестве подозревае-
мых указал на Новую Ирланд-
скую республиканскую армию 
(IRA). «Предполагается, что они 
используют навыки старших 
опытных людей, чтобы посеять 
страх», — цитирует его The Mirror 
и добавляет: «Люди считают, что 
это — предупреждение».

Напомним, что IRA — ирланд-
ская военизированная группи-
ровка, целью которой было пол-
ное отделение Северной Ирлан-
дии от Британии. После того как 
она сложила оружие, террори-
стическую деятельность, про-
возгласив себя ее преемницей, 
продолжила Подлинная ИРА, с 
2012 года известная также как 
Новая ИРА.  «Группа рассчиты-
вает использовать для террори-
стической деятельности воз-
можности, которые могут поя-
виться из-за «брекзита», особен-
но если его следствием будет 
жесткая граница (между британ-
ской Северной Ирландией и Ре-
спубликой Ирландией, остаю-
щейся в ЕС. — Прим. ред.)», — пи-
сала Irish Independent. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Киев зазывает Вашингтон в свою трубу

План «У»
Павел Дульман

Б
лизкое окончание строи-
тельства газопровода «Се-
верный поток-2» (СП-2) 

вызывает близкую к отчаянию 
озабоченность на Украине, чья 
газотранспортная система пока 
остается главным инструмен-
том доставки российского газа в 
Европу. Руководство Нацио-
нальной акционерной компа-
нии (НАК) «Нафтогаз» не пер-
вый месяц бьет в набат, пред-
вкушая прекращение транзита 
и потерю минимум трех милли-
ардов долларов в год за прокач-
ку российского топлива. При-
чем уровень тревожности укра-
инских чиновников нарастает 
вопреки уверениям Берлина и 
Москвы о том, что украинский 

транзит сохранится и после за-
пуска СП-2.

Накануне в риторическую 
битву за сохранение доходов от 
трубы вступил украинский МИД. 
Заместитель главы украинской 
дипломатии Елена Зеркаль зая-
вила о наличии двух планов — «А» 
и «Б», которые позволят украин-
ской ГТС полноценно работать 
по истечению в этом году десяти-
летнего транзитного контракта с 
«Газпромом» и после запуска об-
ходных газопроводов. Так, план 

«А» предполагает заключение 
нового соглашения с российским 
поставщиком до середины июля, 
под присмотром Еврокомиссии. 
В плане «Б» фигурируют уже 
США: «Мы работаем с нашими 
партнерами над планами реаги-
рования. Мы разработали наш 
собственный план относительно 
устойчивости с помощью США», 
— заявила Зеркаль.

Не исключено, что американ-
ские партнеры попросту подели-
лись с Зеркаль своей политиче-

ской мудростью: «Если тебе не-
чего сказать, говори, что у тебя 
есть план». Однако вряд ли это 
можно считать исчерпывающим 
объяснением, когда речь захо-
дит об энергетической безопа-
сности Европы, на роль «гаран-
та» которой настойчиво предла-
гает себя Вашингтон.

Для продолжения сотрудни-
чества и транзита по долгосроч-
ным контрактам Европа и Рос-
сия выдвигают Украине ряд тре-
бований. Так, в Брюсселе наста-
ивают на разделе НАК «Нафто-
газ», обособлении его транзит-
ного — единственного прибыль-
ного, добывающего и сбытового 
подразделений, что открывает 
путь для создания на базе ГТС 
международного консорциума, 
главное условие которого — пол-

ная передача управления ино-
странным компаниям. Этой идее 
уже десять лет — перспективный 
план совместного использова-
ния ГТС презентовала еще Юлия 
Тимошенко в свою бытность 
премьером, однако ничего за это 
время не было сделано. По оцен-
кам украинских экспертов, если 
«Нафтогаз» сегодня озаботится 
своей реструктуризацией, се-
рьезный разговор о консорциу-
ме Европа сможет начать в луч-
шем случае через год. Пока же 
глава «Нафтогаза» Коболев оз-
вучивает сумму, которую он хо-
чет получить от инвесторов за 
украинскую трубу — 14 милли-
ардов долларов. И это без учета 
затрат на модернизацию изряд-
но обветшавшего советского на-
следия.  

Мадуро попросил своих сторонников 
не обращать внимания 
на «сумасшедшее меньшинство».

А К Ц Е Н Т

Глава «Нафтогаза» хочет получить 
от инвесторов 14 миллиардов долларов

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ОПТИМИЗМ 
СРЕДИ УНЫНИЯ
Переполох в мировых СМИ о возможности полномас-
штабной войны между двумя ядерными державами — Ин-
дией и Пакистаном — оказался преувеличением. На 
прошлой неделе у многих действительно побежали му-
рашки по коже, когда Индия в ответ на масштабный те-
ракт в Кашмире нанесла удар по территории Пакистана, 
а ПВО этой страны сбили индийский военный самолет. 
Сценарии сразу начали рисоваться самые мрачные. 
Алармисты из категории тех, кто вечно ожидает ядерный 
конец света, воскликнули: вот, мы предупреждали! А 
комментаторы в публичном пространстве всегда прежде 
всего тиражируют самые опасные варианты. Это ярче и 
привлекательнее.

На самом деле, как ни странно это прозвучит, кризис 
должен скорее настроить на более спокойный лад. То 
есть, конечно, алгоритм того, как возникает в современ-
ной ситуации кон-
фликт, способный 
достичь наивысшей 
формы эскалации, 
явлен в полной мере. 
Исторически спор-
ный очаг противоре-
чий. Теракт, произ-
веденный неправи-
тельственной орга-
низацией, но имеют-
ся сильные подозре-
ния, что не без со-
действия каких-то 
государственных 
структур. Всплеск 
риторически-ин-
формационной вой-
ны и зубодробитель-
ных заявлений в духе «за все ответишь». Применение во-
енной силы в качестве возмездия. Жертвы-заложники. И 
так далее. Если не контролировать эмоции и высказыва-
ния, можно бог знает до чего дойти, когда ядерный пуск 
превращается из возможности в необходимость — чтобы 
не потерять лицо и подтвердить реальность угроз.

На практике, впрочем, выяснилось, что обе стороны 
вполне способны ситуацию из-под контроля не выпу-
стить. Можно как угодно относиться к руководителям 
Индии и Пакистана, но ни та, ни другая сторона не отно-
сятся к безумным авантюристам. Если отвлечься от ме-
дийной эскалации, сами по себе действия были достаточ-
но выверенными и соразмерными. Потеря Индией само-
лета стала неприятным, но в каком-то смысле необходи-
мым элементом психологического баланса. Дели нанес 
удар возмездия, а Пакистан не оставил его без ответа. К 
великому счастью, пилот остался жив и вернулся домой. 
Инцидент, в целом, исчерпан.

Понятно, что проблема индо-пакистанских отноше-
ний — давняя и безнадежно болезненная — никуда не де-
лась и не денется, кризисы будут повторяться, нет гаран-
тии, что все закончится столь же щадяще. Однако казус 
заставляет задуматься о сути конфликтов в современной 
международной среде.

Это второй случай за последние годы, когда влия-
тельные и крупные в военном отношении державы всту-
пают в прямое боестолкновение. В прошлый раз, в 2015 
году, обострение случилось между Россией и Турцией 
после того, как турецкие силы сбили российский бом-
бардировщик. Тогда многие тоже всполошились, ожидая 
наихудшего. Риск был немалым, да и накал страстей не-
шуточным. Все-таки двое российских военных погибли, 
а отношения Москвы и Анкары до этого инцидента ха-
рактеризовались 
как партнерские. 
Удар в спину, как 
сказал Владимир 
Путин.

Войны не случи-
лось, хотя ряд мер в 
наказание приняли. 
Но по истечении не-
скольких месяцев 
обе стороны сочли 
за благо найти фор-
му, как перевернуть 
страницу и возоб-
новить партнерст-
во. В нем нуждались 
и Россия, и Турция, 
поскольку как раз в 
тот момент сирий-
ская война вступила в решающую фазу, и взаимная за-
висимость при урегулировании не вызывала сомне-
ний.

Вопрос управления конфликтами становится едва ли 
не самым важным в современном фрагментированном 
мире, где универсальных правил и институтов все мень-
ше. По целому ряду конфликтных зон видно, что чем 
больше там собственно военной составляющей, тем лег-
че контролировать взвинчивание. Военные мыслят кон-
кретно и более пропорционально. Когда вмешивается 
политический и тем паче идеологический фактор, добра 
не жди. 

В российско-турецком случае помогло то, что кон-
фликт имел силовой характер, а в его основе лежало фун-
даментальное несовпадение интересов. То есть нечто ра-
циональное и предметное. Между Индией и Пакистаном 
все намного хуже по понятным причинам, но и тут речь, 
в первую очередь, идет о взаимном сдерживании. И про-
тивники не потеряли чувство того, чем может закончить-
ся неконтролируемый выброс ненависти. 

Крайне важный фактор деэскалации — то, что участ-
ники конфликта являются суверенными игроками, кото-
рые сами принимают решения. И в случае Турции и Рос-
сии, и сейчас это имело место — никакие внешние силы 
не вмешивались, посторонних интересов не было. Когда 
возникает зона «опосредованной войны», то есть за спи-
нами непосредственных бойцов маячат сторонние по-
кровители со своими «вводными», все осложняется мно-
гократно. Именно так дело долго обстояло в Сирии, в 
определенной степени такова специфика и украинского 
кризиса. Кстати, еще один пример опасных, но «суверен-
ных» коллизий — армяно-азербайджанские столкнове-
ния из-за Карабаха. Стороны руководствуются своими 
интересами (не обсуждаем здесь, правильно они их по-
нимают или нет), а в зоне противостояния выстроена до-
статочно эффективная система взаимного сдерживания. 
Она позволяет гасить эксцессы, хоть и не без потерь.

В общем, в кои-то веки сделаем умеренно оптими-
стичный вывод. Старые добрые принципы разумного по-
ведения государств работают. Они не предотвращают во-
енные конфликты, но помогают ими управлять. Слабое 
утешение, но приятно сознавать, что ядерный Армагед-
дон все-таки не на пороге. 

Можно как угодно 
относиться к руко-
водителям Индии 
и Пакистана, 
но ни та, ни другая 
сторона не отно-
сятся к безумным 
авантюристам

Это второй случай 
за последние годы, 
когда влиятельные 
и крупные 
в военном отноше-
нии державы 
вступают в прямое 
боестолкновение

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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Мария Алешина,
Эр-Рияд-Эль-Кувейт-Абу-Даби

В 
четверг Сергей Лавров 
завершает рабочую по-
ездку по странам Пер-
сидского залива. В на-
сыщенной программе 
главы МИД нашлось 
место и неформальным 
эпизодам. Так, перед 
самым вылетом из Сау-

довской Аравии министр сфотог-
рафировался с журналистками, 
освещающими визит, в Королев-
ском терминале аэропорта в Эр-
Рияде. «Сергей Лавров и предста-
вительницы прекрасного пула», 
— гласит подпись под снимком, 
опубликованным на страничках 
МИД в соцсетях c хештегом (по-
меткой) #8 марта. Как требуют 
того правила посещения коро-
левства, девушки надели тради-

ционные длинные платья — 
абайи. А вот покрывать голову 
иностранкам в Саудовской Ара-
вии уже не обязательно. Впро-
чем, сам Международный жен-
ский день журналистки будут 
праздновать уже дома.

В среду министр провел пере-
говоры в Кувейте, а оттуда выле-
тел в Объединенные Арабские 
Эмираты — заключительную 
страну на пути следования по ре-

гиону. В Эль-Кувейте московско-
го гостя принял в своем дворце 
эмир, 89-летний Сабах аль-Ах-
мед аль-Джабер ас-Сабах. Затем 
Лавров отправился на встречу с 
кувейтским коллегой Сабахом 
Халидом ас-Сабахом. 

Не менее теплый прием оказа-
ли российскому министру в Абу-
Даби. Глава МИД ОАЭ Абдалла 
Аль Нахайян напомнил, что в 
феврале вступило в силу двусто-

роннее соглашение об отмене 
виз. Но и до этого в прошлом году 
ОЭА посетили 850 тысяч тури-
стов из России. Взаимный това-
рооборот вырос до трех миллиар-
дов евро. А еще Абу-Даби надеет-
ся, что Москва поможет Эмира-
там воплотить мечту и отправить 
на орбиту своего первого космо-
навта.   

Сергей Лавров со своим журналист-
ским пулом в Саудовской Аравии. 
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БЛОК-ПОСТ Глава МИД России Сергей Лавров поздравил свой пул 
с 8 Марта в Саудовской Аравии

...А праздновать будем дома
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КНИГИ Весенний выбор 
портала ГодЛитературы.РФ

Время женщин

Михаил Визель 

Алексей Сальников. «Опосредованно»
М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной, 2019

Одна из самых 
ожидаемых книг это-
го года — одна из са-
мых необычных. И 
посвящена она жен-
щине с необычными 
способностями. 
Скромная учитель-
ница математики 
Лена живет двойной 
жизнью: она серьез-
но подсела на «ли-
тру». Так в мире ро-
мана называются 
стихи, которые вро-
де бы не отличаются 
от «обычных», но 
действуют на потре-
бителя (не говоря о 
самом производите-
ле, как Лена) гипно-
тически. Лена пытается избавиться от этой зависимо-
сти: вышла замуж за нормального человека, далекого не 
то что от «литры», но вообще от литературы, быстро ро-
дила, причем двойню — казалось, полностью ушла в се-
мейно-бытовые проблемы, тем более что ее семья бы-
стро приобрела вид сложного многоугольника. Но, как 
известно, старые зависимости цепки, как и старые любо-
ви. 

Нужно немало внимания, чтобы за семейно-бытовы-
ми проблемами заметить тонкости: действие романа 
разворачивается хоть и в наши дни, но в альтернативной 
вселенной. Здесь, например, Александр Блок писал ро-
маны, дефолта 98-го года не было. Что в романе по-на-
стоящему хорошо — так это описание интимного, вну-
треннего процесса зарождения стихов внутри поэта. 
Видно, что Алексей Сальников не понаслышке знает, о 
чем пишет. 

После выхода вызвавшего яростную полемику рома-
на «Петровы в гриппе и вокруг него» от поэта Алексея 
Сальникова ждали многого. Что ж, дождались: роман с 
нарочито неуклюжим, царапающим названием обеску-
раживает. А автору что? Автору того и надо. 

Робин Слоун. «Закваска»
Пер. с англ. М. Малинской, М.: Livebook, 2019

«Я вот что думаю: 
все мое поколение — 
дети Хогвартса, и 
больше всего на све-
те мы хотим, чтобы 
нас распределили». 
Так, с горькой иро-
нией говорит о себе 
в начале книги ее 
главная героиня, мо-
лодая программист-
ка с редким именем 
Лоис и с нередкой в 
XXI веке судьбой: 
хорошая семья — 
блестящая учеба — 
высокооплачивае-
мая работа в высо-
ких технологиях (в 
данном случае — в 
робототехнике)… и 
полное отсутствие внятных жизненных перспектив.

Все меняется, когда Лоис случайно «подсаживается» 
на необыкновенно вкусный хлеб, который пекут два бра-
та из соседней лавочки, люди непонятного происхожде-
ния, называющие себя таинственным словом «мазги» и 
говорящие друг с другом на неизвестном языке.

Вынужденные покинуть Сан-Франциско, братья-маз-
ги оставляют Лоис свою семейную закваску, позволяю-
щую печь этот самый хлеб… и жизнь одинокой програм-
мистки, чья кухонька в съемной квартире всегда зер-
кально чиста, полностью меняется. Как странно, думает 
она, ее фирма бьется над тем, чтобы роботические 
«руки» взяли на себя всю рутинную повторяющуюся ра-
боту, а оказывается, что самая рутинная и однообразная 
работа — печь хлеб — может быть самой интересной в 
жизни!

Впрочем, про роботов высокоинтеллектуальная ге-
роиня тоже не забывает (и здесь повествование чуть-
чуть переходит в область фантастики), как и про свою 
личную жизнь, постепенно распускающуюся (во всех 
смыслах) под воздействием все той же поразительной 
закваски.

Всем нам нужна такая закваска, словно говорит нам 
автор этого небольшого романа-притчи, уже извест-
ный читателям по затейливому роману «Круглосуточ-
ный книжный мистера Пенумбры». Надо только найти 
свою.

Марта Бреен, Йенни Юрдал. «Свобода, равенство, 
сестринство»
Пер. с норвежского Е. Воробьевой, М.: 
Самокат, 2019

Книжка детского 
издательства, упако-
ванная в пленку и 
украшенная марки-
ровкой «18+», мо-
жет вызвать недоу-
мение: что ж там та-
кого «эдакого». Осо-
бенно если учесть, 
что это книга в мод-
ном ныне жанре гра-
фического нон-
фикшн.

Читатель обнару-
жит здесь последова-
тельный и толковый 
визуальный рассказ 
о «трех источниках и 
трех составных ча-
стях» современного 
феминизма. То есть о 
том, как полтора века женщины добивались своего права 
на образование и работу, избирательного права и права 
распоряжаться собственным телом. Разумеется, в нем 
фигурируют Сафо, чернокожие американские аболици-
онистки и британские суфражистки, Клара Цеткин и не-
давно кооптированная (словечко из лексикона Цеткин) в 
этот пантеон Малала Юсуфзай.

И еще одно наблюдение: под карандашом 30-летней 
Юрдал все героини феминизма, когда-либо писавшие 
воззвания, памфлеты и т. д., оказываются левшами. 
Едва ли она таким образом хотела подчеркнуть их осо-
бость: скорее, воздать заодно должное еще одному 
меньшинству. 

ВЫСТАВКА «Лондонская школа» из галереи Тейт — в ГМИИ имени Пушкина 

Голый человек на голой земле
Жанна Васильева

В
ыставка «Фрэнсис Бэкон, 
Люсьен Фрейд и Лондон-
ская школа» в ГМИИ имени 

Пушкина, привезенная из лон-
донской галереи Тейт при под-
держке банка ВТБ, призвана 
представить и «звезд» школы, и 
контекст их творчества. Учиты-
вая, что это равно неизвестные 
«переменные» для зрителей, за-
дача выглядит вызовом.

Название «Лондонская шко-
ла», запущенное в оборот Р.Б. Ки-
таем в 1976 году, было предме-
том споров. Рональд Брукс Ки-
тай, готовя выставку «Человече-

ская глина», попытался найти 
общий знаменатель для творче-
ства очень разных художников. 
С одной стороны, трагичные 
триптихи Фрэнсиса Бэкона, с 
одиночеством на черном или 
кроваво-красном фоне выверну-
тых, скрученных вихревым дви-
жением, кричащих фигур. Эти 
его «Три этюда к фигурам у под-
ножия распятия» (1944) назва-
ны поворотной вехой в истории 
английского искусства. С другой 
— портрет «Девушки с котенком» 
(1977) Люсьена Фрейда. Живо-
писец одержим точностью дета-
лей: тонкой кистью выписаны 
даже наэлектризованные воло-

ски прически. Тут следов Пикас-
со или «Броненосца «Потем-
кин», которые произвели неиз-
гладимое впечатление на Бэко-
на, не сыскать. У Люсьена Фрей-
да можно отыскать диалог хоть с 
«новой вещественностью» 1920-
х, хоть с итальянцами XV века, но 

кубизм тут и не ночевал. С одной 
стороны, поп-артистская яр-
кость и коллажная эстетика Р.Б. 
Китая, среди героев которого 
встречаются не только друзья-
художники, но и Исаак Бабель и 
Буденный на коне. С другой — мо-
нументальный портрет родите-
лей Леона Кософфа. Родители пе-
реехали из России в Англию 
вскоре после погромов в Киши-
неве, Гомеле, Ростове, Одессе… 
Говорят, это единственная рабо-
та, которую Кософф написал за 
пару часов.

Может показаться, что попыт-
ка Р.Б. Китая маркировать очень 
разных художников с помощью 
«гения места» — Лондона — жест 
отчаяния: ни манифестов, ни об-
щей программы у них не было. 
При этом коренных лондонцев 
среди этих мастеров почти нет. 
Но этих одиночек, кроме учебы в 
Лондоне, объединяло еще кое-
что — любовь к живописи. За оке-
аном в 1940—1950-е в моде была 
абстракция, которая возвращала 
ценности модернизма. Послед-
ние воспринимались как идеал 
свободы, обещали открытие 
вневременных законов мирозда-
ния и живописи как «чистого» 
медиума. На континенте после 
войны «Парижская школа» не 
возродилась, центром современ-
ного искусства стал Нью-Йорк. А 

в странах «восточного блока» 
жизнь искусства определял соц-
реалистический канон. Фигура-
тивная живопись на этом фоне 
казалась служанкой либо идео-
логии, либо салона. Лондонские 
художники, которых интересо-
вал «грубый материал фактов», 
выглядели «потерявшимися во 
времени». 

Время этому способствовало. 
Радость победы над нацизмом 
шла рука об руку с осознанием 
того, что мощь разума и рацио-
нальность человечества сильно 
преувеличены. Рациональности 
хватило на то, чтобы создать ору-
жие массового уничтожения. 
Размахивание ядерным оружием 
превращало человечество в за-
ложников военных корпораций. 
Пока одни раскручивали военное 
производство, а другие выходили 
на марши мира, третьи ощущали 
беспомощность. Живопись ста-
новилась основой, где можно 
было начать «с нуля» — с голого 
человека на голой земле. 

Этот голый человек на карти-
нах Бэкона и Фрейда не выглядел 
красавцем. Его тело напоминает 
о «пушечном мясе», пущенном в 
расход. Но он живой. И жизнь 
оказывается высшей ценностью. 
Тело, несовершенное, неидеаль-
ное, способное чувствовать боль 
и переживать ужас смерти, на 
картинах Фрейда беззащитно в 
своей открытости. Субъектив-
ность, беззащитность становятся 
синонимом человечности. Они, а 
не сила и идеальная красота. И 
это открытие «Лондонской шко-
лы» дорогого стоит. 

МУЗЫКА 

В Москве 
представили 
шедевр Глюка

ОРФЕЙ В АДУ

Ирина Муравьева

Знаменитый глюковский шедевр 
«Орфей и Эвридика» представи-
ли в нестандартном для филар-
монической сцены формате — с 
балетом и световой партитурой. 
Оперу, считающуюся символом 
искусства и музыки, выбрал для 
своей юбилейной афиши Камер-
ный оркестр Musica Viva, отме-
чающий  40-летие. Александр Ру-
дин остановился на поздней, па-
рижской редакции «Орфея и Эв-
ридики» 1774 года, включающей 
балетные сцены и новый опти-
мистичный финал. В проекте 
участвовали Марианна Рыжкина 
(хореограф), артисты Театра 
оперы и балета Республики 
Коми, тенор Сэмюэл Боден, со-
прано Кэтрин Хоттигер и Диляра 
Идрисова, Камерный хор под ру-
ководством Петра Савинкова, 
Арсений Радьков (свет). Для кон-
цертной сцены  это трудный про-
ект, требующий многоуровне-
вой координации — пространст-
венной, музыкальной, акустиче-
ской. Но Зал Чайковского, созда-
вавшийся когда-то для театра 
Мейерхольда (тоже ставившего 
«Орфея и Эвридику» Глюка с хо-
реографией Михаила Фокина) — 
сегмент античного амфитеатра с 
орхестрой идеально подходит 
для того, чтобы представить ан-
тичный миф. Преобразить это 
пространство удалось простыми 
средствами: светопроекции на 
заднике поверх органных труб в 
виде «плазменных» трансфор-
маций цвета в духе фэнтези, ос-
вещение сцены — от тьмы ада до 
золотистых тонов Амура и мно-
гоцветья Элизиума, музыканты 
на боковых балкончиках, звуча-
щие словно с небес. Сам оркестр 
Musica Viva расположился в глу-
бине сцены под трубами органа, 

«невидимый», окруженный чер-
ными драпировками, разделен-
ный широким проходом для пев-
цов. Такая сложная для акустики 
и баланса звука конструкция по-
требовала необычной, ярусной 
рассадки музыкантов.  

Хор на сцене двигался, как в 
античности, выстраиваясь в гео-
метрические фигуры — квадра-
ты, каре, расступаясь перед сте-
нающим Орфеем. Хореография 
«теней» рождала ассоциации с 
актом Теней из «Баядерки», а ди-
кие танцы фурий и демонов вре-
зались в строгие построения 
хора, разбивая их и вовлекая хо-
ристов в свой жуткий вихрь. 
Слабым звеном всего этого дей-
ства оказались костюмы: уны-
лые безразмерные балахоны с 
капюшонами — олдфэшн из со-
ветских 70-х, однообразные дра-
пировки, дешевые бутафорские 
веночки. 

Что касается музыкальной 
стороны, то Musica Viva предста-
вила трогательное и очень чи-
стое прочтение партитуры, без 
излишней сентиментальности и 
устрашающих грохотов мира 
Аида. Оркестр под управлением 
Рудина звучал драматично, с жи-
вой упругой энергией, ясно обо-
значая контрастные «миры»: ла-
ментации Орфея (увы, Сэмюэл 
Боден был не в голосе, но его 
трактовка с микроскопически 
детальной барочной фразиров-
кой и «романтическим» надры-
вом интересна), суровые хоры 
духов, яростные вращения танца 
фурий, игривые арии Амура в ча-
рующем исполнении Диляры 
Идрисовой. Стремительно рас-
кручивался дуэт Эвридики (Кэт-
рин Хоттигер) с Орфеем, где она 
требовала от него доказательств 
любви; диалог завершился зна-
менитой печальной арией Орфея 
«Потерял я Эвридику…». А затем 
уже согласно парижской редак-
ции, наступал бодрый, почти 
юмористический финал, когда 
колонны хористов и танцовщи-
ков радостно шествовали по сце-
не зала Чайковского, празднуя 
победу Орфея и Эвридики, а точ-
нее — оркестра Musica Viva над 
всеми сложными сценическими 
и несценическими обстоятельст-
вами. 

ПРЕМЬЕРА Екатеринбургский балет впервые в России станцевал 
шедевр Джорджа Баланчина

В ногу с Гуно

Лариса Барыкина

С
очинения ключевой 
фигуры балетного те-
атра XX века — хоре-
ографа Джорджа Ба-
ланчина, — по логике, 
должны занимать 
центральное место в 
репертуаре классиче-
ских трупп. В реаль-

ности картина не столь проста. 
Имевший грузинские корни, 

петербургское происхождение и 
школу Баланчин свои главные 
спектакли поставил сначала в Ев-
ропе, в труппе Дягилева, а затем 
в США, где он считается основа-
телем американского балета. 
Вспыхнувший после отмены же-
лезного занавеса интерес к нему 
в СССР привел к тому, что мно-
гие театры обзавелись его поста-
новками. Но вскоре их стали счи-
тать «пиратскими» — права на хо-
р е о г р а ф и ю  п р и н а д л е ж а л и 
Balanchine Trust. До недавнего 
времени в круг российских ком-
паний, имеющих в своем репер-
туаре Баланчина на законных 
основаниях, входили только 
крупнейшие столичные и петер-
бургские театры, а также перм-
ский балет. Теперь в элитном клу-
бе — Екатеринбург. От Фонда Ба-
ланчина приехала его бывшая 
танцовщица Дайана Уайт и це-

лый месяц работала с уральски-
ми артистами, приобщая к тон-
костям техники и стиля.

«Вальпургиева ночь» — протя-
женная балетная сцена из оперы 
Шарля Гуно «Фауст». Балетный 
дивертисмент был частью мно-
гих опер XIX века, но не каждому 
из них была уготована долгая 
жизнь. А «Вальпургиева ночь», 
начиная с 1869 года, когда она 
впервые была исполнена на сце-
не Парижской оперы, благопо-
лучно существует и в концер-
тных исполнениях (ведь это пре-
жде всего превосходная музыка), 
и в хореографических прочтени-
ях как внутри оперных постано-
вок, и в качестве самостоятель-
ного одноактного балета. В Рос-
сии самым известным был вари-
ант Леонида Лавровского: кра-
сочная сценка, населенная вак-
ханками и сатирами, — квинтэс-
сенция советского большого хо-
реографического стиля.

Совсем иное дело у Баланчи-

на. «Видеть музыку» — было его 
главным девизом, и партитура 
Гуно вдохновила его на создание 
бессюжетной композиции, иде-
ально соответствующей духу и 
смыслу музыки, ее структуре и 
эмоциональным взлетам. Вось-
мичастная сюита дала повод со-
чинить своего рода гран-па для 
24 танцовщиц и солиста с чередо-
ванием дуэтов, соло, ансамблей и 
массового танца. Женское много-
голосие выстроено по принципу 
строгой иерархии: есть кордеба-
лет, корифейки, солистки, при-
чем одна из них — главнее осталь-
ных, и, разумеется, прима-бале-
рина. Танцовщику же достается 
роль галантного кавалера. Един-
ственная аллюзия на ведьмин-
ские пляски возникает к финалу, 
когда танцовщицы в розово-си-
реневых хитонах появляются с 
распущенными волосами и стре-
мительно летят в прыжках, кру-
жат в вихревых вращениях. По 
правде говоря, в контексте стро-

гого классического танца игра 
развевающихся женских грив 
выглядит эффектнее, чем какая-
нибудь черная кожа с латексом.

20-минутный балет Баланчина 
исполняется в Екатеринбурге так, 
что ни у кого не возникает сомне-
ний, перед нами — шедевр. Абсо-
лютная музыкальность и покоря-
ющая естественность этой хоре-
ографии феноменальны. К сча-
стью, оркестр, ведомый Павлом 
Клиничевым, играет Гуно не как 
балетно-дансантный аккомпане-
мент, а как симфоническую музы-
ку, легко, свободно, в текучей 
фразировке и стремительных 
темпах. И балетные артисты сли-
ваются с ней в едином потоке, 
фиксируя моментальные пози-
ровки, арабески и аттитюды. Ека-
теринбургская труппа в этом 
спектакле выглядит не столько 
вышколенной, сколько раскрепо-
щенной и точной, собственно, как 
того и желал мистер Би. Все уси-
лия тщательно скрыты, кажется, 
что все получают от танца одно 
удовольствие. Среди ведущих со-
листов (а к премьерам подготов-
лены целых три состава, на подхо-
де четвертый) отмечу Елену Каба-
нову, Елену Воробьеву, Екатерину 
Сапогову, Елену Шарипову. 

В вечер балетной премьеры в 
театре состоялся еще один пер-
вый показ. Урал Опера Балет, а 

именно так после ребрендинга 
звучит имя Екатеринбургского 
оперного, презентовал два новых 
парадных занавеса. Один тради-
ционный — раздвижной — выпол-
нен из темно-красного бархата с 
золотым тиснением по низу. Дру-
гой — подъемно-опускной — пред-
ставляет собой увеличенную ко-
пию картины известного худож-
ника-авангардиста Михаила Ла-
рионова «Улица в провинции» 
(1910), оригинал которой хра-
нится в Екатеринбургском музее 
изобразительных искусств. Яр-
кая по колориту сценка с конем 
написана мощными, крупными 
мазками, в тот момент художник 
примыкал то к фовизму, то к при-
митивизму. Увеличенная во мно-
го раз и в классическом театраль-
ном портале она читается как 
привет шагаловскому плафону 
парижской оперы и, без сомне-
ния, смотрится дерзким вызо-
вом. Собственно, ровно так, как и 
многие оперные и балетные пре-
мьеры этого театра последнего 
времени, от «Сатьяграхи» Гласса 
до смелой «Пахиты». 

Труппа в этом спектакле выглядит 
раскрепощенной и точной, как того 
и желал мистер Би.

Привезенные из Лондона полотна представляют и художников, и контекст их творчества.

А К Ц Е Н Т

Музыкальность и естественность 
этого хореографического рисунка 
Баланчина феноменальны

Сэмюэл Боден и Кэтрин Хоттигер 
в партиях Орфея и Эвридики.

А К Ц Е Н Т

Беззащитность как синоним 
человечности — это открытие 
«Лондонской школы» дорогого стоит

— О лучших театральных 
постановках читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/4396
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ГУБЕРНАТОР В области 
открыта 60-я ледовая арена

Большие 
и малые

Ирина Рыбникова

В подмосковном Наро-Фоминске вчера открылась ледо-
вая арена, которая будет носить имя советского хоккеи-
ста Виктора Шалимова. На открытие спортивного ком-
плекса приехал губернатор Андрей Воробьев. 

«Сегодня мы открываем 60-й ледовый дворец в на-
шем Подмосковье и первый — в Наро-Фоминском город-
ском округе. Не сомневаюсь, что здесь, как и во всех дру-
гих комплексах, будет большой спрос на лед», — сказал 
глава региона.

Строительство этого объекта велось в рамках губер-
наторской программы «Спорт Подмосковья». На льду 
могут заниматься более 90 человек в смену, а еще в этом 
комплексе есть хореографический класс и залы индиви-
дуальной силовой подготовки. Также здесь работают сек-
ции керлинга, чирлидинга, художественной гимнастики, 
йоги, аэробики и настольного тенниса. 

Затем Андрей Воробьев посетил хореографическую 
школу имени Ирины Зайцевой. Ее тоже отстроили зано-
во по губернаторской программе, после чего площадь 
школы увеличилась в 12 раз. Сегодня школа, в которой 
занимаются 525 детей, входит в ТОП-40 школ искусств 
Московской области. Здесь работают 9 факультетов, в 
том числе раннего эстетического и начального хореогра-
фического образования. Есть концертный зал на 400 
мест, где ученики могут показывать свои умения зрите-
лям. «Мы постарались сделать аудитории удобными и 
качественными. Судя по лицам детей, они счастливы, а 
это — главное. Хочу пожелать вам таких достижений, что-
бы все ими гордились», — сказал Андрей Воробьев. Он 
также поздравил с Международным женским днем жен-
скую часть коллектива школы.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Что нужно знать о новых правилах вывоза 
мусора в Подмосковье?

Вызов мусора

Ирина Рыбникова

Д
ва первых месяца жиз-
ни по новым правилам 
обращения с тверды-
ми коммунальными 
отходами показали, 
что не все собственни-
ки подмосковной не-
движимости довольны 
мусорной реформой. 

Одним не хватило контейнеров 
для раздельного сбора отходов, 
другие негодуют от сумм, вы-
ставленных в коммунальных 
платежках. А еще, как показала 
практика, многие о новшествах 
просто не осведомлены. Чтобы 
ликвидировать пробелы в знани-
ях, «РГ» пригласила на «Деловой 
завтрак» министра жилищно-
коммунального хозяйства Мо-
сковской области Евгения Хро-
мушина. 

Про цены и проценты

Евгений Акимович, самый ча-
стый вопрос, который задают 
читатели «Российской газе-
ты»: почему в других регионах 
тарифы на вывоз мусора рас-
считываются по числу зареги-
стрированных жителей, а в 
Подмосковье — исходя из ме-
тража домов и квартир? Ведь 
мусор производят люди, а не 
квадратные метры!

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: У Подмосковья 
есть особенность, с которой дру-
гие регионы не сталкиваются. По-
мимо 7,6 миллиона зарегистри-
рованных жителей в области еще 
более 2,6 миллиона незареги-
стрированных. Это 1,8 миллиона 
дачников, которые живут у нас с 
весны по осень, и 0,8 миллиона 
временных рабочих по разным 
направлениям. То есть фактиче-
ски мусор производят 10 с лиш-
ним миллионов человек. Если бы 
мы установили тариф на его вы-
воз исходя из числа зарегистри-
рованных граждан, а не по площа-
ди, то местные жители оплачива-
ли бы эту услугу за приезжих. И 
тарифы пришлось бы устанавли-
вать на треть выше существую-
щих, а это неприемлемо для боль-
шинства населения области.

Какие они сейчас? 
ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: У жителей мно-
гоквартирных домов в платежках 
за январь появилась новая стро-
ка «Обращение с ТКО», теперь 
им услуга вывоза и утилизации 
мусора стала обходиться в сред-
нем в 8 рублей с квадратного ме-
тра. Но обратите внимание: 
раньше стоимость этой услуги 
была «зашита» в строку «Содер-
жание и ремонт» и составляла в 
среднем по области 5 рублей за 
метр. Теперь стоимость содержа-
ния и ремонта уменьшилась в 
среднем на эти же 5 рублей за 
метр. Эти деньги ушли в новый 
тариф за вывоз мусора, таким 
образом, реальный рост тарифа 
составил порядка трех рублей. К 
примеру, для квартиры площа-
дью 50 метров плата за мусор со-
ставляет всего 160 рублей. Мы 
просчитывали: с новым тарифом 
средний ежемесячный платеж за 
коммунальные услуги для жите-
лей области вырос не более чем 
на  2,5 процента. Это самый низ-
кий рост в ЦФО. 

В индивидуальном жилом сек-
торе ситуация была такова. При-
мерно половина собственников 
ИЖС имела договоры на вывоз 
мусора и платила по тарифам му-
соровывозящих организаций. А 

вторая половина вывозила свой 
мусор куда придется — на контей-
нерные площадки многоквартир-
ных домов, магазинов или вовсе 
домой в Москву, откуда этот му-
сор все равно возвращался к нам 
на полигоны. Перед нами стояла 
задача не распугать новыми тари-
фами первую половину и мотиви-
ровать к платежам вторую. Поэ-
тому по утвержденным тарифам 
сегодня практически никто не 
платит. Прежде всего всему част-
ному сектору мы дали скидку в 30 

процентов. Затем установили 
предельную стоимость: жители 
домов площадью до 100 метров 
ежемесячно платят за мусор не 
более 200 рублей. Для домов от 
100 до 150 метров платеж не пре-
высил 400 рублей, от 150 до 200 
метров — 450 и так далее. Кроме 
того, собственники, чьи дома рас-
положены в радиусе двух киломе-
тров от полигонов и объектов пе-
реработки отходов, получили 
70-процентную скидку.

В садоводческих товарищест-
вах в тариф за вывоз мусора так-
же включена сезонная 50-про-
центная скидка, и ежемесячный 
платеж члена СНТ не превысит 
65 рублей.

Но есть ведь еще и пенсионные 
льготы? 

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Безусловно. Мы 
четко выверили систему оплаты 
по новому тарифу, чтобы защи-
тить неработающих пенсионе-
ров. Принят областной закон, по 
которому с момента выхода на 
пенсию человек получает ком-
пенсацию в размере 30 процен-
тов от тарифа на вывоз мусора. 
После достижения 70-летнего 
возраста компенсация возраста-
ет до 50 процентов, а жители об-
ласти старше 80 лет за мусор не 
платят вообще. А поскольку вы-
воз мусора теперь стал комму-
нальной услугой, все граждане, 
имеющие право на льготы по 
оплате коммуналки, получили их 
и по вывозу мусора.

А читатели пишут нам, что в 
квитанциях выставлены пол-
ные суммы, без учета льгот.

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: В Московской 
области все льготы монетизиро-
ваны. Платежная квитанция вы-
ставляется полным рублем, а ком-
пенсации льготникам потом по-
ступают на карту или их вместе с 
пенсией приносит почтальон.

Квартирный вопрос

Жители многоквартирных до-
мов из Раменского, Красногорс-
ка, Одинцова и еще нескольких 
муниципалитетов спрашива-
ют: где синие контейнеры для 
раздельного сбора мусора? На 
их площадках, утверждают 
граждане, до сих пор стоят об-
ычные баки, в которые прихо-
дится бросать все подряд.

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Жители у нас ак-
тивные. И, скажу честно, мы не 
ожидали, что они так быстро про-
никнутся раздельным сбором 

мусора. Сегодня синие контейне-
ры, предназначенные для сухих 
отходов, мы вывозим в три раза 
чаще, чем планировали. И люди 
просят: ставьте их больше. Всего 
по области будет установлено 20 
тысяч таких контейнеров. На се-
годняшний день стоит 6700. И 
дальше, надеемся, дело пойдет 
быстрее: региональные операто-
ры, которые занимаются расста-
новкой баков, с февраля начали 
получать первые тарифные пла-
тежи. До этого они только вкла-

дывались в создание инфра-
структуры: прямые инвестиции 
уже составили порядка 8 милли-
ардов рублей. К июню контейне-
рами для раздельного сбора му-
сора будут обеспечены все кон-
тейнерные площадки, включая 
частный сектор и СНТ.

И еще одна проблема, на кото-
рую указывают читатели. 
«Сегодня был случайным свиде-
телем, как в мусоровоз погрузи-
ли два разноцветных контей-
нера. Зачем тогда эта профа-
нация с раздельным сбором?» — 
возмущается Валентин Вик-
торович Синицкий.

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Абсолютно пра-
вильная позиция у Валентина 
Викторовича. За каждое такое 
действие мы штрафуем регио-
нального оператора на 600 тысяч 
рублей. Фотографируйте, пожа-
луйста, мусоровоз так, чтобы 
были видны номера машины, и 

отправляйте жалобу на портал 
«Добродел», в министерство 
ЖКХ или в местную администра-
цию по электронной почте. Мы 
оператора накажем.

Много ли таких жалоб? 
ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Именно вот та-
ких — немного. Сейчас столкну-
лись с другой проблемой: люди 
пишут о том, что содержимое си-
них контейнеров из дворов выво-
зят не брендированные мусоро-
возы, а какие-то непонятные гру-
зовики. Это новый вид преступ-
ного бизнеса — воровство сухих 
отходов. В синих баках стекло, ме-
талл, бумага и пластик. Их сдают 
в переработку, получая за это 
деньги. Особенно много жалоб на 
это из Ленинского района и 
Одинцовского округа. Региональ-
ные операторы будут решать про-
блему с помощью полиции.

Частные проблемы

А теперь самый многочислен-
ный блок вопросов — из частно-
го сектора. Здесь проблема та-
кая: счета выставили, а услугу 
не оказали. Особенно жалуют-
ся на это жители деревень, у 
которых даже контейнерных 
площадок нет. 

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Не оказана услу-
га или, например, в платежке не-
правильно указана площадь дома 
— должен быть сделан перерасчет. 
Понимая, что подобные жалобы 
будут, мы создали многоканаль-
ную систему связи с жителями. 
Обоснованную просьбу о пере-
расчете можно подать на портал 
«Добродел». Или обратиться в 
ближайший офис Мосэнергосбы-
та, который выставляет счета за 
мусор в ИЖС. Или оставить обра-
щение в личном кабинете на сай-
те «Мосэнергосбыта». Любые об-
ращения жителей по отходам 
принимают также в МФЦ, в Мо-
сОблЕИРЦ и в местных админи-

страциях. Кстати, перерасчета 
могут потребовать и те граждане, 
которым услуга вывоза мусора 
была оказана несвоевременно 
или некачественно. В этом слу-
чае нужно будет подтвердить жа-
лобу фотографиями.

Почему в этой многоканальной 
системе связи не фигурируют 
региональные операторы?

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Потому что ра-
боту с платежными квитанциями 
и ответственность за выставле-
ние платежей мы оставили за со-
бой. К этой опции региональные 
операторы не имеют доступа. Все 
платежки выставляются через 
систему единого расчетного цен-
тра и «Мосэнергосбыта», чтобы 
избежать самодеятельности.

Почему в тарифы для ИЖС не 
включили вывоз крупногаба-
ритного мусора? 

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Мы считаем, что 
эта услуга носит сезонный харак-
тер. И нужно пару раз в год зака-
зывать у оператора большой кон-
тейнер на всю деревню или СНТ и 
оплачивать вывоз крупногаба-
ритного мусора по факту. Ведь 
нигде в мире нет обязательного 
вывоза крупногабаритного мусо-
ра. Есть так называемые депо, 
куда люди свой крупный мусор 
вывозят сами, и если ты рези-
дент, ты за это даже не платишь. 
Мы хотели бы создать в Подмо-
сковье аналогичную систему. За-
дача разработать общий вид та-
ких депо и определить точки их 
расположения уже поставлена 
перед министерством благоу-
стройства области. Со следующе-
го года депо начнут строить. А 
когда они заработают, мы уберем 
из тарифа крупногабаритный 
мусор и для жителей многоквар-
тирных домов.  

Евгений Хромушин: Если бы прежняя 
система вывоза мусора работала, у нас 
не было бы тысяч жалоб на свалки. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня синие контейнеры, предназна-
ченные для сухих отходов, мы вывозим 
в три раза чаще, чем планировали. 
И люди просят: ставьте их больше

За каждым полисом ОМС сегодня стоит страховой представи-
тель, который работает в поликлинике. 

Ключевой вопрос

Область декларировала для ИЖС возможность оплаты 
вывоза мусора по факту: сколько контейнеров мусоро-
воз забрал, за столько человек и заплатил. А на собра-
ниях, которые сейчас проходят в деревнях, жителям го-
ворят, что по факту — это вывоз минимум раз в неделю, 
реже невозможно. Но минимальный мусорный бак ев-
ростандарта вмещает 120 литров — не каждый деревен-
ский житель накопит за неделю столько мусора, учиты-
вая, что пищевые отходы он по большей части захора-
нивает в компостных ямах. Вот как ему быть? 
Хромушин | Вывоз не реже раза в неделю — это тре-

бования СанПиН, обязательные для мусора, в кото-

ром есть органика. Я, положим, не верю в то, что че-

ловек в деревне все 100 процентов органического 

мусора хоронит в компостной яме. Пакет, к приме-

ру, из-под кефира или консервная банка явно не в 

яму идут. Их положат к сухому мусору, причем 

предварительно не помыв. И все это будет стоять 

неделями, дожидаясь мусоровоза? Нет, если не 

раздражают запах и мухи, можете заказать только 

синий контейнер и вывозить его раз в месяц — сво-

бода договора у вас есть всегда.

То есть я имею право поменять тот договор на вывоз му-
сора, который предлагает мне региональный оператор?
Хромушин | Договор изменению не подлежит. Это 

типовая форма, утвержденная постановлением 

правительства Российской Федерации. Но все но-

вые условия можно прописать в дополнительных 

соглашениях. Например, что мусор у вас вывозится 

не еженедельно, а по факту накопления. Что будет 

маленький серый контейнер и большой синий или 

вообще только один синий. Для заключения допсо-

глашения нужно позвонить на «горячую линию» 

своего регионального оператора. Или подъехать к 

нему в офис.

А прав ли оператор, когда для вывоза мусора по факти-
ческому потреблению предлагает мне купить не абы 
какой контейнер, а евростандарта?

Хромушин | Да, иначе водитель мусоровоза само-

стоятельно не выгрузит контейнер в машину. При-

дется нанимать разнорабочих, платить им зарпла-

ту, что может еще повысить тариф. Но мы со всеми 

операторами договорились, что эти евроконтейне-

ры население сможет купить у них по себестоимо-

сти, без какой-либо наценки.

Почему у всех региональных операторов разные тари-
фы?
Хромушин: Более 50 процентов тарифа — это тран-

спортные расходы. В области осталось 15 полиго-

нов, остальные мы закрыли по требованию жите-

лей. Поэтому величина тарифа зависит от размера 

транспортного «плеча». Чем дальше везут, тем 

выше тариф. 

Могут ли жители ИЖС не заключать договор с регио-
нальным оператором? Ведь их мусор раньше как-то же 
вывозился? 
Хромушин |  Не могут. Он вывозился не как-то, а 

кое-как, мы ежегодно регистрировали сотни не-

санкционированных свалок и получали тысячи 

жалоб жителей. Региональные операторы рабо-

тают третий месяц. За это время объем отходов, 

вывозимых из жилого сектора, вырос на 20 про-

центов. Людей не прибавилось, а мусора стало 

больше. Почему? Потому что раньше эти 20% воз-

чики у людей забирали и выбрасывали в ближай-

шие овраги. Если бы прежняя система хорошо ра-

ботала, в Подмосковье не было бы ни скандалов с 

мусорными полигонам, ни аварийных мер по де-

газации, ни полмиллиарда рублей ежегодных рас-

ходов, выделяемых на ликвидацию несанкциони-

рованных свалок. Чтобы отрасль заработала как 

положено, был принят федеральный закон №89-

ФЗ, который определил новый комплексный по-

рядок обращения с отходами. Теперь это зона от-

ветственности исключительно региональных 

операторов.

ТРАНСПОРТ 

На Волоко-
ламском шоссе 
поставят 
умные 
светофоры 

ПО ЗЕЛЕНОМУ 
КОРИДОРУ 
Ирина Романова 

В области приступают к внедре-
нию интеллектуальной тран-
спортной системы, которая спо-
собна бороться с пробками без 
участия человека. Первыми оце-
нят новый сервис жители Кра-
сногорска. 

«Этот городской округ вы-
бран пилотным для внедрения 
интеллектуальной транспор-
тной системы «Умная дорога». 
Проект предполагает автомати-
ческое программное управле-
ние всеми светофорами. То есть 
светофор будет считать дорож-
ный трафик и самостоятельно 
переключаться в наиболее без-
опасный для участников движе-
ния режим», — заявил вчера на 
совещании, посвященном реа-
лизации этого проекта, началь-
ник управления ГИБДД по Мо-
сковской области Виктор Куз-
нецов. 

«Умную дорогу», которая 
уже внедрена на некоторых 
участках трасс в Москве, назы-
вают будущим дорожного дви-
жения. Интеллектуальная систе-
ма не только замедляет или убы-
стряет переключение светофо-
ров в зависимости от количест-
ва машин на конкретной дороге, 
но и способна выстраивать объ-
ездные маршруты и отсылать их 
на бортовые компьютеры авто-
любителей в случае аварии или 
дорожных работ. А еще она мо-
жет управлять антигололедны-
ми распылителями, включая их 
при необходимости, и видеть в 
общем потоке машины, чьи хо-
зяева числятся в должниках по 
налогам, штрафам, алиментам 
или другим обязательным сбо-
рам. Участие человека во всем 
этом минимально — люди лишь 
обслуживают центральный 
компьютер, который получает 
информацию с установленных 
на дороге датчиков, анализиру-
ет ее и передает на пульт управ-
ления светофорами.

В качестве эксперимента 
«Умную дорогу» в этом году 
установят на красногорском 
участке Волоколамского шоссе. 
Затем, говорит Кузнецов, опыт 
будет распространен и на другие 
муниципалитеты области. 

СОЦЗАЩИТА 

Нуждающимся 
жителям 
области 
помогут купить 
цифровые 
приставки

НЕ КОНЕЦ 
ФИЛЬМА 
Надежда Макеева 

С 15 апреля аналоговое телеви-
дение в Подмосковье прекра-
щает работу. Для большинства 
жителей области переход на 
цифровое вещание произойдет 
незаметно, однако обладателям 
очень старых телевизоров нуж-
но будет докупить цифровую 
приставку. 

Телевизорами нецифровых 
поколений, как правило, поль-
зуются малообеспеченные гра-
ждане. Но скромный образ жиз-
ни — еще не повод лишиться лю-
бимых сериалов. У малообеспе-
ченных жителей области есть 
возможность получить матери-
альную помощь на приобрете-
ние цифровой приставки, сооб-
щила министр социального раз-
вития Подмосковья Ирина Фа-
евская. 

«Всем малообеспеченным 
гражданам мы готовы оказать 
социальную поддержку. На се-
годняшний день за материаль-
ной помощью для приобрете-
ния цифровых приставок к нам 
уже обратились 295 человек, 
все они получили деньги», — 
подчеркнула Фаевская. 

Она уточнила, что стоимость 
этого оборудования не превы-
шает 1 тысячу рублей — именно 
на такую выплату могут рас-
считывать граждане. 

«На компенсацию могут 
претендовать малообеспечен-
ные семьи и одиноко прожива-
ющие граждане, попавшие в 
трудную жизненную ситуа-
цию», — разъяснила министр. 
Для оформления выплаты необ-
ходимо обратиться в местное 
управление социальной защи-
ты или в МФЦ.  

ЗДОРОВЬЕ В поликлиниках 
появились страховые 
представители

На посту

Ирина Рыбникова

А вы знали, что к полису обязательного медицинского 
страхования, с которым мы ходим в поликлинику, прила-
гается страховой представитель, имеющий в этой поли-
клинике рабочее место? Вот и мы не знали. Чем занима-
ется этот сотрудник, журналистам «РГ» рассказали в 
Красногорской больнице № 1.

Здесь недавно была с проверкой председатель Феде-
рального фонда ОМС Наталья Стадченко. Фонд оплачи-
вает медицинским учреждениям обслуживание каждого 
застрахованного пациента, но больные нередко жалуют-
ся — например, на то, что месяцами ждут приема у узких 
специалистов. Между тем есть нормативы, в которые 
пмедучреждения обязаны укладываться. Иначе, считают 
в ФОМСе, больного не обслужили должным образом.

«Страховые представители — это наши помощники, 
которые следят за соблюдением прав пациентов», — рас-
сказал «РГ» министр здравоохранения Подмосковья 
Дмитрий Матвеев. В области, по данным ФОМС, работа-
ют шесть страховых медицинских компаний. «Полномо-
чия у всех одинако-
вые, поэтому стра-
ховщики договари-
ваются между собой 
и в поликлинике об-
ычно находится 
представитель одной 
компании», — гово-
рит заместитель ген-
директора «ВТБ Ме-
дицинское страхова-
ние» Константин Ан-
тонов. В Красногор-
ской больнице № 1 
работают два пред-
ставителя этой орга-
низации. «Мы долж-
ны знать ответы на все первичные вопросы, которые мо-
гут возникнуть у пациентов. И рассказывать, какая по-
мощь и в какие сроки положена им по полису ОМС», — пе-
речисляет свои должностные обязанности страховой 
представитель Вера Журавлева. Правда, признается она, 
чаще всего пациенты интересуются не своими правами, 
а тем, на каком этаже и в каком кабинете сидит тот или 
иной доктор. Но это оттого, что к новому сервису гражда-
не еще не привыкли. Представители страховщика рабо-
тают в этой больнице третий месяц, и пациенты пока 
принимают их за обычных работников регистратуры.

В поликлиниках работают страховые представители 
первого уровня. Но если у пациента возникнет проблема, 
которую на первом уровне не решишь — скажем, в реги-
стратуре будут настаивать на том, что записи к кардио-
логу в этом месяце нет и не будет, страховой представи-
тель в поликлинике свяжет пациента с коллегой второго 
уровня, который способен ускорить процесс. 

«Пообщавшись с посетителями, мы увидели, что они 
знают свои страховые компании. Те, кто здесь работает, 
многое делают для того, чтобы оперативно решать все 
вопросы, которые возникают у пациентов», — отметила 
Наталья Стадченко. А в будущем, говорит Константин 
Антонов, работа страховых представителей будет опти-
мизирована. Вместо живых людей появятся инфоматы, 
связывающие пациентов со страховщиками нажатием 
одной кнопки. Такие чудо-машины в качестве экспери-
мента уже начали устанавливать в других регионах 
страны.  
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Скоро в поликли-
никах поставят 
инфоматы, связы-
вающие пациентов 
со страховщиками 
нажатием одной 
кнопки
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Татьяна Хорошилова

В 
Царицыно, ежегодно 
принимающее 6 мил-
лионов посетителей, 
собрались историки, 
педагоги, священно-
служители, сестры ми-
лосердия, которые на 
протяжении двух дней 
делились опытом про-

свещения, паломничества и со-
циального служения. Елисаве-
тинское движение составляют 
около 300 общественных и цер-
ковных организаций, продолжа-
ющих традиции христианского 
просвещения из Германии, Фин-
ляндии, Великобритании и Свя-
той Земли.

Форум проводится Фондом 
содействия возрождению тради-
ций милосердия и благотвори-
тельности «Елисаветинско-Сер-
гиевское просветительское об-
щество».

— «Царицыно» местом встре-
чи елизаветинцев стало не слу-
чайно — здесь с 12 декабря 2018 
года по 24 марта 2019 года прохо-
дит выставка «Российская бла-
готворительность под покрови-
тельством Императорского Дома 
Романовых», которая насчиты-
вает более 1000 экспонатов из 18 
музеев и охватывает три века 
благотворительности, учрежден-
ной в России по указу Екатерины 
второй — по ее решению благот-
ворительным учреждениям был 
придан государственный харак-
тер, — напомнила председатель 
Наблюдательного совета Фонда 
содействия возрождению тради-
ций милосердия и благотвори-
тельности «Елисаветинско-Сер-
гиевское просветительское об-
щество» Анна Громова. — Выстав-
ка расположилась в 11 залах. Од-
нако 11 залов не уместили всех 
экспонатов и следующая выстав-
ка будет посвящена меценатству 
Романовых. 

Наличие государственной со-
ставляющей в благотворительно-
сти дореволюционной России 
очень важно, так как сейчас пере-
вес в этой деятельности уходит в 
светскую плоскость. 

Почетный член ассоциации 
«Объединение Дома Романовых» 
Павел Куликовский рассказал, 
что в истории благотворительно-
сти Романовых, где были свои ме-
ценаты и неизвестные герои, есть 
чему поучиться. Он предложил 
тему продолжить исследованием 
«Романовы в изгнании». Невыу-
ченные уроки обходятся слиш-
ком дорого. 

Протоиерей Олег Денисюк из 
Клина рассказал об экологии 
воспитания и возрождении тра-
диций русского классического 
образования. Дети сейчас могут 
быстро читать, но не могут осмы-
сливать чтение. Третьеклассни-
ки среди героев нынешнего вре-
мени назвали блогера Компот, 
ютубера Пашу, человека-паука, 
которые не формируют нравст-
венного стержня.

Директор Пермского фонда 
«Отчий дом» Алла Хуторянская 
рассказала о роли педагогов как 
ретрансляторов в воспитании: 

«В Перми проходит дягилевский 
фестиваль, на который гости 
прилетают на частных самоле-
тах, но ведь начальник Русской 
духовной миссии на Святой Зем-
ле (1865—1894), архимандрит 
Антонин Капустин родом из 
Курганской области, — не менее 
масштабная фигура, чем Дяги-
лев». 

Завершился первый день фо-
рума экскурсиями специали-
стов Фонда ЕСПО по выставке 
«Российская благотворитель-
ность под покровительством 
Императорского Дома Романо-

вых», концертом классической 
музыки из произведений П.И. 
Чайковского.

Тема второго дня форума — 
социальное служение ближне-
му. Участники посетят музей 
истории главного военного кли-
нического госпиталя имени ака-
демика Н.Н. Бурденко, создан-
ного по Указу Петра I в 1707 
году. 

На форуме были затронуты вопросы 
просветительских программ в обла-
сти изучения истории, продвижения 
паломнических маршрутов и соци-
ального служения ближнему.

В связи с изменением законодательст-
ва и возникшими в судебной практике 
вопросами Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, руководствуясь ста-
тьей 126 Конституции Российской Федера-
ции, статьями 2 и 5 Федерального конститу-
ционного закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Российской 
Федерации», постановляет внести в поста-
новление Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 7 июля 2015 года 
№ 32 «О судебной практике по делам о лега-
лизации (отмывании) денежных средств 
или иного имущества, приобретенных пре-
ступным путем, и о приобретении или 
сбыте имущества, заведомо добытого пре-
ступным путем» следующие изменения:

1) в преамбуле абзац второй изложить в 
следующей редакции: 

«Международное сообщество, стре-
мясь выработать эффективные меры по 
предупреждению транснациональной лега-
лизации (отмывания) денежных средств 
или иного имущества, добытых преступ-
ным путем, приняло ряд документов, к 
которым относятся конвенции Организации 
Объединенных Наций о борьбе против неза-
конного оборота наркотических средств и 
психотропных веществ от 20 декабря 1988 
года, против транснациональной организо-
ванной преступности от 15 ноября 2000 
года, против коррупции от 31 октября 2003 
года, конвенции Совета Европы об отмыва-
нии, выявлении, изъятии и конфискации 
доходов от преступной деятельности от 8 
ноября 1990 года, об уголовной ответствен-
ности за коррупцию от 27 января 1999 года 
и об отмывании, выявлении, изъятии и кон-
фискации доходов от преступной деятель-
ности и о финансировании терроризма от 
16 мая 2005 года. Международным сооб-

ществом применяются стандарты в области 
противодействия отмыванию денег Группы 
разработки финансовых мер борьбы с 
отмыванием денег (ФАТФ).»;

2) в пункте 1:
а) в абзаце втором слова «безналичные 

и электронные денежные средства» заме-
нить словами «безналичные денежные 
средства, в том числе электронные денеж-
ные средства»;

б) дополнить абзацами третьим, чет-
вертым и пятым следующего содержания:

«Исходя из положений статьи 1 Конвен-
ции Совета Европы об отмывании, выявле-
нии, изъятии и конфискации доходов от 
преступной деятельности и о финансирова-
нии терроризма от 16 мая 2005 года и с уче-
том Рекомендации 15 ФАТФ предметом 
преступлений, предусмотренных статьями 
174 и 1741 УК РФ, могут выступать в том 
числе и денежные средства, преобразован-
ные из виртуальных активов (криптовалю-
ты), приобретенных в результате соверше-
ния преступления.

Крупный или особо крупный размер 
деяния, предусмотренного статьями 174 и 
1741 УК РФ, определяется исходя из факти-
ческой стоимости имущества, составляю-
щего предмет данных преступлений, на 
момент начала осуществления с ним 
финансовых операций или сделок, а в слу-
чае совершения нескольких финансовых 
операций или сделок — на момент начала 
осуществления первой из них. При отсутст-
вии сведений о фактической стоимости 
имущества она может быть установлена на 
основании заключения специалиста или 
эксперта.

В том случае, если предметом преступ-
ления являются денежные средства в ино-
странной валюте, крупный или особо круп-

ный размер деяния, предусмотренного ста-
тьями 174 и 1741 УК РФ, определяется по 
официальному курсу соответствующей 
валюты, установленному Банком России на 
основании статьи 53 Федерального закона 
от 10 июля 2002 года № 86-ФЗ «О Централь-
ном банке Российской Федерации (Банке 
России)» на момент начала осуществления 
с указанной валютой финансовых опера-
ций или сделок.»;

3) в пункте 4 абзац третий изложить в 
следующей редакции: 

«постановлении органа предваритель-
ного расследования или суда о прекраще-
нии уголовного дела (уголовного преследо-
вания) за совершение основного преступ-
ления в связи со смертью лица, подлежа-
щего привлечению к уголовной ответствен-
ности, в связи с недостижением лицом воз-
раста уголовной ответственности, в связи с 
истечением сроков давности уголовного 
преследования, в случаях, предусмотрен-
ных пунктом 6 части 1 статьи 24 УПК РФ, в 
связи с примирением сторон, вследствие 
акта об амнистии, в связи с деятельным 
раскаянием, а также по основаниям, пред-
усмотренным статьей 251 или статьей 281 
УПК РФ, если материалы уголовного дела 
содержат доказательства, свидетельствую-
щие о наличии события и состава основно-
го преступления, и органом предваритель-
ного расследования или судом дана им 
соответствующая оценка;»;

4) в пункте 10:
а) абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«10. Исходя из положений пункта 1 ста-

тьи 6 Конвенции об отмывании, выявлении, 
изъятии и конфискации доходов от преступ-
ной деятельности от 8 ноября 1990 года и 
пункта 1 статьи 9 Конвенции Совета Европы 

об отмывании, выявлении, изъятии и кон-
фискации доходов от преступной деятель-
ности и о финансировании терроризма от 
16 мая 2005 года под целью придания пра-
вомерного вида владению, пользованию и 
распоряжению денежными средствами или 
иным имуществом, приобретенными пре-
ступным путем (в результате совершения 
преступления), как обязательным призна-
ком составов преступлений, предусмотрен-
ных статьями 174 и 1741 УК РФ, следует 
понимать сокрытие преступного происхож-
дения, местонахождения, размещения, дви-
жения имущества или прав на него. Данная 
цель может быть установлена на основании 
фактических обстоятельств дела, указыва-
ющих на характер совершенных финансо-
вых операций или сделок, а также иных 
сопряженных с ними действий виновного 
лица и его соучастников, направленных на 
сокрытие факта преступного приобретения 
имущества и обеспечение возможности его 
свободного оборота. Такая цель может про-
являться, в частности:»;

б) в абзаце восьмом слова «неперсони-
фицированных или персонифицирован-
ных, но» исключить;

5) в пункте 18 слова «один миллион 
пятьсот тысяч рублей (примечание к статье 
169 УК РФ)» заменить словами «два милли-
она двести пятьдесят тысяч рублей (приме-
чание к статье 1702 УК РФ)».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 26 февраля 2019 г. № 1 г. Москва 

О внесении изменений в постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 7 июля 2015 года № 32 «О судебной практике 

по делам о легализации (отмывании) денежных средств или иного 
имущества, приобретенных преступным путем, и о приобретении 

или сбыте имущества, заведомо добытого преступным путем»

Работодателям организаций угольной 
промышленности Российской Федерации

от 26 февраля 2019 г. № 14-4/10/В-1480
На федеральном уровне социального партнерства действует Федеральное отраслевое 

соглашение по угольной промышленности Российской Федерации на 2019 — 2021 годы 
(далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной службе по труду и 
занятости 4 февраля 2019 г., регистрационный № 1/19-21, размещено на официальном 
сайте Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации предла-
гаю работодателям организаций угольной промышленности Российской Федерации, не 
участвовавшим в заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня официального опу-
бликования настоящего предложения в Министерство труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Федерации 
порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к соглашению, то соглашение 
будет считаться распространенным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
М. Топилин

Уведомление  
о намечаемой деятельности и проведении 

общественных обсуждений проекта Технического 
задания на разработку раздела ОВОС по объекту  

«План предупреждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на акватории по объекту 

причальные сооружения и морская акватория  
БиПС ООО «Транснефть — Порт Козьмино» 

ООО «Транснефть — Порт Козьмино» уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса общественных 
обсуждений «Плана предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов на акватории по объекту причальные сооруже-
ния и морская акватория БиПС ООО «Транснефть — Порт Козьми-
но» (далее План ЛРН). 

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Козьмино», адрес: 692941, 
Российская Федерация, Приморский край, г. Находка, п. Врангель, 
ул. Нижне-Набережная, 78, тел. 8 (4236) 77-10-00.

Разработчики: 1. План ЛРН — ООО «НИИ Транснефть», адрес: 
117186, РФ, г. Москва, Севастопольский проспект, д. 47а, тел. 
+7(495)950-82-95 (доп. 26-57); 2. Оценка воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) в составе Плана ЛРН — ООО «РЭА — консал-
тинг», адрес: 690039, Владивосток, ул. Кирова 11а, 2-й этаж, тел.  
+7 (423) 2-948-000.

Цель намечаемой деятельности: предупреждение и снижение 
ущерба от потенциальных разливов нефти на морской акватории 
при эксплуатации причальных сооружений ООО «Транснефть — 
Порт Козьмино».

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория бух-
ты Козьмино залива Находка.

Примерные сроки проведения ОВОС: март — июнь 2019 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний: администрация муниципального образования «Находкинский 
городской округ». 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: обществен-
ные слушания. Дата и место проведения общественных слушаний 
будут сообщены дополнительно.

В рамках первого этапа общественных обсуждений вниманию 
общественности будет представлена информация о намечаемой де-
ятельности, а также проект Технического задания на разработку 
ОВОС. Информация будет доступна заинтересованным лицам с 
07.03.2019 по 07.04.2019. Утвержденное техническое задание на 
ОВОС будет доступно с 07.04.2019 до окончания процесса ОВОС.

Указанная выше информация будет доступна заинтересованным 
лицам по следующим адресам:

—  в общественной приемной ООО «Транснефть — Порт Козьми-
но», г. Находка, п. Врангель, ул. Нижне-Набережная, 78, адми-
нистративно-бытовой корпус, 4-й этаж, конференц-зал, с 9.00 
до 18.00 ежедневно.

—  на интернет-сайте ООО «Транснефть — Порт Козьмино» 
https://smnpk.transneft.ru.

Письменные предложения и замечания касательно намечаемой 
деятельности и для составления технического задания на разработ-
ку ОВОС (с пометкой «Замечания к Плану ЛРН, ОВОС») принима-
ются в течение 30 дней с момента данной публикации по адресам 
электронной почты: VykhodtsevaNA@npk.transneft.ru, 
ArtemevaEG@npk.transneft.ru; представителям разработчиков 
ОВОС: udovik@ecoalliance.ru, а также на адрес общественной при-
емной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

О проведении общественных слушаний
ООО «Экопромтехнологии» совместно с администрацией Доб-

рянского муниципального района Пермского края (в соответствии 
со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе») уведомляет о начале общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы: по проекту 
технической документации «Технологический регламент «Утили-
зация отходов бурения скважин с получением техногенного грунта 
«Гумикорп», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду. Цель намечаемой деятельности: утилизация отходов 
бурения скважин. Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Приволжский федеральный округ, Уральский федеральный ок-
руг, Северо-Западный федеральный округ. Наименование и адрес 
заявителя: ООО «Экопромтехнологии», 614000,  г. Пермь, ул. Лу-
начарского, д. 3/2, офис 101, тел./факс: (342) 257-12-54. Пример-
ные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 2 месяца. Орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация Добрянского муниципаль-
ного района Пермского края. Форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний. Форма представления замечаний: пись-
менная. Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы можно:  в администрации 
Добрянского муниципального района Пермского края по адресу: 
Пермский край, г. Добрянка, ул. Копылова, д. 10, каб. 11, в рабочие 
дни  (понедельник—пятница с 8.30 до 17.30), телефон для справок:  
8 (34265) 2-19-45, контактное лицо — Пепеляева Н.В.; у раз-
работчика — в ООО «Экопромтехнологии» — Заковырин В.Г.,  
тел.: (342) 257-12-54, в течение 30 дней материалы объекта госу-
дарственной экологической экспертизы доступны для ознаком-
ления. Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам: Пермский край, г. Добрянка, ул. Копылова, д. 10, каб. 11  
и г. Пермь, ул. Луначарского, д. 3/2, офис 101, ecotehno67@mail.ru. 
Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с даты публикации. Общественные обсуждения по объ-
екту государственной экологической экспертизы проекта тех-
нической документации «Технологический регламент «Ути-
лизация отходов бурения скважин с получением техногенного 
грунта «Гумикорп», включая материалы оценки воздействия, 
состоятся 11 апреля 2019 г. в 15.00 по адресу: Пермский край, 
г. Добрянка, ул. Советская, д. 14, каб. 207. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Междуречье»(ИНН 4214000252)
(652870, г. Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1А) совместно с Адми-
нистрацией Мысковского городского округа (в соответствии 
со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе») уведомляет о начале общественных обсуждений (в фор-
ме опроса) по объекту государственной экологической экспертизы 
— проектной документации «Объект размещения отходов (поли-
гон промышленных отходов) для АО «Междуречье», включая тех-
ническое задание и материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Решение о назначении общественных обсуждений в форме оп-
роса принято Постановлением Администрации Мысковского го-
родского округа от 01.03.2019 г. № 228.

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Мысковского городского округа Кемеровской области. Бли-
жайшие к объекту населенные пункты: п. Казас (5,2 км), д. Чуваш-
ка (7,3 км), п. Чебалсу (9,8 км). 

Цель намечаемой деятельности: строительство полигона про-
мышленных отходов для размещения отходов АО «Междуречье» 
4 и 5-го классов опасности.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с октября по декабрь 2018 г.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы, в том числе материалами по оценке 
воздействия на окружающую среду и техническим заданием, а 
также оставить замечания и предложения в письменной форме с 
указанием Ф.И.О. в журнале регистрации предложений и замеча-
ний можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресу: Кемеровская область, г. Мыски, ул. Серафи-
мовича, д. 4 (время приема с 8.00 до 17.00. Телефон для справок: 
8 (38475) 4-72-45).

Для ознакомления материалы по объекту государственной эко-
логической экспертизы размещены на сайтах АО «Междуречье» 
(www.aom.m-sk.ru), ООО «КПК» (www.kuzproekt.com), админис-
трации Мысковского городского округа (www.myskiadmin.ru).

Общественные обсуждения (в форме опроса) объекта государс-
твенной экологической экспертизы проектной документации 
«Объект размещения отходов (полигон промышленных отходов) 
для АО «Междуречье», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, будут проводиться в период с 11 марта 
2019 года по 11 апреля 2019 года.

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Мысковского городского округа 
Кемеровской области.

Объявление о проведении общественных 
обсуждений АО «Рудник Каральвеем»

АО «Рудник Каральвеем» предоставляет возможность за-
интересованной общественности ознакомиться с материала-
ми раздела «Оценка воздействия на окружающую среду» и 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» про-
екта на строительство отвала пустой породы месторождения 
«Каральвеем» и представить свои замечания и предложения 
в письменной форме по адресу: ЧАО,  г. Билибино, мкр-н Вос-
точный, д. 1, корп. 7, секция 1 в офисе АО «Рудник Каральве-
ем», по электронной почте: sekretar@goldpro.ru, тел.: 
8(42738)2-33-02. Также руководство планирует провести об-
щественные обсуждения в форме собрания 9 апреля 2019 
года в 17 часов 00 минут в актовом зале администрации муни-
ципального образования по адресу: ЧАО, город Билибино, 
улица Курчатова, 6.

Ознакомиться с материалами раздела «Оценка воздей-
ствия на окружающую среду» и «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды» можно на официальном сайте 
администрации МО Билибинского муниципального района 
www.bilchao.ru, а также на бумажном носителе по адресу: 
ЧАО, г. Билибино, мкр-н Восточный, д. 1, корп. 7, секция 1 в 
офисе АО «Рудник Каральвеем».  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ №372 от 16.05.2000 г., ПАО 
«КуйбышевАзот» информирует общественность, надзорные орга-
ны, а также всех заинтересованных лиц о начале проведения обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы «Реконструкция заводского склада жидкого аммиака 
со строительством дополнительного изотермического хранили-
щавместимостью 10 000 т. 2-й этап».

Месторасположение намечаемой деятельности: 445007, Са-
марская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, производственная 
площадка на территории действующего предприятия ПАО «Куй-
бышевАзот».

Наименование и адрес заказчика: Публичное акционерное об-
щество «КуйбышевАзот», адрес: 445007, Россия, Самарская обл., 
г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, тел.: (8482) 56-10-46, 56-10-47, 
факс: (8482) 56-11-02.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Строительная 
компания «Перспектива»» (адрес: 443114, Россия, г. Сама-
ра, ул. Стара-Загора д. 168, ком. 14, тел.: 8 (927) 687-06-03,  
e-mail: olgatupicyna@yandex.ru).

Примерные сроки проведения ОВОС: до 13.05.2019 г.;
Наименование органа, ответственного за организацию обще-

ственного обсуждения: Департамент городского хозяйства Адми-
нистрации городского округа Тольятти (адрес: 445011, Самарская 
область, г. Тольятти, ул. К.Маркса, дом 42, тел.: 8 (482) 54-37-80, 
e-mail: mia@tgl.ru).

Форма общественного обсуждения: Общественные обсуждения 
проходят в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: Замечания и 
предложения принимаются в письменном виде по адресу органа, 
ответственного за организацию общественного обсуждения, а так-
же ПАО «КуйбышевАзот».

Сроки и место доступности проектной документации, техничес-
кого задания на выполнение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и материалов ОВОС: Ознакомиться с проектной до-
кументацией, ТЗ на ОВОС и материалами ОВОС можно на сайте 
ПАО «КуйбышевАзот» www.kuazot.ru и в ПАО «КуйбышевАзот» 
по адресу: г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, корпус 101, кабинет 
318, тел.: 8 (482) 56-10-46, 56-11-46, понедельник—пятница с 
10.00 до 12.00. Срок ознакомления: до 11.04.2019 г.

Публичное обсуждение состоится 12.04.2019 года в 17.00 по ад-
ресу: 445007, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, в 
здании заводоуправления ПАО «КуйбышевАзот», 5-й эт., конфе-
ренц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

ТПП «ЛУКОЙЛ-Усинскнефтегаз» (г. Усинск) информиру-
ет общественность, надзорные органы, а также всех заинтере-
сованных лиц о том, что 11 апреля 2019 г. в 16.00 в актовом 
зале администрации МО ГО «Усинск» по адресу: РК, г. Усинск, 
ул. Ленина, д. 13 состоятся общественные обсуждения в форме 
общественных слушаний по оценке воздействия намечаемой де-
ятельности на окружающую природную среду при реализации 
Проекта рекультивации земель в зонах размещения шла-
монакопителей в районах ДНС-2А, скв. 91-1211 и БКНС-21 
Усинского района.

Разработчик проекта — ООО «ЭкоАгрохим» (г. Пенза), кор-
ректировка проекта — Институт биологии Коми НЦ УрО РАН 
(г. Сыктывкар).

Приглашаются все желающие принять участие в обсуждении 
проекта.

Проект доступен для просмотра, внесения замечаний и пред-
ложений в письменном виде с 11.03.2019 по 10.04.2019 в здании 
Администрации МО ГО «Усинск» по адресу: Республика Коми, 
г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, каб. 116.

По вопросам к проектной документации обращаться к главно-
му инженеру проекта Маркаровой Марии Юрьевне по телефону: 
8 (985) 271-91-96; e-mail: myriam@mail.ru.

По вопросам организации общественных слушаний обра-
щаться к представителю ООО СПАСФ «Природа» Огнёву Оле-
гу Борисовичу по телефону: (82144) 290-10, доб. 104 или e-mail: 
prirodaognev@usinsknet.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по 
трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 
18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№ 11г, 11д и 11и — за февраль 2019 года на официальном сайте Об-
щества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации»:

АО «СибНИПИРП» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой деятельности по объекту: «Реконструкция 
полигона промышленных отходов для ОАО «Варьеганнефть» 
(шифр 086/15).

Генеральным заказчиком деятельности является ОАО «Варье-
ганнефть», разработчик проектной документации — АО «СибНИ-
ПИРП».

Цели намечаемой деятельности: реконструкция существующего 
полигона Варьеганского месторождения нефти с целью приведения 
в соответствие действующим нормам промышленной и экологичес-
кой безопасности, предназначенного для сбора, складирования 
(накопление, хранение), утилизации и обезвреживания отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовс-
кий район, ХМАО — Югра.

Наименование и адрес заявителя: АО «СибНИПИРП», 628616, 
Тюменская область, Ханты-Мансийский АО — Югра, г. Нижневар-
товск, ул. Мира 5П.

Орган, организующий общественные обсуждения: Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневартовско-
го района.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с проектной документацией и материалами оцен-

ки воздействия на окружающую среду можно по адресам:
1. Управление экологии и природопользования администрации 

Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, каб. 
102, тел.: 8 (3466) 49-47-72, (с 9.00 до 17.00);

2. АО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5П, тел.: 
8 (3466) 29-66-66, (с 09.00 до 16.30).

Общественные обсуждения состоятся 12 апреля 2019 года в 13.00 
по адресу: Нижневартовский район, с. Варьеган, ул. Центральная, 
д. 21, МКУ «СДК с. Варьеган», тел.: 8(952) 724-96-49.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 

1. Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, 
тел.: 8 (3466) 49-47-72/49-47-65, e-mail: ecolog@nvraion.ru.

2. АО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира 5П, тел.: 
8 (3466) 29-66-66, e-mail: sibnipirp@sibnipirp.ru.

Ответственные организаторы:
От администрации: специалист-эксперт отдела экологической 

безопасности Управления экологии и природопользования адми-
нистрации Нижневартовского района Полищук Владимир Андрее-
вич, тел.: 8 (3466) 49-47-72.

От разработчика проектной документации: главный инженер 
проектов АО «СибНИПИРП» Немиро Александр Сергеевич, тел.: 
8 (3466) 29-67-27 (350).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЩЕСТВО В Царицыно открылся форум 
«Елисаветинское наследие сегодня. Продолжение 
традиций милосердия и благотворительности»

Уроки милосердия
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ФУТБОЛ Голландский клуб сенсационно разгромил в Мадриде «Реал» — 4:1, 
и выбил его из Лиги чемпионов

Подвиг «Аякса»
Артур Нанян 

Г
олландский «Аякс» со-
творил главную сенса-
цию нынешней Лиги 
чемпионов. Команда вы-
била из турнира дейст-
вующего обладателя 
трофея — «Реал». Усту-
пив дома (1:2), в ответ-
ном матче амстердамцы 

разгромили именитого соперни-
ка, отправив в его ворота четыре 
мяча (4:1). 

— Такое никогда не забывает-
ся. Мне до сих пор не верится в 
случившееся, — не скрывал своих 
эмоций главный тренер «Аякса» 
Эрик тен Хаг. — Это было близко к 
совершенству. Честно — мне все 
равно, кто будет нашим следую-
щим соперником. Мы уже совер-
шили подвиг. 

Это правда: «Аякс» добился 
исторического достижения. Ам-
стердамцы впервые за 16 лет сыг-
рают в четвертьфинале Лиги 
чемпионов — турнира, в котором 
самый титулованный голланд-
ский клуб побеждал четырежды. 
В последний раз это произошло в 
1995 году. Тогда тоже никто осо-
бо не верил в молодую команду, 
которую тренировал Луи ван Гал. 
Но она стала лучшей в Европе. К 
слову, за нее тогда выступали Эд-
вин ван дер Сар и Марк Овер-
марс, ныне работающие в струк-
туре «Аякса».

Овермарсу принадлежит ги-
гантская заслуга в нынешних успе-
хах клуба. Достаточно сказать, что 
именно он настоял на покупке Ду-
шана Тадича за большие по меркам 
амстердамцев деньги — 11 миллио-
нов евро. Сейчас уже можно утвер-
ждать: голландский клуб не прога-
дал с этим трансфером.

Тадич стал главным героем от-
ветной встречи с «Реалом». Серб 
отдал две результативные переда-
чи и забил третий мяч своей ко-
манды, попав в девятку. Болель-
щики «Аякса» на гостевом секто-
ре стоя аплодировали своему иг-
року. А ведь он мог и не стать фут-
болистом.

В детстве у Тадича, родившего-
ся в маленьком городке Бачка-То-
пола, была только одна мечта: по-
пасть в «Войводину», за которую 
болел его отец, а еще раньше — и 
дед. Душан осуществил свою меч-
ту, но для этого ему пришлось 
пройти через несколько испыта-
ний. Когда мальчику было восемь 
лет, он пришел на просмотр в «Вой-
водину». Но тренер детской коман-
ды, едва увидев ребенка, сразу вы-
нес вердикт: не потянет. Он посчи-
тал, что Тадич слишком худой для 
футбола и что ему не хватит физи-
ческих кондиций, чтобы заиграть 
на высоком уровне.

В одном из интервью Тадич 
как-то вспоминал, что, вернув-
шись домой, он плакал весь вечер. 
Но его успокоил отец, посовето-
вавший сыну не унывать, а подтя-
нуть «физику», занимаясь при 
этом самостоятельно или в мест-
ной команде «Бачка-Топола».

Через четыре года Душан во 
второй раз решил покорить «Вой-
водину». И у него это получилось: 
левоногого полузащитника взяли 

в академию клуба. И сейчас Тадич 
— один из известных воспитанни-
ков команды наряду с бывшим по-
лузащитником ЦСКА Милошем 
Красичем и Синишей Михайлови-
чем. 

Что интересно — Тадич дважды 
мог оказаться в России. Но в 2010 
году сорвался его переход в ЦСКА, 
а спустя три года его не захотело 
купить «Динамо». Причем сам Ду-
шан готов был к переезду в Москву. 

— Мне хотелось поиграть в Рос-
сии. Раньше туда уезжали только 
за большими деньгами, но в по-
следнее время все изменилось, — 
рассказал Тадич. — Там очень силь-
ный чемпионат. Жаль, что в итоге 
я туда не переехал. 

Вслед за «Аяксом» в четверть-
финал Лиги чемпионов вышел 
«Тоттенхэм». Англичане дважды 
обыграли «Боруссию»: дома со 
счетом 3:0, в гостях — 1:0. Еще два 
участника следующей стадии ста-
ли известны вчера по итогам 
встреч «ПСЖ» — «МЮ» и «Порту» 
— «Рома». Результаты этих матчей 
стали известны после подписания 
номера «РГ» в печать. 

Сегодня же пройдут первые 
матчи 1/8 финала Лиги Европы. 
Внимание российских болельщи-
ков будет приковано к двух играм: 
«Зенит» — «Вильярреал» и «Вален-
сия» — «Краснодар». Ответные 

встречи этого раунда пройдут че-
рез неделю.

А на выходных в отечественной 
Премьер-лиге состоятся матчи 19-
го тура. Главный хит — противосто-
яние «Динамо» и «Спартака». На-
помним, что изначально «бело-го-
лубые» планировали открыть 
этой игрой новый стадион в Пе-
тровском парке. Но из-за неваж-
ного состояния газона столичное 
дерби перенесли в Химки, где ди-
намовцы принимали своих сопер-
ников последние десять лет. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 марта, четверг
Матч ТВ
20.15 «Зенит» — «Вильярреал». 

Прямая трансляция.

22.50 «Валенсия» — «Красно-

дар». Прямая трансляция. 

9 марта, суббота
Матч Премьер
13.55 «Крылья Советов» — «Ени-

сей». Прямая трансляция. 

16.15 ЦСКА — «Рубин». Прямая 

трансляция. 

10 марта, воскресенье

18.30 «Динамо» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

Матч Премьер 
13.55 «Ростов» — «Арсенал». 

Прямая трансляция 

16.15 «Зенит» — «Уфа». Прямая 

трансляция. 

20.55 «Анжи» — «Локомотив». 

Прямая трансляция. 

Душан Тадич затмил своей игрой луч-
шего футболиста мира и Европы 2018 
года Луку Модрича.

А К Ц Е Н Т

Тадич мог и не стать футболистом. 
В детстве он был худым, из-за чего мальчи-
ка не взяли в клуб его мечты — «Войводину». 
Но Душан не сдался и стал звездой

УНИВЕРСИАДА Двукратный чемпион мира по сноуборду Дмитрий Логинов рассказал, 
как из глубинки пробиться в сборную страны и выйти на международный топ-уровень   

Гигант слалома из Дивногорска
Илья Соболев

В 
Красноярске на зимней  
Универсиаде вчера были 
разыграны 12 комплектов 

медалей. В общем зачете уверен-
но продолжает лидировать сбор-
ная России, у которой 18 золо-
тых, 22 серебряных и 18 бронзо-
вых наград.

Одна из главных сенсаций со-
стоялась в соревнованиях по сно-
уборду. Уровень участников был 
настолько высок, что в парал-
лельном слаломе и параллельном 
слаломе-гиганте в числе призе-
ров не оказалось действующего 
чемпиона мира в обеих дисци-
плинах Дмитрия Логинова. Но, 
даже несмотря на неудачу, 
19-летний спортсмен для мест-
ной публики все равно герой, тем 
более он сам родом из Краснояр-

ского края. Напомним, Логинов 
стал самым молодым чемпионом 
мира в истории сноуборда. Кор-
респондент «РГ» в эксклюзивном 
интервью узнал у Дмитрия, как 
из глубинки попасть в сборную и 
стать лучшим на планете.

Чувствуешь, что соперники 
стали настраиваться на тебя 
по-другому?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: Да. Вообще, по 
себе знаю, если едешь с очень 
сильным соперником, то психо-
логически это тебя тоже затраги-
вает. И к такому заезду по-любо-
му относишься уже иначе.

Ты говорил, что морально к 
чемпионату мира было тяже-
ло подготовиться. В чем заклю-
чалась сложность?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: К этапам Кубка 

мира мы уже привыкли, а вот по-
дойти к главным стартам вроде 
чемпионата мира, который прохо-
дит раз в два года, морально нелег-
ко. Ты понимаешь, что если оши-
бешься, то исправиться сможешь 
только через два года. Понятно, 
что все эти мысли в голове копят-
ся. Постоянно об этом думаешь, 
выспаться перед стартом не мо-
жешь. На тренировках почти ни-
чего не получалось. Это тоже дави-
ло.

В какой момент все эти пере-
живания отпустили?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: После первого 
дня, когда квалификацию выиг-
рал. Там еще временные отрывы 
такие были, не совсем привыч-
ные для нашего вида спорта. И я 
понял, что сильнее многих на 
этой трассе. И успокоился.

Ты родом из маленького городка 
Дивногорска. Тяжело оттуда 
было пробиться в сборную?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: Сейчас спорт во-
стребован. Раньше тяжело было. Я 
с родителями на эту тему говорил, 
они у меня тоже спортом занима-
лись. Так вот, пробиться куда-то из 
Дивногорска было очень сложно. 
Из города особо и не выезжали. А 
сейчас, если у тебя есть потенциал 
и его заметят в твоем городе, то бу-
дешь выезжать по российским со-
ревнованиям. А там тебя и трене-
ры сборной уже приметят.

Правда, что твой будущий 
тренер Алексей Деревягин за-
манил тебя в сноуборд перспек-
тивой выиграть олимпийское 
«золото»?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: Да, он спросил в 
классе: «Кто хочет выиграть 
олимпийскую золотую медаль?» 
Я и подошел к нему. Я еще карате 
занимался. Но потом совмещать 
два вида спорта стало тяжелова-
то. А тянуло меня именно в сноу-
борд.

Они сразу поняли, что это за 
вид спорта, которым ты ре-
шил заниматься?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: В то время в на-
шей стране об этом виде спорта 
никто особо и не знал. Не было 
сильных спортсменов, звезд. Ро-
дители понятия не имели, что это 
такое. Но потом на соревновани-
ях увидели, включились. Помню, 
что, когда начал заниматься, все 
схватывал на лету. Ребята, кото-
рые по два года тренировались, 
спрашивали, давно ли я хожу. А я 
им: да пару месяцев. Удивлялись.

Теперь родители в сноуборде 
разбираются?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: Разбираются, ко-
нечно. Могут даже по технике вы-
сказать (смеется). Меня это, 

правда, задевает немножко. Го-
ворю, тренеры у меня есть.

В 2018 году ты участвовал в 
Олимпиаде. И в квалификации 
стал последним. Не было мы-
слей все бросить?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: О том, чтобы все 
бросить, не думал. Но мысли все 
равно какие-то неприятные кру-
тились. Мол, может, не твое это, 
не надо в это лезть. Потом понял, 
что нет смысла расстраиваться. 
В любом случае это был для меня 
большой опыт. Главное, что неу-
дача не засела в голове. 

Первым россиянином, выиграв-
шим на одном турнире в па-
раллельном слаломе и в гиган-
те стал Вик Уайлд на Олимпи-
аде в Сочи. Где ты был, что де-
лал, когда Вик творил исто-
рию?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: Я тогда еще не вхо-
дил в сборную, на следующий год 
попал только. Смотрел, конечно, 
трансляцию. Думаю, все тогда 
Виком восхищались. Я лично из 
тех видео подметил для себя ка-
кие-то моменты по технике, пы-
тался потом повторять.

Когда познакомился с ним, ка-
ким он оказался человеком?

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: Когда я попал в юни-
орскую сборную, мы пересекались 
иногда, вместе на тренировки 
ездили. На одной из них как-то 
даже умудрился у него выиграть. 
Был в шоке, такой счастливый ро-
дителям звонил рассказать (смеет-
ся). Потом, когда в основной состав 
попал, начали общаться. Обычный 
парень такой, без «звездняков». 
Как хорошие друзья с ним.

Какие у вас вообще отношения 
в сборной? Все-таки вид спор-
та индивидуальный…

ДМИТРИЙ ЛОГИНОВ: Ненависти между 
нами нет (улыбается). Все хорошо 
общаются, дружная команда. Все 
друг другу подсказывают, у кого 
какие ошибки. Раньше видеоопе-
ратор был, а сейчас из-за финан-
сирования убрали. Без него тяже-
ло, потому что ты должен видеть 
со стороны, как едешь. Вот ребята 
друг другу и подсказывают, что 
как. 

В 19 лет Дмитрий Логинов стал самым молодым чемпионом мира в истории сноуборда.

ХОККЕЙ «Йокерит» 
продолжит борьбу 
с «Динамо» в плей-офф

В отпуск 
не спешат

Илья Зубко

В Континентальной хоккейной лиге близится развязка 
первого раунда плей-офф. Нынешний розыгрыш Кубка 
Гагарина уже повторил рекорд КХЛ по продолжительно-
сти серий, чему способствовала домашняя победа фин-
ского «Йокерита» над московским «Динамо» — 2:1. 

Только три противостояния из восьми завершились 
сухим счетом — 4:0. Относительно легко во второй раунд 
вышли ЦСКА, «Автомобилист» и «Авангард», отправив-
шие в досрочный отпуск «Витязь», «Трактор» и «Ак 
Барс» соответственно. В остальных пяти сериях для вы-
явления сильнейшего понадобится как минимум шесть 
матчей, что является повторением рекорда Лиги. Таким 
упорным стартовый этап Кубка Гагарина был лишь одна-
жды, в сезоне 2010/11.

Решить задачу досрочно могли московские динамов-
цы, выигравшие у «Йокерита» три матча из четырех. Но 
поездка в Хельсинки команде Владимира Крикунова 
нужного результата не принесла. Финские «джокеры» 
открыли счет уже на четвертой минуте стараниями Йо-
энсуу, а в середине третьего периода Норманн удвоил 
преимущество хозяев. В концовке после удаления Гранта 
динамовцы сняли вратаря и в формате «шесть на четы-
ре» смогли-таки забить. Но шайбы Закриссона оказалось 
недостаточно, чтобы довести дело до овертайма — 2:1. 
Счет в серии теперь 3:2 в пользу «Динамо», и команды 
переезжают в Москву, где сыграют уже завтра.

— Говорили ребятам, что рано расслабляться, надо бо-
роться от начала и до конца, — констатировал на после-
матчевой пресс-конференции главный тренер москов-
ского «Динамо» Владимир Крикунов.

Вчера состоялись еще два матча плей-офф. «Барыс» 
принимал нижегородское «Торпедо», а СКА в Питере 
сражался со «Спартаком». В противостоянии казахстан-
цев и волжан сохранилась тенденция, согласно которой 
побеждают только хозяева. «Барыс» на своем льду снова 
был сильнее — 3:1 и повел в серии с общим счетом 3:2. А 
вот в московско-питерской дуэли, где после четырех игр 
также было равенство, картина наблюдалась прямо про-
тивоположная, и успех сопутствовал как раз гостям. Как 
получилось в пятом матче, стало известно уже после под-
писания этого номера в печать.

Ну а сегодня помимо матча «Динамо» — «Йокерит» 
состоятся еще две встречи. «Салават Юлаев» принимает 
магнитогорский «Металлург» и может выбить «сталева-
ров» из плей-офф — здесь счет 3:2 в пользу уфимцев. Так-
же на грани вылета балансирует «Сочи», который при-
нимает «Локомотив». В этой серии впереди ярославский 
клуб — 3:2. 

БИАТЛОН В Эстерсунде 
стартует чемпионат мира 

Настраивают 
прицел

Анна Козина

Сегодня в шведском Эстерсунде начинается чемпионат 
мира по биатлону. С 7 по 17 марта состоятся 12 гонок у 
мужчин и женщин — смешанная эстафета, спринты, па-
сьюты, индивидуальные гонки, одиночная смешанная 
эстафета, которую впервые включили в программу со-
ревнований, две классические эстафеты и масс-старты. 
А вот сколько раз российские спортсмены попадут на 
пьедестал — главный вопрос, который волнует предан-
ных поклонников нашего биатлона.

На последнем глобальном старте — Олимпийских иг-
рах-2018 в Пхенчхане — россияне выступили в роли ста-
тистов. Два года назад на чемпионате мира в австрий-
ском Хохфильцене остались без личных наград, но взяли 
«золото» в мужской эстафете и заняли третье место в 
смешанной. Но от того состава в нынешней сборной по-
чти никого не осталось. Тогда лидером был Антон Шипу-
лин, недавно объявивший о завершении карьеры. Он, 
кстати, будет комментировать турнир по телевизору. 
Сейчас первый номер закреплен за Александром Логи-
новым. 

Логинова мы не видели в деле с североамериканских 
этапов, где он финишировал третьим в индивидуальной 
гонке. Александр не выступал на чемпионате Европы в 
Минске, готовился непосредственно к чемпионату мира. 
Так решил личный тренер Александр Касперович. Хочет-
ся, чтобы расчет оправдался. Ведь именно с Логиновым 
связаны наши надежды как на хороший финиш в эстафе-
тах, так и на личные медали.

Фаворитом предстоящих гонок считается норвежец 
Йоханнес Бе, которому Логинов уступает  первую строч-
ку в общем зачете Кубка мира. А вот загадка ЧМ — фран-
цуз Мартен Фуркад. Пока этот сезон проходит не в стиле 
пятикратного олимпийского чемпиона и 11-кратного 
чемпиона мира. Он не участвовал в официальных стар-
тах с конца января, пропустил этапы Кубка мира в Кана-
де и США. Из-за болезни вынужден был прервать подго-
товку к Эстерсунду. Но французские СМИ сообщают, что 
он попал в состав сборной и уже заявлен на смешанную 
эстафету. 

Что касается девушек, то лидером сборной России бу-
дет Екатерина Юрлова-Перхт. Чемпионка мира-2015 в 
индивидуальной гонке показала, что готова включиться 
в борьбу, выиграв на чемпионате Европы гонку пресле-
дования, а также финишировав второй в спринте. Но 
конкуренция в Швеции будет намного сильнее, а исход 
гонок непредсказуемым. Итальянки Лиза Витоцци и До-
ротея Вирер, норвежка Марте Олсбю Ройселанд, словач-
ка Анастасия Кузьмина, финка Кайса Макарайнен — лю-
бая из топ-5 кубкового зачета может претендовать на ти-
тул. 

В противостоянии «Динамо» и «Йокерита» точка еще не поставле-
на. Впереди шестой матч.
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— Следите за матчами Лиги 
чемпионов на сайте 
rg.ru/sujet/6051  
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— Универсиада-2019: новости и 
фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/5859  

С МЕСТА СОБЫТИЙ

Вчера в первом же медальном виде весь подиум оказался российским. 

Женская сборная России по биатлону взяла три медали по итогам сприн-

терской гонки на 7,5 км. Победу одержала Екатерина Мошкова, второе ме-

сто заняла Ирина Казакевич, а тройку лидеров замкнула Тамара Воронина. 

Стоит отметить, что 23–летняя Мошкова начала выступать на крупных со-

ревнованиях международного уровня с 2015 года. На юниорском чемпио-

нате мира 2017 года в Брезно спортсменка стала бронзовым призером в 

эстафете. На Универсиаде днем ранее Екатерина также стала серебряным 

призером в индивидуальной гонке.

Комментируя свой успех, чемпионка отметила, что осталась не очень до-

вольна своей стрельбой: «Мне хотелось бы стрелять без промахов. Но ве-

тер внес свои коррективы. Поэтому не получилось пройти всю дистанцию 

чисто, хотя, конечно же, я очень рада, что смогла стать первой, несмотря на 

погоду».

Павел Зарудный, Красноярск
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